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Отделение, 
разойдись!
«Дочки» иностранных 
банков и розничные игроки 
сокращают сети

В рамках оптимизации расходов 
банки активно сокращают коли-
чество офисов. За первые четыре 
месяца этого года они превысили 
объем сокращения за весь прош-
лый год, закрыв более 5% отделе-
ний. Основной вклад в эту стати-
стику внесли «дочки» иностранных 
банков и розничные игроки.

О том, что масштаб сокращения 
сети банковских отделений в этом 
году стал гораздо серьезнее, чем 
в прошлом, вчера на Банковском 
конгрессе в Санкт-Петербурге сооб-
щил предправления Юникредит-
банка Михаил Алексеев. «В этом го-
ду банки намного масштабнее оп-
тимизируют свои сети, чем в прош-
лом: за четыре месяца этого года бан-
ковский сектор сократил сеть на 5%, 
и это больше, чем за весь прошлый 
год»,— сообщил он. По данным ЦБ, 
на 1 мая этого года по всей России 
было зарегистрировано 39,47 тыс. 
банковских отделений различно-
го типа. За 2014 год количество от-
делений сократилось на 3,7% — 
с 43,23 тыс. до 41,6 тыс. 

Оптимизация расходов за счет со-
кращения издержек на аренду офи-
сов и персонал — абсолютно логич-
ное поведение банков в кризис, од-
нако на этот раз оно более серьезное, 
чем в 2008–2009 годах (данные ЦБ за 
этот период отсутствуют.— 

”
Ъ“), ука-

зывает зампред Абсолют-банка Тать-
яна Ушкова. «Банки более резко со-
кращают сети из-за спада необеспе-
ченного розничного кредитования, 
которое сжимается сильнее, чем 
в 2008–2009 годах»,— отмечает она. 
Розничные банки, действительно, 
провели серьезную оптимизацию 
сети, признает зампред ХКФ-банка 
Артем Алешкин.

инвестиции и финансы — с10

Банк России обнародовал, как и обещал 
ранее, ориентиры по «комфортным» раз-
мерам международных резервов РФ — 
он намерен восстановить их до уровня 
декабря 2013 года, $500 млрд на гори-
зонте от трех до пяти лет. Готовность ЦБ 
к покупке $30–50 млрд в год без попол-
нения Минфином Резервного фонда — 
второй ориентир для рынка после посто-
янного инфляционного ориентира, 4% 
динамики индекса потребительских цен 
к тому же 2017 году. Аналитики не верят 
в долгосрочные цели ЦБ по резервам: 
заявления о будущем их размере, счи-
тают они — следствие беспокойства ЦБ 
конъюнктурной нестабильностью рубля.

Заявление о том, что Банк России счита-
ет «комфортными» размеры международ-
ных резервов РФ под собственным управле-
нием в $500 млрд, глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина сделала на Международном 
банковском конгрессе в Санкт-Петербурге. 
Напомним, тема «комфортного» размера ре-
зервов под управлением ЦБ возникла после 
начала приобретения Банком России долла-
ров на открытом рынке с 13 мая 2015 года. 
Аналитики восприняли эти операции на-
ряду с приобретением валюты казначейст-
вом Минфина как попытку властей остано-
вить укрепление реального курса рубля, что 
свидетельствовало бы о фактическом отка-
зе от чистой политики таргетирования ин-
фляции. Тогда первые зампреды ЦБ Ксения 
Юдаева и Дмитрий Тулин сообщили в Гос-
думе, что в ближайшее время Банк России 
объявит о «комфортных» размерах резервов, 
к которым будет стремиться.

Госпожа Набиуллина пояснила в своем 
выступлении, что по международным мер-
кам (в данном случае имеются в виду реко-
мендации МВФ.— 

”
Ъ“) резервы под управ-

лением ЦБ более чем достаточны — необхо-
димый расчетный уровень, то есть покры-
тие около 20% рублевой денежной массы по 
курсу, трехмесячного импорта или размера 
краткосрочного внешнего долга, составля-
ет $188 млрд. Впрочем, пояснила глава ЦБ, 
«специфика России и ситуация таковы, что 
мы должны учитывать и покрытие спроса, 
связанного с ограничением доступа на рын-
ки и оттоком капитала, на более длительные 
сроки, чем это предполагают стандартные 
подходы к достаточности резервов». Поэто-
му текущие уровни в $350 млрд для ЦБ по-
ка недостаточны, и «длительные стрессовые 
ситуации», покрывающие двух-трехлетние 

оттоки капитала, требуют от Банка России 
наличия резервов в размере «до $500 млрд», 
причем повышение уровня резервов до это-

го уровня ЦБ намерен «растянуть» и сделать 
«неравномерным во времени».

Чуть позже Дмитрий Тулин дал более точ-
ный ориентир, подтвердив существование 
в ЦБ моделей поведения платежного баланса 
с целевым размером резервов. По его словам, 
«вилка» в приобретении Банком России недо-
стающих сейчас резервов на $150 млрд, состав-
ляет три-пять лет — таким образом, среднего-

довые объемы приобретения ЦБ валюты мо-
гут в среднем составить от $30 млрд до $50 мл-
рд. Это соответствует средним ежемесячным 
рублевым интервенциям ЦБ на открытом 
рынке при расчетных курсах рубля, на кото-
рые до 2018 года ориентируются Минфин 
и Минэкономики в бюджетных проектиров-
ках, в 130–200 млрд руб. в месяц, на которые 
будут приобретаться ежемесячно $2,5–4 млрд.

Формально пополнение резервов даже до 
2020 года в таких масштабах не требует от ЦБ 
увеличения темпов роста денежной массы 
(М2, сейчас — 32 трлн руб.) на дополнитель-
ные 1–2 процентных пункта к равновесной 
ситуации — ЦБ не требуется эмиссия допол-
нительных 2 трлн руб. в год для пополнения 
резервов при стабильном курсе. Скорее, заяв-
лением о «комфортных» резервах в $500 мл-
рд Банк России дает понять, что продолжит 
при сохранении цели по инфляции в 4% годо-
вых к 2017 году долгосрочную политику со-
кращения предоставляемой банковской си-
стеме избыточной ликвидности. Впрочем, из 
заявлений ЦБ следует, что при сохранении су-
ществующих трендов — в том числе, при от-
токе капитала — он все равно ориентируется 
на предстоящее укрепление рубля. Пополне-
ние резервов в схожих сценариях — с апре-
ля 2007 года по лето 2008 года и с лета 2009 
года по конец 2010 года — происходили на 
укреплении реального курса рубля, причем 
во втором периоде на оттоке. Отметим и отли-
чие: ЦБ намерен пополнять резервы в ситуа-
ции, когда Минфин будет продавать, а не на-
ращивать валютные активы Резервного фон-
да, сейчас — части международных резервов 
РФ по управлением ЦБ.

При этом ЦБ довольно демонстративно 
сделал «вторую мишень», целевой ориентир 
по объемам резервов, неопределенным. Ми-
хаил Хромов из Института экономической 
политики имени Гайдара в силу этого счита-
ет, что заявлением о «комфортных» резервах 
команда Эльвиры Набиуллиной сейчас ре-
шает скорее проблему слишком быстрого, 
по мнению ЦБ, укрепления рубля. Сам ори-
ентир он считает скорее «умозрительным». 
А Дмитрий Полевой из ING Russia по-преж-
нему считает «ошибкой» решение ЦБ о по-
купке валюты в мае и полагает, что оно уже 
привело к усилению волатильности рубля, 
ослаблению реального курса и как следст-
вие — ограничению возможности ЦБ сни-
зить ключевую ставку в июне 2015 года.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Пятьсот для полного счастья
ЦБ обнародовал свои представления о комфортных валютных резервах

Первый зампред ЦБ Дмитрий  Тулин 
 готов восстанавливать размеры 
 международных резервов России 
в два-три раза медленнее, чем  
в 2009–2010 годах   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как стало известно ”Ъ“, 
полиция Москвы возбу-
дила уголовное дело о хи-
щении кредита на общую 
сумму 11,5 млрд руб., вы-
деленного Банком Москвы 
НПО «Космос». Следствие 
установило, что деньги, 
предназначенные в том 
числе на строительство 
Алабяно-Балтийского тон-
неля, были выведены на 
счета фирм-однодневок. 
Возврат средств гаранти-
ровал, в том числе своим 
имуществом, президент 
НПО «Космос»  Андрей 
Черняков, который, как 
уже очевидно, и станет 
центральной фигурой рас-

следования. Представи-
тель господина Черняко-
ва отрицает какие-либо 
противоправные действия 
с его стороны в отношении  
кредитора.

Следственное управле-
ние УВД Центрального окру-
га Москвы возбудило уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159.1 УК 
РФ (мошенническое хище-
ние денежных средств в осо-
бо крупном размере орга-
низованной группой путем 
представления банку заведо-
мо ложных и (или) недосто-
верных сведений; до десяти 
лет лишения свободы).

По версии следствия, 
неустановленные лица из 

НПО «Космос», «имея умы-
сел на хищение денежных 
средств АКБ 

”
Банк Москвы“ 

в особо крупном размере» 
и действуя «из корыстных 
побуждений», заключили 
в апреле 2011 года с этим 
банком договор кредитова-
ния. В соответствии с ним 
на расчетный счет НПО 
«Космос» было перечисле-
но 11 550 500 000 руб., кото-
рые должны были использо-
ваться компанией на попол-
нение оборотных средств 
в рамках выполнения го-
родской инвестиционной 
 программы. 

общество — с5

Следствие возвращает  
деньги из «Космоса»
Возбуждено уголовное дело о хищении НПО  
11 млрд рублей из Банка Москвы

Вчера Петр Порошенко 
в выступлении перед Вер-
ховной радой подвел ито-
ги первого года своего 
президентства. Часть ре-
чи украинского лидера, 
посвященная России, бы-
ла беспрецедентно жест-
кой. Риторика господина 
Порошенко вполне соот-
ветствовала обострив-
шейся в последние дни 
ситуации на юго-восто-
ке страны. Стороны уже 
обвинили друг друга в на-
рушении перемирия, ко-
торое признано предста-
вителями ОБСЕ самым 
крупным со времен фев-
ральских боев. Россия 
 обвиняет в срыве переми-
рия украинские войска, 

западные политики, ком-
ментируя вспышку боевых 
действий, скорее, скло-
няются к украинской вер-
сии. И в Москве, и в  Киеве 
 увязывают обострение 
ситуации с приближением 
 саммита G7.

Петр Порошенко 
отчитался за год
В выступлении Петра Поро-
шенко Россия была обозна-
чена как источник всех бед 
Украины. Начал президент 
с описания драматической 
ситуации годичной давно-
сти: «Аннексирован Крым. 
Российские боевики захва-
тили большую часть Дон-
басса. Подстрекаемые Мо-
сквой сепаратисты разжига-

ют пророссийские восстания 
в Харькове, Одессе, Николае-
ве, Херсоне, во многих дру-
гих городах. Кремль готовил-
ся к расчленению Украины, 
знал, что его пятая колонна 
окончательно уничтожила 
украинскую армию, обезору-
жила ее, оставила голой и бо-
сой. В марте 2014 года для вы-
полнения боевых задач было 
готово чуть более 5 тыс. сол-
дат, и то если бы они нашли 
горючее доехать до фронта».

А затем на выгодном для 
себя контрасте глава укра-
инского государства расска-
зал депутатам о достижениях 
страны под его руководством.

мировая 
политика — с7

В бой брошены  
отборные части речи
Президент Украины обвинил Россию во всех бедах

политика | Папа Франциск  
и президент Владимир Путин  
встретятся 10 июня в Ватикане —3
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Мировая занятость после 
кризиса 2008 года растет 
медленно, а в структуре ра-
бочих мест все больший 
вес приобретают нестан-
дартные формы занятости, 
следует из доклада Между-
народной организации тру-
да (МОТ). При этом работа 
по временному контракту 
или в неформальном сек-
торе хуже оплачивается и 
имеет более низкую произ-
водительность.

Число безработных в мире 
достигло 201 млн человек, это 
на 30 млн больше, чем до 2008 
года, отметили аналитики МОТ 
в докладе «World Employment 
and Social Outlook 2015». Пост-
кризисная занятость характе-
ризуется медленным ростом и 
нерегулярной структурой ра-
бочих мест, отмечают авторы 
доклада.

С 2011 года число занятых в 
мире ежегодно росло на 1,4%, 
что выше показателя 2008–
2010 годов (0,9%). Нынешние 
темпы роста занятости по-
прежнему ниже докризисных 
— в 2000–2007 годах ежегод-
ный прирост составлял 1,7%. 
В развитых странах и зоне ев-
ро он еще ниже — 0,1% при до-
кризисных 0,9%. При этом дан-
ные МОТ о 84% мировой рабо-
чей силы показывают: только 
25% работников трудятся на 
постоянных контрактах, по-
чти треть (35%) являются са-
мозанятыми, 13% работают по 
временным контрактам или 

контрактам с фиксированным 
сроком, а 12,3% трудятся в не-
формальном секторе. Для раз-
витых экономик характер-
нее полная занятость (64,2%), 
для развивающихся — нефор-
мальная (16,5%) и самозаня-
тость (40,1%). Последняя также 
доминирует в странах с низ-
ким уровнем дохода (60,5%).

Снижение доли занятости 
по найму в странах с развитой 
экономикой (с 2004 по 2012 
год — на 1,2 процентного пун-
кта) является отступлением от 
исторических закономерно-
стей. При этом авторы доклада 
отмечают, что растущая само-
занятость и другие формы тру-
да вне сферы традиционных 
отношений «наниматель—ра-
ботник» в целом показывают 
меньшую продуктивность.

Стандартная форма заня-
тости в среднем оплачивает-
ся выше, чем другие, и в по-
следние десять лет этот раз-
рыв увеличивался — так, вре-
менные работники получают 
на 15–55% меньше коллег с по-
стоянными контрактами. До-
ходы неформально занятых 
еще ниже — они отличаются 
от белых зарплат на 43–65%. В 
результате среди формально 
устроенных в развитых стра-
нах бедность не превышает 
12%, а для неформально заня-
тых и занятых на временной 
работе может доходить до 35%.

Для таких работников нуж-
но расширять нормы социаль-
ной защиты, отмечают авто-

ры доклада. Среди предложе-
ний — поиск новых катего-
рий плательщиков, упроще-
ние регистрации и сбора нало-
гов и субсидирование систем 
соцзащиты. Так, в Аргентине, 
Бразилии, Китае и Южной Аф-
рике были введены особые 
формы соцзащиты, которые 
позволили повысить стабиль-
ность доходов таких работни-
ков, но, по мнению специали-
стов МОТ, в целом программы 
страхования, в том числе пен-
сионного, для них остаются не-
достаточно развитыми.

Для России неформальность 
трудовых отношений (гиб-
кость в зарплате и объеме ра-
бочего времени) «скорее вызва-
на изменением подхода к заня-
тости со стороны работников 
и их защитой, а не давлением 
работодателей (исключая кри-
зисы и периоды оптимизации 
кадров)»,— отмечает заведую-
щий лабораторией прогнози-
рования трудовых ресурсов 
ИНП РАН Андрей Коровкин. 
Он считает, что неформаль-
ный сектор не главная пробле-
ма российского рынка труда 
— сложная ситуация в послед-
ние годы складывается как раз 
в формальном секторе. «Нуж-
ны инвестиции в новые рабо-
чие места и контроль качества 
выпускников со стороны рабо-
тодателей — именно это позво-
лит сократить число нелегаль-
ных работников, включая ино-
странных»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Занятость повело на сторону
Эксперты МОТ отмечают  
расширение нестандартных трудовых отношений

Сегодня в Вене состоит-
ся очередное полугодовое 
заседание Организации 
стран—экспортеров нефти 
(ОПЕК). Как ожидается, ре-
шений по изменению мак-
симального потолка объ-
ема квот на добычу на нем 
принято не будет. Компро-
миссу по этому  вопросу бу-
дет препятствовать борьба 
членов картеля за собст-
венную долю на рынке, 
 полагают эксперты.

На заседании ОПЕК в ноя-
бре участники картеля (в пер-
вую очередь Саудовская Ара-
вия) не поддержали сокра-
щение объема квот с уров-
ня 30 млн барр./сутки, сослав-
шись на то, что рынок само-
стоятельно приведет к обрат-
ной коррекции цен — деше-
вая нефть подстегнет спрос и 
вытеснит дорогих поставщи-
ков. Комментируя возмож-
ность изменения этой поли-
тики на предстоящей встрече 
членов картеля, министр неф-
ти Саудовской Аравии Али ан-
Наими заявил, что стратегия 
работает: «Спрос увеличивает-
ся, рост предложения замедля-
ется, рынок стабилизируется». 
При этом цены на энергоре-
сурс с марта возобновили рост, 
стоимость нефти марки Brent 
увеличилась примерно на 20%.

По данным Американско-
го управления энергетиче-
ской информации (EIA), добы-
ча сланцевой нефти на круп-
нейших месторождениях дей-
ствительно начала сокращать-

ся в мае, в течение лета отри-
цательной будет динамика и 
всего объема добычи в целом. 
Однако это сокращение с лих-
вой компенсируется рекорд-
ными объемами добычи в са-
мих странах ОПЕК — по оцен-
ке Международного энерге-
тического агентства, стра-
ны картеля в апреле добыва-
ли 31,2 млн барр./сутки — это 
самый высокий объем поста-
вок с сентября 2012 года, хо-
тя лишь половина прироста 
пошла на экспорт (нарасти-
ли добычу в основном Саудов-
ская Аравия, Иран и Ирак). Во-
преки ожиданиям сокраще-
ния добычи в РФ не произош-
ло — в апреле она тоже оказа-
лась практически рекордной 
— 10,7 млн барр./сутки (при-
рост на 1,6% год к году). 

В 2014 году основными сто-
ронниками сокращения квот 
для поддержания цен были Ве-
несуэла и Иран, но теперь влас-
ти первой лишь призывают со-
здать группу для мониторинга 
рынка и привлекать к решени-
ям всех поставщиков, в Иране 
же и вовсе готовятся резко на-
растить объем поставок по-
сле снятия эмбарго. По словам 
главы МИД РФ Сергея Лаврова 
(РФ входит в число переговор-
щиков с Ираном), «согласие до-
стижимо к концу июня». Воз-
врат к прежним объемам до-
бычи в Иране будет означать 
ее увеличение примерно на 
1 млн барр./сутки. «Сам факт 
возможности восстановления 
экспорта из Ирана будет важ-

нее для рынка, чем конкрет-
ные сроки возобновления по-
ставок»,— предупреждает То-
мас Пью из Capital Economics.

При этом Саудовская Ара-
вия вряд ли уступит свою до-
лю, страна, вероятно, продол-
жит придерживаться полити-
ки вытеснения игроков с рын-
ка, говорят в Barclays. «В ОПЕК 
опасаются, что сокращени-
ем квот воспользуются дру-
гие поставщики, и чтобы сни-
зить зависимость от цен на сы-
рье на мировом рынке, в Сау-
довской Аравии наращивают 
объем переработки внутри 
страны»,— поясняют экспер-
ты банка. К тому же низкие 
цены поддерживают спрос 
на энергоресурс не только в 
странах ОЭСР: импорт Китая в 
апреле стал рекордным: год к 
году он увеличился на 8,7% (до 
7,4 млн барр./сутки), опередив 
США (7,1 млн барр./сутки), ука-
зывают аналитики ING Bank.

В итоге текущий объем 
квот скорее будет рассматри-
ваться в качестве нижней гра-
ницы, а не потолка добычи, 
полагает Томас Пью. При этом 
избыток нефти на рынке удер-
жит цены от роста — в Capital 
Economics ждут, что стои-
мость марки Brent на конец 
года составит около $60 за бар-
рель. В Barclays также полага-
ют, что рынок останется спе-
кулятивным, особенно учи-
тывая ожидаемое повышение 
ставок ФРС США (и укрепле-
ние доллара).

Татьяна Едовина

Нефть себе дороже
ОПЕК не стремится сократить объем квот на добычу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,8

процента составила потребительская инфляция в годовом выражении в мае 2015 года 
против 16,4 в апреле, сообщил вчера Росстат. Замедлению показателя способствовали укрепление рубля 
(с февраля по середину мая — на 28%), спад девальвационных и инфляционных ожиданий и углубление 
рецессии. Между тем на фоне заметного замедления динамики цен на продовольствие и услуги скорость 
подорожания непродовольственных товаров продолжала расти. За вторую половину мая рубль ослаб на 
10%. Продолжающаяся девальвация вновь может подтолкнуть рост цен, а от динамики курса в ближайшие 
десять дней напрямую зависит и решение регулятора о скорости дальнейшего снижения ставки. 14
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В S&P допускают  
дефолты регионов

Российские регионы подвергаются 
возрастающему риску дефолтов, ут-
верждается в новом отчете Standard 
& Poor’s. «Это отражено в наших 
преимущественно негативных рей-
тинговых действиях, произведенных 
в последние 18 месяцев»,— пояс-
няет кредитный аналитик агентства 
Карен Вартапетов. Это, по его 
сло вам, стало следствием слабого 
экономического роста, а также за-
медления роста прибыли компаний 
и доходов населения, ограничиваю-
щих сборы основных региональных 
налогов — на прибыль и НДФЛ.

В S&P отмечают, что возросшие 
из-за майских указов президента 
«негибкие социальные расходы» 
почти не оставляют регионам дру-
гого выбора, кроме как наращивать 
дефицит и долг. Из-за этого им 
приходится финансировать текущие 
расходы за счет заемных средств. 
И если объем долга в среднем оста-
нется невысоким (по расчетам S&P, 
объем полного долга и гарантий 
увеличится с 33% текущих доходов 
в конце 2014 года до 55–57% в 2018 
году), «то его структура, характеризу-

ющаяся преобладанием краткосроч-
ных банковских кредитов, обусловит 
усиление рисков рефинансирова-
ния», считают в агентстве.

По данным Минфина РФ, на 
1 января 2015 года госдолг регионов 
составлял 2,089 трлн руб., увеличив-
шись за год на 20%. Данные Мин-
фина об отношении долга к доходам 
несколько отличаются от расчетов 
S&P — на конец 2014 года этот по-
казатель составлял 35,4%, указывает 
ведомство в «Анализе исполнения 
консолидированных бюджетов 
в 2014 году». Наибольший объем 
госдолга (см. диаграмму) у Москвы 
(161,7 млрд руб.), Краснодарского 
края (136,3 млрд руб.) и Московской 
области (103,2 млрд руб.). Отметим, 
абсолютный размер долга сам 
по себе угрозой не является — важ-
на его структура и общее состояние 
финансов субъекта.

В S&P оспаривают утверждение, 
что дефолты региональных органов 
власти крайне маловероятны, так 
как в случае необходимости им на 
помощь придет федеральное прави-
тельство. «С точки зрения Standard 
& Poor’s, региональные дефолты 
не только возможны, но и уже имеют 
место»,— указывает агентство (под 
дефолтом понимается неисполнение 
любых долговых обязательств, не 
только по облигациям). «По имею-
щимся у нас данным, в первом квар-
тале 2015 года как минимум один 
субъект РФ, не имеющий рейтингов 
S&P, допустил просрочку выплаты 
по банковскому кредиту вследствие 
ограниченного доступа к средствам 
рефинансирования»,— сообщает 
агентство, не указывая названия 
этого региона.

Вадим Вислогузов

ТОП-10 РЕГИОНОВ РФ ПО РАЗМЕРУ 
ГОСДОЛГА НА НАЧАЛО 2015 ГОДА 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Готовящийся законопроект о 
трехлетних надзорных кани-
кулах для малого бизнеса по-
полнится новыми исключения-
ми — на вчерашнем заседании 
правительства министры пред-
ложили не давать поблажек 
аудиторским  организациям 
и управляющим компаниям 
(УК) многоквартирных домов. 
До этого проект не освобождал 
от проверок лишь опасные объ-
екты, социальные учрежде-
ния и предпринимателей, ранее 
пойманных на грубых наруше-
ниях. По оценкам экспертов, 
мораторий коснется 80% ма-
лых предпринимателей — сред-
ний бизнес выражает свое недо-
вольство тем, что ему каникул 
не обещают.

«Во время действия закона о го-
сударственном и муниципальном 
контроле мы добились ощутимо-
го повышения прозрачности и пу-
бличности проверок»,— заявил 
вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев на заседании правитель-
ства. При этом он признал, что из-
быточные административные ба-
рьеры все еще сохраняются. Вчера 
правительство рассмотрело и от-
правило на доработку поправки к 
закону о госконтроле, предполага-
ющие с 1 января 2016 года введе-
ние трехлетнего запрета на прове-
дение плановых проверок юрлиц 
и индивидуальных предпринима-
телей, отнесенных к малому биз-
несу. По оценкам «Опоры России», 
под мораторий попадут около 80% 
малых предприятий.

По словам главы Минэкономи-
ки Алексея Улюкаева, в 2014 году 
было проведено 960 тыс. плано-
вых проверок — это «тот массив, 
который будет затронут» поправ-
ками. Впрочем, мораторий будет 

неполным — он не коснется про-
мышленной, пожарной, экологи-
ческой, радиационной безопасно-
сти объектов I и II классов опасно-
сти. «Количество этих объектов не-
велико, и субъектов малого пред-
принимательства там практически 
нет»,— пояснил господин Улюка-
ев. Также надзорные каникулы не 
предусматриваются для социаль-
ных учреждений (школы, детские 
сады и оздоровительные лагеря). 
Не получат освобождения и пред-

приятия, совершившие грубые на-
рушения в течение трех лет до на-
ступления момента плановых про-
верок,— их 11 тыс.

Кроме того, вчера министр фи-
нансов Антон Силуанов предло-
жил не распространять каникулы 
на аудиторские организации, по-
скольку 82% их проверок выяви-
ли нарушения. Не будет послабле-
ний и для УК многоквартирных до-
мов. Как отметил вчера глава Мин-
строя Михаил Мень, каникулы мо-
гут «серьезно ударить» по лицензи-
онному контролю. Его поддержал 
вице-премьер Дмитрий Козак: «УК 
как раз ведут деятельность, сопря-
женную с риском для жизни и здо-
ровья граждан».

«Это еще один маленький шаг 
в нужном направлении,— заявил 

”
Ъ“ первый вице-президент 

”
Опо-

ры России“ Владислав Корочкин.— 
Но список предприятий, которые 
не попадут под проверки, сокраща-
ется, и это ничем не обосновывает-
ся». Возможность для внеплановых 
проверок при этом сохраняется, 
подчеркивает он. Основная пробле-
ма, говорит господин Корочкин, не 
в самих проверках, а в избыточных 
требованиях, которые очень часто 
не связаны с безопасностью. Про-
ект предусматривает мораторий 
только для малого бизнеса, под-
черкивает председатель комитета 
по контрольно-надзорной деятель-
ности «Деловой России» Михаил Ро-
зенфельд, а в докладе бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова речь шла 
и о среднем предпринимательстве. 
«Если круг не расширить, бизнес не 
почувствует пользы от поправок, 
так как они коснутся незначитель-
ного количества предпринимате-
лей»,— посетовал он.

Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Три года без инспектора
Малый бизнес отправляют на надзорные каникулы

Правительство придирчиво  
изучило список малых  
предприятий, получающих 
временную свободу  
от надзорных проверок   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т
С В О Б О Д Н Ы Й  П О Р Т  В Л А Д И В О С Т О К А  
У Х О Д И Т  В  Г О С Д У М У

Правительство одобрило внесение в Госдуму законопроекта о создании свободного пор-
та Владивостока. «Задача масштабная — занять достойное место среди ведущих центров 
Азиатско-Тихоокеанского региона, как Сингапур и Гонконг»,— заявил на заседании Дмитрий 
Медведев. Свободный порт будет создан на территории 13 муниципалитетов Приморья. Это 
позволит объединить в условиях нового экономического режима все основные точки развития 
и погранпереходы на международных транспортных коридорах Приморье-1 и Приморье-2, 
отметили в Минвостокразвития. Резидентам порта предоставят льготы (сниженные ставки налога 
на прибыль, освобождение от налога на имущество организаций и земельного налога на пять 
лет) и снизят отчисления во внебюджетные фонды (с 30% до 7,6%), а проверки их деятельности 
будет согласовывать Минвостокразвития. Свободный порт может охватывать и территории опе-
режающего развития — но их льготы не коснутся резидентов порта. В порту будет введен режим 
свободной таможенной зоны и облегченный визовый режим — восьмидневную визу можно будет 
получить на границе (предлагалось ввести безвизовый въезд на 72 часа). Кроме того, правитель-
ство определит особые условия работы образовательных, медицинских учреждений и некоторых 
предприятий — так, оно выберет государства, чьи медицинские организации могут получить 
аккредитацию. Евгения Крючкова
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Вчера в Ватикане  заявили, 
что 10 июня  состоится 
встреча папы Франциска 
с президентом России 
Владимиром Путиным. 
Опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты предполагают, что пон-
тифик и Владимир Путин об-
судят ситуацию на Украине 
и антироссийские санкции.

Визит президента России в 
Ватикан и его встречу с папой 
Франциском вчера подтверди-
ли официальные представите-
ли Святого престола агентству 
France-Presse. «Путин встретит-
ся с понтификом после полу-
дня 10 июня»,— заявил агент-
ству заместитель руководите-
ля ватиканской пресс-службы 
монсеньор Чиро Бенедеттини. 
В Ватикане сообщили, что пап-
ская аудиенция для президен-
та России пройдет в Апостоль-
ском дворце. Владимир Путин 
также встретится с госсекрета-
рем Ватикана кардиналом Пь-
етро Паролином. «Такие кон-
такты уже становятся доброй 
традицией»,— сказал ТАСС 
высокопоставленный прелат 
ватиканской администрации, 
подчеркнув, что понтифик «с 
большим вниманием, взве-
шенностью и доброжелатель-
ностью следит за политикой 
России и будет рад обменять-
ся мнениями с российским ли-
дером». В пресс-службе Кремля 
вчера подтвердили, что встре-
ча президента РФ с папой «про-
рабатывается в рамках под-
готовки визита президент РФ 
в Италию». Владимир Путин 
прилетит в Италию, чтобы по-
сетить «Экспо-2015», которая 
пройдет в Милане.

Эксперты напоминают, что 
речь идет о встрече двух глав 
государств. «Тем не менее они 
могут коснуться и духовных 
тем, таких как положение хри-
стиан на Ближнем Востоке,— 
считает президент Гильдии 
экспертов по религии и пра-
ву Роман Лункин.— Известно, 
что Владимир Путин — верую-
щий человек, который неод-
нократно помогал православ-

ной церкви в России. В частно-
сти, при его участии прошло 
воссоединение Русской право-
славной церкви с Русской пра-
вославной зарубежной церко-
вью в 2007 году».

«Скорее всего, на встре-
че будут затронуты темы го-
нения христиан на Ближнем 
Востоке,— согласен сотруд-
ник секретариата по межхри-
стианским отношениям отде-
ла внешних церковных свя-
зей Московского патриарха-
та священник Алексей Дика-
рев.— У Святого престола, у 
России и у Русской православ-
ной церкви общая точка зре-
ния на события в Сирии. В 
частности, мы были против 
вторжения в страну извне и 
свержения законного прави-
тельства». Сейчас, по его сло-

вам, и Ватикан, и РПЦ, и рос-
сийское руководство обес-
покоены распространени-
ем влияния «Исламского го-
сударства» на Сирию, Ирак и 
Ливию.

Но в центре внимания на 
встрече неизбежно окажется 
и положение дел на Украине. 
«У Ватикана приемлемая для 
РФ позиция по конфликту на 
Украине, которая заключается 
в призывах Святого престола 
к мирному урегулированию 
противостояния,— сообщил 

”
Ъ“ отец Алексей Дикарев.— 

Папа на встрече с украински-

ми католическими иерарха-
ми в начале 2015 года заявил, 
что происходящее на Украине 
— внутренний конфликт. Па-
триарх Кирилл неоднократно 
с удовлетворением отмечал 
взвешенную позицию папы 
по Украине».

Роман Лункин также счита-
ет, что папа Франциск и Вла-
димир Путин затронут темы 
Ближнего Востока и Украины. 
«Эта первая встреча понтифи-
ка с президентом России по-
сле присоединения Крыма к 
России и последующего кон-
фликта на Востоке Украины, 
который вызвал резкое ухуд-
шение отношений между Рос-
сией и Западом,— напомнил 
господин Лункин.— Папа осу-
дил противостояние на Украи-
не, при этом он не сказал, что 
Россия в этом конфликте вы-
ступает агрессором, как заяв-
ляют некоторые европейские 
лидеры». По мнению экспер-
та, «Владимир Путин и папа 
Франциск выступят в роли ми-
ротворцев». «Скорее всего, на 
аудиенции может пойти речь 
и об антироссийских санкци-
ях,— предполагает эксперт.— 

Папа позиционирует себя за-
щитником простых людей, 
поэтому он понимает, что от 
санкций страдают простые 
люди, что они вредят разви-
тию бизнеса, а значит, благо-
состоянию людей».

В России на папу возлага-
ют большие надежды по уре-
гулированию обострения от-
ношений между Востоком и 
Западом. В апреле главный 
раввин Москвы Пинхас Голь-
дшмидт призвал папу Фран-
циска стать «посланником, ко-
торый поможет построить но-
вые мосты между Востоком и 
Западом». Такое заявление он 
сделал 20 апреля 2015 года в 
Ватикане в ходе встречи гла-
вы Римско-католической цер-
кви с делегацией Конферен-
ции раввинов Европы, кото-
рая наполовину состояла из 
представителей Российского 
еврейского конгресса. «Нель-
зя не поднять вопрос о непре-
рывном кровопролитии и 
страдании тысяч людей, о де-
сятках тысяч беженцев, санк-
циях и встречных санкциях, 
что привело к большим эко-
номическим трудностям для 

простых россиян, украинцев 
и европейцев,— сказал тог-
да раввин.— Мы видим уг-
розу появления новой стены 
 между Востоком и Западом, 
что подвергает опасности че-
ловечество и наш мир». По 
его словам, именно папа как 
 лидер  западного христиан-
ства может стать «божьим по-
сланником, который помо-
жет построить новые мосты 
и  привести Восток и Запад от 
грани войны к единой и мир-
ной Европе».

«Папа — лидер мирового 
уровня, который может по-
влиять на ситуацию, сложив-
шуюся между Россией и За-
падом, став посредником,— 
убежден господин Лункин.— 
К его голосу прислушивают-
ся мировые лидеры, поэто-
му поддержка понтифика для 
России очень важна».

В представительстве Свято-
го престола в РФ от официаль-
ных комментариев вчера воз-
держались, заявив 

”
Ъ“, что о 

предстоящей аудиенции им 
известно, но подробностями 
делиться не стали.

Павел Коробов

Святейший прием
Президенту России Владимиру Путину назначили аудиенцию в Ватикане

В прошлый раз папа 
Франциск и президент 
Владимир Путин 
встречались в ноябре 
2013 года, до начала 
событий в Крыму 
и на востоке Украины, 
обсуждения которых 
теперь не избежать   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А В С Т Р Е Ч И  Р О С С И Й С К И Х  Л И Д Е Р О В  С  П О Н Т И Ф И К А М И

20 декабря 1991 года Борис Ельцин с официаль-
ным визитом посетил Ватикан, где был принят папой 
римским Иоанном Павлом II, подробности не сообща-
лись. 10 февраля 1998 года он побывал в Ватикане 
во второй раз. Понтифик приветствовал российского 
лидера на русском языке. Президент подарил издание 
стихов папы на русском языке. Встреча продолжалась 
более часа.

5 июня 2000 года Иоанн Павел II принял в ватикан-
ской папской библиотеке Владимира Путина. Основными 
темами встречи стали проблемы разоружения и интегра-
ция между Востоком и Западом. 5 ноября 2003 года 
прошла вторая встреча Иоанна Павла II и Владимира Пу-
тина. Папа приветствовал президента по-русски и выразил 
надежду на развитие «межконфессионального диалога». 
Президент подарил понтифику расписную шкатулку, а тот 
ему — икону «Богоматерь с младенцем» и попросил 
передать привет патриарху Алексию II. Встреча длилась 
более 40 минут.

13 марта 2007 года Владимир Путин встретился 
в Ватикане с новым папой Бенедиктом XVI. Российский ли-
дер подарил ему два экземпляра «Католической энциклопе-

дии» на русском языке и икону Святителя Николая. Встреча 
проходила на немецком языке и заняла около 40 минут.

3 декабря 2009 года Дмитрий Медведев побывал 
на аудиенции у Бенедикта XVI. На встрече президент сооб-
щил об установлении дипотношений на уровне посольства 
РФ в Ватикане и Апостольской нунциатуры в России, 
стороны по традиции обменялись подарками. Встреча 
длилась полчаса.

17 февраля 2011 года состоялся первый после 
установления полноформатных дипломатических отно-
шений официальный визит президента РФ в Ватикан. 
Стороны обсудили ситуацию на Ближнем Востоке. Дмитрий 
Медведев подарил папе двухтомник переписки Бориса 
Ельцина с главами зарубежных государств и правительств 
и эмалевую панораму Московского Кремля. Переговоры 
шли около получаса.

25 ноября 2013 года в Ватикане в ходе краткого 
визита Владимир Путин встретился с папой Франциском. 
Понтифику была подарена икона Владимирской Божией 
Матери, а президенту РФ — майолика с садами Ватикана. 
Встреча за закрытыми дверями длилась около получаса.

Ольга Дорохина
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Как стало известно ”Ъ“, неуда-
чей закончились попытки реани-
мировать спутник дистанцион-
ного зондирования Земли (ДЗЗ) 
EgyptSat-2, созданного по за-
казу Египта в ракетно-косми-
ческой корпорации «Энергия». 
 Исправить ситуацию не помогло 
и участие российских специали-
стов, которые включились в ра-
боту после письма президен-
та Абдул-Фаттах Халила Ас-Сиси 
президенту РФ Владимиру Пути-
ну. Лишившись своего аппара-
та, египтяне, по сведениям ”Ъ“, 
рассматривают вариант покуп-
ки снимков с российских спутни-
ков ДЗЗ.

• Космический аппарат EgyptSat-2 
был запущен с космодрома Байко-
нур 16 апреля 2014 года. Он предназ-
начен для съемки поверхности Зем-
ли с высоким разрешением. Получа-
ет снимки в видимом и инфракрас-
ном диапазонах спектра в панхро-
матическом и мультиспектраль-
ном режимах. Мощность солнеч-
ных батарей — до 3 кВт. Масса — 
1050 кг. Рабочая орбита — 500–
800 км. Срок активного существо-
вания по плану — 11 лет.
О том, что российские и египет-

ские специалисты не смогли восста-
новить работу спутника EgyptSat-2, 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков в отрасли. «Аппарат можно счи-
тать потерянным: его бортовой ком-
пьютер завис, ни на одну команду 
с Земли аппарат не реагирует, реа-
нимировать его не удается,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.— Вос-

становлению спутник, скорее всего, 
не подлежит».

Проблемы с EgyptSat-2 возникли 
12 мая: по сообщению «Интерфакса-
АВН», начались сбои в его бортовом 
цифровом вычислительном ком-
плексе (БЦВК). Сначала египетские 
специалисты пытались разобрать-
ся самостоятельно: руководитель го-
скомитета по дистанционному зон-
дированию и космическим исследо-
ваниям Медхат Мохтар признавал, 
что произошел «штатный техниче-
ский сбой», который «время от вре-
мени возникает у всех спутников». 
«Проблема будет устранена в бли-
жайшие часы»,— обещал он. Однако 
этого не произошло.

Египет, в итоге, официально за-
просил помощи у России, причем 
сразу на высшем уровне. Президент 
Египта обратился к президенту Вла-
димиру Путину. «В письме президент 
Абдул-Фаттах Халил Ас-Сиси не выд-
вигал каких-либо обвинений в адрес 
производителей аппарата, он просто 
просил подключить к работе россий-
ских специалистов,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с содержанием 

документа.— Владимир Путин сразу 
же поставил соответствующую резо-
люцию, поручив оказать египтянам 
всю посильную помощь и разобрать-
ся со спутником». По информации 

”
Ъ“, вина корпорации «Энергия» в хо-

де «разбора полетов» с EgyptSat-2 до-
казана не была: спутник перестал 
функционировать сразу после того, 
как перешел в закрытый режим ра-
боты (в этот момент его управлением 
занимались египтяне). «Выводы рос-
сийских инженеров были переда-
ны египетской стороне, возражений 
они не вызвали»,— добавил источ-
ник 

”
Ъ“ в Роскосмосе.

Несмотря на то что EgyptSat-2 по-
зиционировался как спутник для 
дистанционного зондирования 
Земли, его технических возможно-
стей вполне хватало для проведе-
ния оптической разведки в инте-
ресах египетских военных. Впро-
чем, по сведениям 

”
Ъ“, выход из си-

туации был найден достаточно про-
стой: египтяне рассматривают ва-
риант коммерческой эксплуатации 
российских спутников ДЗЗ «Ресурс-
П» или «Канопус-В». Иными слова-
ми, говорит источник 

”
Ъ“ в отра-

сли, они могут покупать снимки 
с этих аппаратов: «Мы такое реше-
ние только приветствуем, нам на-
до получать финансовую отдачу 
от эксплуатации своих спутников 
ДЗЗ». Официальный представитель 
Роскосмоса Игорь Буренков заявил 

”
Ъ“, что предприятия российской 

ракетно-космической промыш-
ленности уже сотрудничают с еги-
петскими организациями по раз-
ным направлениям деятельности: 
«В том числе и по системам ДЗЗ».

Напомним, что 1 декабря 2014 
года правительство РФ сняло огра-
ничения на использование данных 
ДЗЗ, полученных со спутников гра-
жданского назначения в интересах 
российской экономики. По словам 
источника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, 

еще до того, как вопрос был вынесен 
на обсуждение, начальник Генштаба 
Валерий Герасимов первым поста-
вил свою подпись о снятии запре-
та. «В случае с Египтом предстоит ре-
шить вопрос о максимальном разре-
шении предоставляемых им сним-
ков»,— добавил он.

Иван Сафронов

Что ни ломается, всё к лучшему
EgyptSat-2 мертв, и Египет готов покупать снимки Земли 
с российских спутников

«Единая Россия» завершила 
праймериз в заксобрания субъ-
ектов РФ. В 10 из 11 регионов, 
где пройдут выборы, списки пар-
тии возглавят губернаторы. Мож-
но говорить о возвращении к про-
веренной тактике «паровозов», 
хотя ранее в руководстве партии 
заявляли, что «люди перестали 
голосовать однозначно за лиде-
ров списка».

Губернаторы возглавят тройки 
«Единой России» в 10 из 11 регио-
нов, где 13 сентября пройдут выбо-
ры в парламенты. При этом не все 
из них участвовали в партийных 
праймериз. Калужский губерна-
тор Анатолий Артамонов не участ-
вовал в праймериз, однако партий-
цы попросили его пойти первым 
номером. «Решение о включении в 
тройку принимает федеральное ру-
ководство»,— заявил 

”
Ъ“ руководи-

тель областного отделения, спикер 
заксобрания Виктор Бабурин. Се-
кретарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов идею включения 
господина Артамонова в список 
поддерживает: «Артамонов обеспе-
чивает региону стабильность и раз-
витие». Костромской губернатор 
Сергей Ситников объявил, что го-
тов возглавить список единороссов, 
хотя тоже не выдвигался на прайме-
риз. «Моя программа всем извест-
на»,— сказал он.

В «Единой России» не раз заявля-
ли, что партия отказывается от тех-
нологии «паровозов». В 2013 году 
Сергей Неверов объяснял это тем, 
что «люди перестали голосовать од-
нозначно за лидеров списка»: «Они 
голосуют за партию, за весь список». 
Однако уже на следующий год пар-
тия власти вновь призвала губерна-
торов — в 2014 году они возглавля-
ли списки в 11 из 14 регионов (в Мо-
скве на выборах в гордуму не было 
партсписков, они проводились толь-
ко по одномандатным округам).

Состав партийных троек по реги-
онам разнится. Следом за главой Ма-
гаданской области Владимиром Пе-
ченым идут мэр Магадана Сергей 
Абрамов и лидер областных едино-

россов Оксана Бондарь. В челябин-
скую тройку «Единой России», кро-
ме беспартийного губернатора Бо-
риса Дубровского, войдут глава отде-
ления партии власти Владимир Мя-
куш и детский омбудсмен Маргарита 
Павлова. По данным 

”
Ъ“, в тройку во-

ронежской «Единой России» войдет 
глава области Алексей Гордеев, руко-
водитель отделения партии власти 
Владимир Нетесов и сенатор Галина 
Карелова. В Курганской области, где 
первое место на праймериз занял гу-
бернатор Алексей Кокорин, второе 
место получил депутат Госдумы еди-
норосс Александр Ильтяков, третье 
— сенатор от региона Сергей Лисов-
ский. В рязанской «Единой России» 

”
Ъ“ сообщили, что «во главе списка 

будет не тройка, а шестерка кандида-
тов». Возглавит ее, очевидно, губер-
натор Олег Ковалев. Спикер Госсо-
вета Коми Игорь Ковзель рассказал 

”
Ъ“, что по результатам праймериз 

в тройку должны войти глава респу-
блики Вячеслав Гайзер, сам госпо-
дин Ковзель и депутат Госдумы Вла-
димир Поневежский.

Самая «народная тройка» будет у 
«Единой России» в Ямало-Ненецком 
автономном округе, где на прайме-
риз победил губернатор Дмитрий 
Кобылкин. Следом за ним идут ди-
ректор школы Татьяна Полякова и 
врач Игорь Герелишин. В Белгород-
ской области список должны возгла-
вить глава региона Евгений Савчен-
ко, спикер облдумы Василий Потря-
саев и капитан сборной России по 
волейболу, олимпийский чемпион 
Сергей Тетюхин.

Новосибирский губернатор Влади-
мир Городецкий, скорее всего, не воз-
главит список и не участвовал в прай-
мериз (формально были организова-
ны общественностью, а не партией). 
При этом единороссы заявили, что 
кандидатуры в тройку определит пар-
тийное руководство. Сергей Неверов 
заявлял, что в составе новосибирской 
тройки «избиратели хотели бы видеть 
людей, представляющих достаточно 
серьезные промышленные структу-
ры, которые являются прорывными 
для Новосибирска, представителей 
науки и аграрного сектора».

По сведениям 
”
Ъ“, в руководстве 

«Единой России» применяли инди-
видуальный подход к регионам при 
формировании троек в заксобрания. 
Политолог Евгений Минченко отме-
тил, что регионы не получали «базо-
вого сценария из Москвы». «Тройки 
зависят от позиционирования губер-
натора. Борис Дубровский — выхо-
дец из Магнитогорска, он уравнове-
шен выходцем из челябинских элит 
Владимиром Мякушем. Кобылкин 
показывает себя как продвинутый 
глава, рядом с ним не элита, а народ. 
Остальные предпочитают проверен-
ный вариант — губернатор, спикер 
или главный единоросс, мэр област-
ного города или общественник»,— 
объяснил господин Минченко.

Андрей Перцев;  
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Антон Краев, Брянск;  
Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Губернаторы взяли тройки  
под свой контроль
Партия власти завершила праймериз в заксобрания
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Вчера в Центризбиркоме (ЦИК) 
прошло совещание, посвящен-
ное подготовке к выборам 2015 
года: со вчерашнего дня уже мож-
но выдвигать кандидатов в губер-
наторы и депутаты региональ-
ных парламентов. По сведениям 

”Ъ“, представитель Росфинмо-
ниторинга пожаловался ЦИКу на 
незначительное число запросов 
от нижестоящих избиркомов по 
проверке сведений о финансиро-
вании кандидатов на выборные 
должности. А МВД предложило 
обязать их предоставлять инфор-
мацию о смене ФИО, чтобы про-
верку кандидатов, в том числе на 
наличие судимостей, было про-
ще организовывать.

К началу кампании в ЦИКе прош-
ло совещание, главной темой кото-
рого стала контрольно-ревизион-
ная работа во время подготовки ре-
гиональных и муниципальных вы-
боров. В мероприятии вчера участ-
вовали представители ФМС, Росрее-
стра, ФНС, Центробанка, по видеос-
вязи — региональных избиркомов. 
На совещание в ЦИК пришел и его 
глава Владимир Чуров, который пре-
дупредил, что на выборах в единый 
день голосования 13 сентября «ожи-
дается до полумиллиона кандида-
тов». Господин Чуров дал установку 
«всех проверить жестко и четко».

По словам собеседника 
”
Ъ“, гла-

ва ЦИКа отметил, что некоторые 
кандидаты меняют «фамилии, име-

на, отчества, даты рождения», чтобы 
скрыть судимости, а для своевремен-
ной проверки и сопоставления све-
дений «должна быть цепочка между 
органами ЗАГС, ФМС, информацион-
ным центром МВД». Начальник глав-
ного информационно-аналитическо-
го центра МВД Павел Важев, говорит 
источник 

”
Ъ“, предложил на норма-

тивно-правовом уровне обязать кан-
дидатов, чтобы они информировали 
об изменении сведений о себе.

При этом МВД уже сделало шаг 
в сторону кандидатов, желающих 
честно сообщать о своих судимостях 
(если они давно погашены, это не ме-
шает идти на выборы). Информаци-
онный центр МВД заключил догово-
ры с многофункциональными цен-
трами предоставления госуслуг, где 
теперь можно будет взять справку 
о судимости. Сделать это можно и он-
лайн, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Заместитель директора Росфин-
мониторинга Александр Клименчё-
нок на заседании «посетовал, что ве-
домству дают мало информации для 
проверки», рассказал 

”
Ъ“ член ЦИ-

Ка с правом совещательного голо-
са от КПРФ Кирилл Сердюков. Моде-
рировавший мероприятие замести-
тель председателя ЦИКа Станислав 
Вавилов, по его словам, пообещал, 
что «ситуация будет исправлена». 
Еще один собеседник 

”
Ъ“ уточнил, 

что за прошлый год, по информа-
ции Росфинмониторинга, от избир-
комов поступило всего 1400 обраще-

ний с просьбой проверить поступле-
ние денежных средств кандидатам, 
в том числе из-за рубежа, из них 1200 
пришлось на Кабардино-Балкарию.

Кирилл Сердюков отметил также 
информацию заместителя руководи-
теля Рособрнадзора Александра Би-
серова о том, что вскоре «можно бу-
дет проверять данные об образова-
нии кандидатов» с 1992 года.

Вчера же партийцев познакоми-
ли с представителем Сбербанка Вла-
димиром Сечиным, который будет 
отвечать за работу с избирательны-
ми счетами на выборах. Член ЦИ-
Ка с правом совещательного голоса 
от «Патриотов России» Евгений Шев-
ченко попросил его донести до про-
фильных подразделений Сбербан-
ка несколько просьб, в том числе 
не требовать дополнительные доку-
менты при открытии избиратель-
ных счетов. Для этого нужен только 
паспорт, доверенность финансово-
го уполномоченного от партии, его 
регистрация в избиркоме и разре-
шение избиркома на открытие сче-
та. Но в банке зачастую требуют до-
кументы как для открытия счета для 
юрлица, в том числе свидетельство 
о регистрации партии, пояснил 

”
Ъ“ 

господин Шевченко. По его словам, 
партийцам было обещано, что будет 
работать специальная горячая ли-
ния и для решения таких вопросов 
не понадобится задействовать из-
биркомы.

Максим Иванов

Кандидатов изучат вплоть 
до прошлых фамилий
Центризбирком, МВД и Росфинмониторинг думают, 
как проследить за чистотой выборных кадров

Как губернаторы вели «Единую Россию» к победам
Дата выборов Число выборов Число регионов,  
 в региональные парламенты руководители которых возглавляли 
  списки «Единой России»
14 марта 2010 года 8 5

10 октября 2010 года 6 5

13 марта 2011 года 12 7

4 декабря 2011 года 28 16

14 октября 2012 года 6 4

8 сентября 2013 года 16 12

14 сентября 2014 года 14 11*

*Выборы в Мосгордуму прошли только по одномандатным округам. Источник: ЦИК РФ. 

18 июня апелляционная колле-
гия Верховного суда (ВС) рас-
смотрит жалобу депутата Гос-
думы Юрия Эма. Единоросс, 
вернувшийся в Госдуму по-
сле ухода из нее в правитель-
ство Ставрополья, утверждает, 
что ВС «незаконно и необосно-
ванно» отменил постановле-
ние Центризбиркома (ЦИК)  о по-
вторной передаче ему мандата, 
исполнив решение Конститу-
ционного суда (КС) о запрете 
 дважды становиться депутатом 
 одного созыва.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

решение административной кол-
легии ВС и жалоба на него депутата 
Юрия Эма, рассмотрение которой 
назначено на 18 июня. 14 апреля ВС 
отменил постановление ЦИК о пере-
даче единороссу вакантного манда-
та в связи с тем, что «оно основано на 
нормах законодательства, признан-
ных КС не соответствующими Кон-
ституции». Напомним, речь идет о 
постановлении КС по делу беспар-
тийного кандидата из того же став-
ропольского списка «Единой Рос-
сии» Николая Гончарова. 16 дека-
бря 2014 года КС удовлетворил его 
жалобу, запретив повторную пере-
дачу мандата кандидату, который 
ранее от него отказался. Так назы-
ваемый отложенный мандат экс-
перты называли «запасным пара-
шютом», введенным ради кандида-
тов-«паровозов». В Госдуме он был 
использован только господином 
Эмом: в 2012 году он сменил парла-
ментское кресло на пост зампреда 
правительства Ставрополья, а в 2013 
году вернулся в Госдуму, заняв осво-
бодившуюся в ставропольском спи-
ске единороссов вакансию.

Николай Гончаров просил ВС пе-
редать ему мандат Юрия Эма, при-
знав его исключенным из списка 
зарегистрированных кандидатов, а 
мандат — вакантным. Господин Эм, 
ЦИК и «Единая Россия» утверждали, 
что правовых оснований для пере-
дачи спорного мандата нет, гово-
рится в решении ВС. Однако, отме-
нив постановление ЦИК о переда-
че мандата Юрию Эму, требование 
Николая Гончарова обязать ЦИК 
передать мандат ему ВС не удов-
летворил. «В постановлении КС не 
ставится под сомнение право пар-
тии при распределении вакантных 
мандатов отступить от очередности 
кандидатов в списке — с указанием 

конкретных обстоятельств, возник-
ших или открывшихся после вы-
боров»,— напомнил ВС. Впрочем, 
по словам представителя господи-
на Гончарова Гоар Загайновой, кон-
курентов у него нет: в ставрополь-
ском списке единороссов без ман-
датов остались лишь «паровозы» — 
глава «Роснефти» Игорь Сечин и фи-
гуристка Елена Бережная.

Юрий Эм в апелляционной жа-
лобе назвал решение ВС «незакон-
ным и необоснованным», ссылаясь 
на то, что ни ЦИК, ни партия из спи-
ска кандидатов его не исключали. 
Единоросс уверен, что признание 
неконституционными положений 
закона о выборах в Госдуму «не ума-
ляет необходимости» продолжать 
ими руководствоваться до внесе-
ния в законодательство поправок. 
Отметим, что после оглашения ре-
шения КС Дума так и не приступила 
к рассмотрению поправок в законы 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ» и «О вы-
борах депутатов Госдумы». Прави-
тельство внесло соответствующий 
законопроект 24 апреля. Совет Гос-
думы до 14 июня собирает на него 
отзывы и замечания.

«Странно, что депутат Госдумы 
не в состоянии ознакомиться с фе-
деральным конституционным за-
коном о КС, где в ст. 79 говорится, 
что акты или их отдельные положе-

ния, признанные неконституцион-
ными, утрачивают силу и не подле-
жат применению даже Верховным 
судом по просьбе депутата Госду-
мы»,— сказал 

”
Ъ“ вице-президент 

Федерального союза адвокатов Сер-
гей Попов. «Такого явного плевка в 
сторону закона от законодателя и 
народного избранника мы не ожи-
дали. Удивительно, что 

”
Единая Рос-

сия“ так себя не уважает: такой член 
партии — это позор»,— заявила Го-
ар Загайнова.

ВС, по мнению Юрия Эма, дол-
жен был учитывать и другие пра-
вовые позиции КС — об «основ-
ной роли» партии при распределе-
нии мандатов и ее праве переда-
вать мандат тому, кто способен «на-
иболее адекватно представлять ее 
фракцию в парламенте». «

”
Единая 

Россия“ имела убедительные осно-
вания для предложения меня в ка-
честве кандидата для замещения 
вакантного мандата»,— заявил ав-
тор жалобы, не уточняя своих пре-
имуществ. Примечательно, что в ба-
зе данных Госдумы не зарегистри-
ровано ни одного законопроек-
та, подписанного Юрием Эмом. А 
в апреле под домашний арест был 
взят помощник депутата Эдуард 
Ким: по версии следствия, он был 
одним из посредников экс-замести-
теля главы управления Ростовской 
облпрокуратуры Михаила Агеева, 
предложивших бизнесмену Васи-
лию Бибичеву за 3 млн руб. решить 
вопрос о возврате принадлежащей 
ему строительной техники.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Депутат не хочет  
вновь складывать мандат
Юрий Эм продолжает борьбу за место в Госдуме

Юрий Эм готов биться за свой 
депутатский мандат  
во всех судебных инстанциях 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вчера в Верховном суде (ВС) РФ 
прошел пленум, тема которо-
го — обеспечение прав на защи-
ту обвиняемых по уголовным де-
лам — вызвала бурную полемику 
еще до начала его работы. В ря-
де СМИ говорилось о том, что 
пленум ограничит участие защи-
ты в уголовном процессе и мо-
жет предоставить судьям право 
отстранения неугодных адвока-
тов. Опасения не подтвердились, 
напротив, проект постановления 
пленума оказался максимально 
мягким. Отвод адвоката, решил 
ВС, допустим лишь в том случае, 
если он представляет интере-
сы лиц с противоречащими друг 
другу позициями.

Остроту работе пленума ВС, ре-
шения которого по конкретным 
вопросам являются обязательны-
ми для судов всех уровней, прида-
ла развернувшаяся накануне в СМИ 
полемика. Старт ей дал круглый 
стол «Независимый суд как основа 
экономического роста», организо-
ванный 25 мая Комитетом граждан-
ских инициатив Алексея Кудрина. 
В частности, член Совета при прези-
денте РФ по содействию развитию 
институтов гражданского общества 
Сергей Пашин заявил, что, по име-
ющимся у него данным, ВС РФ «пла-
нирует предоставить судьям право 
оценивать деятельность адвокатов 
и отстранять их от процесса без со-
гласия обвиняемых». Такое новов-
ведение, по мнению участников ди-
скуссии, могло бы нарушить основ-
ные права адвокатов, обвиняемых 
и нормы международного права. 
В прессе обсуждались различные 
варианты проекта постановления 
пленума, большинство из которых 
выглядели очень жесткими.

Однако уже начало пленума, 
прошедшего под председательст-

вом главы ВС Вячеслава Лебедева, 
показало, что опасения оказались 
напрасными. Судья Верховного су-
да Игорь Таратута в своем высту-
плении прежде всего отметил, что 
обвиняемый может защищаться в 
суде «всеми не запрещенными за-
коном способами и средствами», в 
том числе лично, с помощью адво-
ката или законного представителя. 
Отдельно было отмечено, что подсу-
димый может ходатайствовать о за-
очном рассмотрении его дела, но, 
если выяснится, что отказ от лично-
го участия в деле носит вынужден-
ный, а не добровольный характер, 
просьба должна быть отклонена.

Касаясь самого болезненного 
пункта дискуссии — права суда на 
отвод адвокатов,— господин Тара-
тута сообщил, что такое решение 
судьей может быть принято только 
в одном случае — когда защитник 
оказывал помощь лицу, «интересы 
которого противоречат интересам 
защищаемого им обвиняемого».

Верховный суд отметил, что всту-
пление в уголовный процесс нового 
адвоката, которого выбрал сам под-
судимый, должно быть ограничено 
«разумными сроками», если же за-
щитник в течение пяти дней или дру-
гого «разумного срока» не приступил 
к своим обязанностям, суд «вправе 
предложить подсудимому нового за-
щитника», а при его отказе — «при-
нять меры по его назначению».

ВС также уточнил некоторые пра-
ва обвиняемых по уголовным де-
лам. В частности, если подсудимый 
участвует в процессе по видео-кон-
ференц-связи, то судья должен ему 
разъяснить, что тот имеет право на 
«общение с защитником, находя-
щимся в зале судебного заседания», 
в том числе «наедине и конфиденци-
ально». Зампред Вологодского облсу-
да Игорь Трофимов пояснил на пле-

нуме, что конфиденциальность в та-
ких случаях должна обеспечиваться 
путем «отсутствия в зале заседания 
других участников процесса».

При этом на пленуме было сооб-
щено, что если подсудимого удали-
ли из зала за недостойное поведение, 
то суд не обязан информировать его о 
том, что произошло на заседании. Это 
правило вызвало возражение со сто-
роны заместителя генерального про-
курора РФ Сабира Кехлерова. Проку-
рор напомнил, что обвиняемый обя-
зан быть подготовлен к выступлению 
в прениях или к последнему слову, а 
потому имеет право знать обо всех 
подробностях процесса.

ВС особо отметил, что при выне-
сении оправдательного приговора 
нарушение права на защиту в ходе 
процесса не может служить основа-
нием для отмены судебного реше-
ния. Исключение возможно только 
в том случае, когда жалобу на приго-
вор по этому основанию подаст сам 
оправданный либо его защитник.

В свою очередь выступивший на 
пленуме президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ Юрий Пили-
пенко отметил недопустимость на-
значения судом обвиняемому «для 
подстраховки» адвоката «по назначе-
нию» — это, по его мнению, являет-
ся «грубым нарушением прав подсу-
димого». Господин Пилипенко так-
же эмоционально указал на недопу-
стимое отношение некоторых судей 
к защитникам в уголовном процес-
се «как к некоему недоразумению, 
мешающему отправлению правосу-
дия». Это заявление вызвало живой 
отклик председателя Верховного су-
да РФ Вячеслава Лебедева, который 
«для улучшения взаимопонимания» 
предложил руководству адвокат-
ской палаты провести цикл семина-
ров с участием судей.

Алексей Соковнин

Верховный суд защитил защиту
Пленум ВС подтвердил права адвокатов

Как стало известно ”Ъ“, из-под 
стражи выпущен председатель 
правления и владелец контр-
ольного пакета банка «Пурпе» 
Алексей Евдокимов. Следст-
вие считает банкира пособни-
ком в мошенническом хищении 
122 млн руб., выделенных РЖД 
на масштабную инвестиционную 
программу «Малое кольцо Мос-
ковской железной дороги». По-
мимо Алексея Евдокимова, фи-
гурантами этого дела являются 
начальник инвестиционного 
управления московского филиа-
ла РЖД Андрей Солдатенко и гла-
ва отдела сопровождения инвес-
тиционных проектов Московской 
железной дороги Иван Марчук, а 
также их знакомые коммерсанты.

Об изменении меры пресечения 
основному фигуранту дела о хище-
нии средств у ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили 

представители защиты обвиняемых. 
По их словам, предправления и владе-
лец банка «Пурпе» находится под под-
пиской о невыезде, так же как и дру-
гие ранее арестованные фигуранты 
этого расследования — предприни-
матели Игорь Агапеев и Михаил Рома-
ненков. Изменение меры пресечения 
связано с истечением допустимых сро-
ков содержания обвиняемых под стра-
жей. Тем временем следствие вышло 
на финишную прямую: сразу же после 
завершения ряда экспертиз подслед-
ственным будет предъявлено обвине-
ние в окончательной редакции.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Алексея 

Евдокимова задержали 18 марта 2014 
года, после чего Тверской суд снача-
ла отправил банкира в СИЗО, а затем 
несколько раз продлевал срок ареста. 
Банкиру Евдокимову было предъяв-
лено обвинение в пособничестве в 
хищении 122 млн руб., выделенных 
РЖД на комплексную инвестицион-
ную программу «Малое кольцо Мос-
ковской железной дороги». По этому 
делу помимо него проходят началь-
ник инвестиционного управления 
московского филиала РЖД Андрей 
Солдатенко, глава отдела сопрово-
ждения инвестиционных проектов 
Московской железной дороги Иван 
Марчук, а также их знакомые пред-
приниматели Игорь Агапеев и Ми-
хаил Романенков. По версии след-
ствия, высокопоставленный менед-
жер РЖД в ноябре 2012 года создал 
организованную преступную груп-
пу с целью хищения бюджетных 
средств, выделенных на строитель-
ство Малого кольца. Как говорится в 
деле, пользуясь тем, что глава инве-
стиционного управления и его под-
чиненный курировали проведение 
тендеров в рамках этой программы, 
они составляли требования к под-
рядчикам так, что победителем неиз-
менно оказывалось подконтрольное 
им ООО «Стройинжиниринг». Эта 
фирма выиграла право на заключе-
ние шести договоров с РЖД, связан-
ных с очисткой земельных участков 
под нужды проекта, включая землеу-

стройство, полевые исследования и 
т. д., на общую сумму 154,2 млн руб. 
А после того как в начале 2013 года 
РЖД перечислило на счета компа-
нии 122 млн руб., деньги были похи-
щены и «использованы по личному 
усмотрению участниками группи-
ровки». Счета были открыты в бан-
ке «Пурпе», владелец контрольного 
пакета которого, считает следствие, 
также контролировал работу «Строй-
инжиниринга», а после поступления 
на его счет бюджетных средств «рас-
считывал их распределение». Основ-
ным фигурантам вменили мошенни-
чество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а банкиру — пособни-
чество в этом преступлении. Отме-
тим, что ранее суд неизменно отвер-
гал утверждения защиты, что инкри-
минируемое преступление относит-
ся к сфере предпринимательской де-
ятельности, что исключает арест об-
виняемых.

Банк России отозвал лицензию у 
банка «Пурпе» 16 октября 2014 года. 
По данным регулятора, банк «Пур-
пе» не соблюдал требования законо-
дательства в области противодейст-
вия легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным пу-
тем, и финансированию терроризма 
в части принятия надлежащих мер 
по идентификации клиентов. Пра-
вила внутреннего контроля кредит-
ной организации не соответствова-
ли требованиям ЦБ РФ.

Владислав Трифонов

Арест банкиру  
отмерили полной мерой
Фигурант дела о хищении средств РЖД на финише следствия  
выпущен под подписку

Как стало известно ”Ъ“, СКР пере-
дал в прокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения 
материалы скандального уго-
ловного дела в отношении совла-
дельца и члена совета директоров 
ОАО «Челябинский трубопрокат-
ный завод» (ЧТПЗ) Андрея Кома-
рова. Бизнесмен, а также адвокат 
Александр Шибанов обвиняются 
в подкупе аудитора из ФГУП «Про-
мресурс» за фальсификацию ре-
зультатов проверки предприятия. 
На завершающем этапе рассле-
дования СКР дополнительно пы-
тался инкриминировать господи-
ну Комарову мошенничество, но 
Генпрокуратура признала это не-
законным.

Адвокат господина Комарова Ру-
стам Курмаев пояснил 

”
Ъ“, что офи-

циально ознакомление с материала-
ми уголовного дела обвиняемыми и 
представителями защиты заверше-
но на этой неделе. «Теперь уголовное 
дело будет в соответствии с требова-
ниями УПК направлено в прокурату-
ру для утверждения обвинительного 
заключения»,— сообщил защитник.

Напомним, что скандал вокруг 
Андрея Комарова, которого экспер-
ты называют мультимиллионером 
с капиталом $750 млн, разразился в 
марте прошлого года. Поводом же, 
как рассказывал 

”
Ъ“, послужила про-

верка, которую еще в 2013 году ФГУП 
«Промресурс» (входит в структуру 
Минпромторга) провело на круп-
ных металлургических предприяти-
ях. Целью аудиторов было соблюде-
ние норм законодательства о моби-
лизационной подготовке. «Промре-
сурс» является единственным феде-
ральным предприятием, в обязан-
ности которого входит формирова-
ние сводной базы данных по матери-
ально-техническому обеспечению и 
мобилизационному резерву метал-
лургических комбинатов. На круп-
ных предприятиях, относящихся, 
как структуры ЧТПЗ, к разряду стра-
тегических, должны иметься моби-
лизационные мощности, готовые к 
вводу в строй в военное время.

Как считают следователи СКР, ру-
ководство предприятия активно ис-
пользовало возможность возмеще-
ния 20% затрат на имущество, отно-
сящееся к мобилизационным мощ-
ностям. Но проверяющие из «Про-
мресурса» выяснили, что средст-
ва просто списывались, в то время 
как реальных затрат на «мобили-
зацию» не было. В частности, речь 
пошла о широко разрекламирован-
ном при постройке в 2011 году объ-
екте «Высота 239» — цехе изготовле-
ния труб большого диаметра. Ауди-
торы посчитали, что цех необосно-
ванно внесли в список мобилизаци-
онных мощностей, за что в качестве 
возмещения предприятие получило 
из бюджета 1,8 млрд руб.

После того как афера вскрылась, 
руководство ЧТПЗ, по версии след-
ствия, вышло на представителя 
«Промресурса», предложив ему за 

$300 тыс. «урегулировать» вопрос, 
уничтожив мобилизационный план 
2011 года и подправив акт проверки. 
Однако аудитор обратился в право-
охранительные органы, и дальней-
шее общение с ним представителей 
завода шло под контролем оператив-
ников ГУЭБиПК МВД. Первым при 
передаче денег в Москве был задер-
жан Александр Шибанов. А на сле-
дующий день Андрея Комарова при-
гласили для допроса в СКР, где взяли 
под стражу. В дальнейшем обоим бы-
ло предъявлено обвинение по ст. 204 
УК РФ (коммерческий подкуп).

Адвоката поместили с санкции су-
да в СИЗО, а господин Комаров ока-
зался под домашним арестом — в од-
ной из его квартир в Москве.

«Мы как в самом начале предва-
рительного следствия, так и сейчас 
убеждены в невиновности господи-
на Комарова»,— заявил 

”
Ъ“ Рустам 

Курмаев. По его словам, следовате-
лями изначально не было представ-
лено доказательств вины, а после ис-
следования материалов дела защита 
в этом только убедилась. Надо отме-
тить, что в феврале этого года по уго-
ловному делу Андрея Комарова СКР 
пытался предъявить новое обвине-
ние совладельцу ЧТПЗ — в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Следователи посчитали, что сам 
коммерческий подкуп являлся лишь 

попыткой скрыть другую крупную 
аферу — махинацию с возмещени-
ем денег под мобилизационный ре-
сурс. Однако, как следует из офици-
альных документов, опубликован-
ных на сайте Мосгорсуда, выделен-
ное из основного расследования 
уголовное дело и присоединенное 
к делу Комарова было прекраще-
но 16 февраля этого года как необо-
снованное и незаконное решением 
замгенпрокурора Виктора Гриня.

Отметим, что в последний раз ме-
ра пресечения фигурантам уголовно-
го дела была избрана судом до сере-
дины июля на период их ознакомле-
ния с материалами следствия. Если 
результаты расследования вызовут 
вопросы в Генпрокуратуре и она вер-
нет дело для устранения нарушений 
УПК в СКР, обвиняемые автоматиче-
ски выйдут на свободу, так как уже от-
сидели больше года под арестом.

Господин Курмаев заявил 
”
Ъ“, что 

эти сведения он по согласованию со 
своим клиентом никак не коммен-
тирует.

В свою очередь, директор по стра-
тегическим коммуникациям ЧТ-
ПЗ Анна Левитанская пояснила 

”
Ъ“, 

что арест их руководителя никак 
не повлиял на работу предприятия. 
«Устойчивая репутация, наработан-
ная десятилетиями, высокий уро-
вень корпоративного управления 
позволяют компании стабильно ра-
ботать, выполняя свои обязательства 
перед партнерами и трудовыми кол-
лективами»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа 

Левитанская.
Владимир Баринов

В мобилизационных ресурсах 
обошлось без мошенничества
Результаты расследования дела совладельца ЧТПЗ  
оценит Генпрокуратура

Однако «неустановленные ли-
ца» распорядились средствами «по 
своему усмотрению», перечислив 
их на счета ООО «Космос-Урал Спец-
строй», открытые в том же банке 
якобы за выполнение строитель-
но-монтажных работ по договору. 
В дальнейшем те же лица, введя в 
заблуждение представителей Бан-
ка Москвы, как считает следствие, 
перевели кредитные деньги на сче-
та «различных организаций, не осу-
ществляющих финансово-хозяйст-
венной деятельности».

В пресс-службе группы ВТБ 
”
Ъ“ 

подтвердили, что Банк Москвы явля-
ется заявителем по этому уголовному 
делу, отметив, что кредит был выдан 
на осуществление профессиональ-
ной деятельности НПО «Космос».

По данным 
”
Ъ“, основным фигу-

рантом расследования в ближайшее 
время может стать президент НПО 
«Космос» Андрей Черняков, уже объ-
явленный полицией в розыск за хи-
щение при строительстве Академии 
дзюдо в подмосковном Звенигороде 
(см. 

”
Ъ“ от 29 и 30 мая).

Господин Черняков лично высту-
пал гарантом по этому и двум дру-
гим не возвращенным Банку Мо-
сквы кредитам на общую сумму 
28 млрд руб., оставив банку в качест-
ве залога свою недвижимость. Сре-
ди нее оказалось, например, распо-
ложенное на двух гектарах земли в 
подмосковной Малаховке недостро-
енное имение господина Черняко-

ва, на территории которого находят-
ся фитнес-центр и банный комплекс 
площадью более 1 тыс. кв. м. Однако, 
как считает кредитор, его оценка в 
400 млн руб. является явно завышен-
ной. Квартиры же в Москве и Санкт-
Петербурге, на которые мог претен-
довать банк, были проданы господи-
ном Черняковым перед тем, как он 
уехал за границу. Недавно Мещан-
ский райсуд удовлетворил один из 
исков Банка Москвы, взыскав с го-
сподина Чернякова как с поручите-
ля 13,8 млрд руб. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Банку Москвы, сообщил, что 
сейчас тот всерьез занимается реше-
нием проблем с заемщиком, пообе-
щав, что в ближайшее время прои-
зойдет «много интересных событий».

Адвокат господина Чернякова 
Руслан Коблев узнал о возбуждении 
уголовного дела от 

”
Ъ“. При этом он 

отметил, что на первоначальном эта-
пе расследование в отношении «не-
установленных лиц» весьма удобно 
для следствия. По словам защитни-
ка, вызывая на допросы сотрудников 
«Космоса», следствие может предло-
жить им дать показания на руководи-
теля компании или в случае отказа от 
них стать «установленными лицами» 
в уголовном деле.

Адвокат Коблев сообщил, что кре-
диты его клиенту Банк Москвы выда-
вал по рекомендации властей горо-
да. Последние, как он считает, долж-
ны были затем компенсировать ком-
пании затраты бюджетными средст-
вами. «Андрей Черняков в течение 
двух десятков лет возглавлял круп-

нейшую строительную компанию 
страны, имевшую миллиардные обо-
роты и долгосрочные госконтракты. 
Ему не было никакого смысла орга-
низовывать какие-либо хищения, 
ломать свой бизнес»,— отметил за-
щитник. По его словам, господина 
Чернякова самого обманули и фак-
тически вынудили покинуть страну.

Мэрия обращалась в Банк Мо-
сквы с просьбой рассмотреть вопрос 
с кредитованием НПО «Космос» толь-
ко для того, чтобы компания смогла 
исполнить все свои обязательства 
по контрактам с городом, включая 
завершение строительства Алабя-
но-Балтийского тоннеля, сообщил 

”
Ъ“ один из чиновников столично-

го правительства. Между тем, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, у «Космоса» 

есть задолженность по еще одному 
крупному городскому контракту — 
по строительству многоярусной пар-
ковки на площади Тверской Заста-
вы у Белорусского вокзала. По это-
му проекту НПО «Космос» на услови-
ях субподряда должно было проло-
жить инженерные коммуникации. 
Общая стоимость проекта оценива-
лась в 953 млн руб. НПО «Космос» от 
генподрядчика — Межрегионально-
го союза строителей (МСС) — полу-
чило 460 млн руб., но выполнило ра-
боты на 100 млн руб. Суд постановил 
взыскать свыше 360 млн руб. с «Кос-
моса» в пользу МСС, но затем касса-
ционная инстанция направила иск 
на новое рассмотрение.

Николай Сергеев,  
Халиль Аминов

Следствие возвращает  
деньги из «Космоса»
с1

Генпрокуратура посчитала,  
что дополнительно обвинять 
Андрея Комарова не в чем  
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Московские власти  
приводят стоянку в движение
Готовится список районов, где будет разрешена эвакуация

Столичные власти в ближай-
шее время обнародуют список 
улиц, с которых будет разре-
шена эвакуация автомобилей 
на штрафстоянки. Коррекция 
потребовалась в связи с всту-
плением в силу поправок, по-
новому регулирующих прави-
ла перемещения транспортных 
средств. В мэрии Москвы заве-
ряют, что нововведения не при-
несут водителям неудобств: 
эвакуаторы и по старым пра-
вилам работали преимущест-
венно в центре Москвы, так как 
там больше всего нарушений 
правил парковки. В Госдуме, 
впрочем, уверены, что коррек-
тивы как раз необходимы: на 
самом деле машины эвакуиру-
ют по всей столице, в том числе 
из спальных районов, где они 
не создают помех движению.

ГКУ «Администратор Москов
ского парковочного пространст
ва» (АМПП) направил в Центр ор
ганизации дорожного движения 
(структура правительства Москвы) 
предложения, на каких улицах не
обходимо установить информаци
онные таблички, разрешающих 
работу эвакуаторов. «Мы переда
ли информацию о зонах, где боль
ше всего было эвакуировано ав
томобилей»,— заявил вчера гла
ва АМПП Александр Гривняк. По 
его словам, наибольшее число на
рушений правил парковки (и, как 
следствие, эвакуаций) зафиксиро
вано внутри Садового кольца, сре
ди самых проблемных участков — 
площадь Тверской Заставы, улицы 
Петровка и Неглинная.

Напомним, в конце мая Госду
ма приняла пакет поправок в Ко
АП, направленных на детальное 
регулирование работы эвакуа
торов: в ближайшее время доку
мент подпишет президент. Пово
дом для разработки законопро
екта стало массовое недовольст
во водителей работой погрузчи
ков в Москве в 2013–2014 годов. В 
частности, многие из них жалова
лись, что столичные власти эваку
ируют автомобили на штрафстоян
ку даже в тех случаях, когда они не 
мешают нормальному движению 

других транспортных средств или 
пешеходов. Основное нововведе
ние, предусмотренное поправка
ми,— строгая регламентация при
менения эвакуаторов: их разреше
но использовать только в случаях, 
когда автомобиль припаркован в 
зоне действия знака «Стоянка за
прещена» или «Остановка запре
щена», которые снабжены преду
предительной табличкой «Работа
ет эвакуатор». В Москве установкой 
таких табличек будет занимать
ся центральный отдел дорожного 
движения (ЦОДД), аккумулирую
щий сейчас предложения разных 
ведомств. В прессслужбе ЦОДД 

”
Ъ“ подтвердили, что получили 

предложения АМПП. «Мы прове
дем экспертный анализ и опреде
лим критерий для установки таб
личек»,— рассказали 

”
Ъ“ в центре. 

В ближайшее время будет сформи
рован перечень улиц, где эвакуа
ция будет разрешена. 

При этом в АМПП напомнили: в 
случаях, когда автомобиль припар
кован во втором ряду, на автобус
ной остановке, на трамвайных пу
тях, и в других случаях, описанных 
в ПДД, табличка для применения 
эвакуаторов не нужна. По данным 
АМПП, в 2015 году 64,4 тыс. автомо
билей были эвакуированы из зо
ны, где стоянка запрещена знаком, 
66 тыс. машин – из зон, где стоянка 
запрещена правилами. 

Вместе с тем механизм обжало
вания эвакуации и штрафа (3 тыс. 
руб. за неправильную парковку) в 
тех местах, где таблички нет, уже от
лажен. По словам господина Грив
няка, можно будет подать жалобу в 
Московскую административнодо
рожную инспекцию (сотрудники 
этой организации принимают ре
шение о перемещении). После это
го для принятия решения специа
листы просмотрят фотографии и 
записи с видеорегистраторов, уста
новленных на эвакуаторе. 

«Какихто проблем и сложно
стей мы не видим,— заявил вчера 
господин Гривняк.— Ведь мы и се
годня не работаем тотально, а толь
ко в очагах особой концентрации 
нарушений и создания помех об
щественному транспорту».

«В АМПП, конечно, лукавят,— 
считает первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Вя
чеслав Лысаков, автор принятых 
поправок в КоАП.— Знаки, запре
щающие стоянку и остановку, рас
ставлены в Москве где попало, без 
здравого смысла, это ранее показа
ла проверка прокуратуры (

”
Ъ“ со

общал об этом 25 апреля). Машины 
в результате эвакуируют не только 
из центра, но и из жилых районов, 
где в этом совершенно нет необхо
димости». Господин Лысаков рас
считывает, что «таблички 

”
Работа

ет эвакуатор“ прекратят эту прак
тику»: «Если же они будут расстав
лены по всему городу, мы внесем 
законопроект о запрете эвакуации 
из зоны действия знака 

”
Стоянка 

запрещена“».
Иван Буранов

Госсовет Крыма опубликовал за-
конопроект «О патриотическом 
и духовно-нравственном воспи-
тании в Республике Крым», кото-
рый разработали единороссы На-
талья Лантух и Владимир Бобков. 
В Госсовете ”Ъ“ заявили, что учас-
тие государства в патриотическом 
воспитании не вызовет отторже-
ние у крымчан, так как, в отличие 
от украинского, «крымский и рус-
ский патриотизм — естественный 
и искренний». В Общественной па-
лате необходимость закона объ-
яснили тем, что Крым находится 
«рядом с враждебно настроенным 
государством Украина».

Под патриотизмом авторы законо
проекта предлагают понимать «лю
бовь и уважение к родине», «стремле
ние служить ее интересам и готовность 
вплоть до самопожертвования к ее за
щите». Для того чтобы у граждан разви
лось «мышление, побуждающее к дейст
виям, соответствующее национальным 
интересам РФ и Республики Крым», 
предлагается создать «систему» патри
отического и духовнонравственного 
воспитания, которая должна способ
ствовать «развитию высокой социаль
ной активности, гражданской ответст
венности и дисциплинированности». 
Проект, как сообщила 

”
Ъ“ депутат Ната

лья Лантух, уже прошел согласования в 
комиссиях крымского парламента и в 
первом чтении может быть принят уже 
в июне. После этого он будет вынесен на 
общественные слушания.

Крымчан предлагается воспиты
вать «в духе уважения» к Конституци
ям РФ и Крыма, «законам и нормам об
щественной жизни». Жителям новых 
субъектов РФ будут «прививать» чувст
ва «гордости и глубокого уважения» к 
флагу, гербу, гимну РФ и республики. А 
средствам массовой информации при
дется «усилить» патриотическую на
правленность в своей работе при ос
вещении «событий и явлений общест
венной жизни». Вицеспикер Госсове
та Андрей Козенко не считает, что ак
тивное участие государства в патрио
тическом воспитании может вызвать у 
крымчан отторжение. «Это не тот навя
занный патриотизм, который нам пы
тались прививать на Украине. Мы себя 
ее патриотами никогда не считали. А 
наш крымский и русский патриотизм 

— естественный и искренний»,— ска
зал 

”
Ъ“ депутат. По его словам, закон 

не «навязывает и насаждает» патрио
тизм, а лишь систематизирует воспи
тание молодежи.

«Управлять» системой патриотиче
ского воспитания будут региональные 
и муниципальные межведомственные 
координационные советы. Они разра
ботают программу патриотического 
воспитания. Состав регионального со
вета будет утверждаться главой Крыма, 
муниципальных советов — главами 
муниципальных образований Крыма. 
На поддержание патриотического вос
питания крымчан выделят средства из 
бюджета. Разрабатывать и утверждать 
целевые программы будет совет мини
стров Крыма, который возглавляет Сер
гей Аксенов. 

В Крыму нет проблем «с патриотиз
мом и любовью к России», но патриоти
ческое воспитание должно вестись си
стемно, заявила 

”
Ъ“ госпожа Лантух. 

«Наш патриотизм народный, который 
идет из глубин сознания. Но системная 
работа у нас 20 лет не велась»,— отмети
ла депутат. По ее мнению, патриотиче
ское воспитание должно начинаться с 
детского сада и «сопровождать гражда
нина на всех этапах жизни».

Закон о патриотическом воспита
нии крымчан актуален, но он не дол
жен быть формальным, считает заме
ститель председателя Общественной 
палаты Крыма Александр Форманчук. 
«Не надо забывать, что мы живем в при
фронтовой зоне, рядом с враждебно на
строенным государством — Украиной. 
При составлении закона надо это учи
тывать»,— заявил он 

”
Ъ“.

Во всероссийском масштабе задача, 
как привить «любовь к родине», реша
ется через госпрограмму «Патриоти
ческое воспитание граждан РФ», рас
считанную до 2015 года. Проект новой 
программы на 2016–2020 годы уже 
разработан. Аналогичные программы 
имеют практически все регионы стра
ны. А в трех регионах (Краснодарский 
край, Вологодская и Калужская обла
сти) с 2013 года действуют специаль
ные законы «О патриотическом вос
питании».

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Виктор Хамраев

Крым воспитывает  
в себе патриотизм
Подготовлен закон  
о духовнонравственном воспитании

Осужденный в СССР
Впервые пожизненный приговор может закончиться освобождением

Как стало известно ”Ъ“, с прось-
бой об условно-досрочном ос-
вобождении (УДО) обратился 
пожизненно осужденный экс-ми-
лиционер Петр Стаховцев, приго-
вор которому был вынесен в 1991 
году. В случае отказа он станет 
первым из пожизненно осужден-
ных, кто обратится в Конститу-
ционный суд, требуя признать 
дискриминационными нормы Уго-
ловно-исполнительного кодекса, 
ограничивающие их право на УДО. 
Адвокаты господина Стаховцева 
планируют объединить его жало-
бу с жалобами других пожизнен-
но осужденных, просивших о до-
срочном освобождении,— таких 
кроме Стаховцева уже двое. А ско-
ро станет гораздо больше: в 2013–
2014 годах для осужденных, кото-
рые когда-то первыми получили 
пожизненное, истек предусмо-
тренный законом 25-летний срок, 
после которого появляется право 
на прошение о замене пожизнен-
ного заключения.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат Пет

ра Стаховцева Дмитрий Динзе, вче
ра в интересах своего подзащитного 
он подал прошение об УДО в Зубово
Полянский суд Республики Мордо
вия. «В 2014 году подошел 25летний 
срок, после которого мой подзащит
ный получил право просить об УДО. 
Он ранее уже обращался в суд, но от
зывал свое прошение»,— пояснил 
адвокат корреспонденту 

”
Ъ“.

Петр Стаховцев был осужден за 
разбой и убийства еще в Советском 
Союзе, в апреле 1991 года (при этом 
его срок исчисляется с 1989 года, с 
момента взятия под стражу). Тогда 
Иркутский областной суд пригово
рил его к расстрелу в соответствии с 
Уголовным кодексом РСФСР. Как го
ворилось в материалах дела, госпо
дин Стаховцев руководил бандой 
из пяти человек, занимавшейся на
летами и убийствами. Майор мили
ции и его сообщники ограбили не
сколько отделов внутренних дел с 
целью завладения оружием, мясо
комбинат, квартиру директора ма
газина «Детский мир» и т. д. Участ
ники группировки обвинялись в 
убийстве трех человек, среди кото
рых оказался член банды, уличен
ный в связях с правоохранитель
ными органами. Сам господин Ста
ховцев ни во время суда, ни по сей 

день не признает своей вины, ут
верждая, что стал жертвой аппарат
ной борьбы в иркутских органах 
внутренних дел.

Пока бывший милиционер ждал 
расстрела, Советский Союз прекра
тил свое существование. Это в корне 
изменило судьбу господина Стахов
цева: в 1994 году его помиловал пре
зидент Борис Ельцин, заменив ему 
смертную казнь на пожизненное 
лишение свободы. В 1997 году, по
сле того как Россия, стремясь стать 
членом Совета Европы, ввела мора
торий на смертную казнь и приня
ла новый Уголовный кодекс, приго
вор господину Стаховцеву был пере
смотрен и приведен в соответствие с 
нормами современного российско
го права: он остался за решеткой по
жизненно.

Как говорится в ходатайстве, по
ступившем вчера в ЗубовоПолян
ский суд (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

господин Стаховцев может быть ос
вобожден, поскольку в силу преклон
ного возраста (Стаховцеву 70 лет) не 
представляет общественной опасно
сти, а также может быть социализи
рован: на свободе его попрежнему 
ждут родственники, и у него есть по
стоянный доход в виде пенсии. 

Как отметил адвокат, дело Петра 
Стаховцева может стать прецеден
том выхода пожизненно осужден
ного на свободу. «В случае отказа мы 
обратимся в Конституционный суд, 
объединив эту жалобу с нескольки
ми другими, которые обязательно 
появятся в ближайшее время»,— ска
зал господин Динзе. Пока практика 
ограничивается двумя неудачными 

попытками. В 2013 году Белозерский 
райсуд Вологодской области досроч
но освободил 73летнего Казбека Ка
лоева, приговоренного в 1990 году к 
расстрелу за бандитизм и разбой, но 
помилованного до пожизненного за
ключения. Тогда вышестоящий суд 
отменил УДО изза процессуальных 
нарушений. В 2014 году СольИлец
кий райсуд Оренбургской области 
отказал в УДО 44летнему Александ
ру Скрипченко, который в 1990 году 
получил смертный приговор за из
насилование и убийства, позднее за
мененный на пожизненное.

Как поясняет глава правозащит
ной организации «Агора» Павел Чи
ков, в 2013–2014 годах пожизненно 
осужденные, отбывшие за решет
кой 25 лет, впервые получили пра
во просить об УДО. «Даже после это
го закон оставляет им право просить 
об УДО лишь раз в три года. Никто не 
заинтересован в том, чтобы они дей
ствительно исправлялись и возвра
щались к нормальной жизни»,— до
бавил Дмитрий Динзе. По его дан
ным, руководство ФСИН к 2014 го
ду выработало официальную пози
цию по поводу УДО пожизненно осу
жденных, суть которой заключает
ся в том, чтобы не поддерживать их 
прошения. В самой ФСИН 

”
Ъ“ зая

вили, что какихлибо специальных 
установок по поводу УДО такого ро
да заключенных нет. «Все регулиру
ется конкретными статьями Уголов
ноисполнительного кодекса, в ко
тором четко оговариваются срок по
дачи таких прошений, поводы и воз
можности»,— сказали в ведомстве.

Григорий Туманов

В АМПП считают, что после 
вступления в силу новой  
редакции КоАП радикальных 
изменений в работе эвакуа-
торов граждане не заметят  
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Д О С Ь Е
С К О Л Ь К О  П О Ж И З Н Е Н Н О  О С У Ж Д Е Н Н Ы Х  
М О Г У Т  П Р Е Т Е Н Д О В А Т Ь  Н А  У Д О

Согласно п. 5 ст. 79 Уголовного кодекса (УК) РФ, осужденный на пожизненное заключение 
может быть освобожден условно-досрочно, если он отбыл не менее 25 лет лишения 
свободы и не нарушал порядок отбывания наказания три последних года.

20 июня 2014 года депутаты от «Единой России» внесли в Госдуму проект поправок к УК 
РФ, запрещающий пожизненно осужденным ходатайствовать об УДО (пока не рассмотрен). 
В пояснительной записке сообщалось, что в 1993–1999 годах смертная казнь была 
заменена пожизненным сроком для 837 осужденных (казни не проводились с сен-
тября 1996 года, но смертные приговоры выносились до 1999 года).

Согласно документу депутатов, в 2014–2016 годах право на УДО должно появиться 
у 185 пожизненно осужденных, а до 2028 года — у 1298 человек. 

По данным ФСИН на 1 мая 2015 года, в шести исправительных колониях по-
жизненные сроки отбывают 1914 человек. По статистике судебного департамента 
при Верховном суде РФ, в 1997–2014 годах к пожизненному заключению были 
приговорены 1286 человек.

Евгения Чернышева
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Итальянская полиция вчера 
в рамках расследования корруп
ции в администрации Рима аре
стовала 44 человека. Эту опера
цию эксперты считают второй 
волной расследования «дела 
о столичной мафии», которое 
в декабре прошлого года выли
лось в массовые аресты. Новый 
скандал коснулся болезненной 
для итальянцев темы — пробле
мы приема десятков тысяч бе
женцев и мигрантов — и может 
повлечь за собой политические 
последствия: выяснилось, что 
в схемах отмывания денег на при
еме беженцев замешаны пред
ставители практически всех пар
тий страны.

Mafia Capitale («Столичная ма-
фия») — такое название получило в 
Италии громкое антикоррупцион-
ное расследование римской проку-
ратуры, по итогам которого в декаб-
ре прошлого года были арестованы 
37 человек, включая чиновников 
бывшей администрации итальян-
ской столицы, а также босса римской 
мафии Массимо Карминати и его по-
дельника Сальваторе Буцци. Теперь 
расследование дела о связях столич-
ных чиновников с преступным ми-
ром вступило во вторую фазу.

Вчера спецподразделение по 
борьбе с организованной преступ-
ностью провело 44 ареста. Среди 
арестованных — бывший регио-
нальный советник партии Сильвио 
Берлускони «Вперед, Италия!» Лу-
ка Грамадзио, экс-председатель ком-
мунального совета римской мэрии 

Мирко Коратти (Демократическая 
партия), бывший глава департамен-
та мэрии по социальной полити-
ке Анжело Скоццафава, мэр Остии 
(морской пригород Рима) Андреа 
Тассоне. Арестованные принадле-
жат к самым разным политическим 
партиям и движениям. Как объяс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе прокурора 

Рима Джузеппе Пиниаторе, им всем 
вменяется в вину разработка и учас-
тие в «стратегии проникновения 
преступных элементов в органы го-
сударственного управления».

По словам прокуроров, в центре 
внимания нынешнего расследова-
ния — бизнес, который чиновники 
совместно с представителями кри-
минального мира выстроили на 
управлении центрами временного 
содержания иммигрантов. Как ока-
залось, на этом можно было зара-
ботать неплохие деньги. В Италии 
давно говорили, что из €40 в день, 
выделяемых итальянской казной 
на содержание одного иммигран-
та, до конечного получателя дохо-
дит в лучшем случае пара-тройка 
евро. После ареста в декабре Cаль-
ваторе Буцци — главы кооперати-
ва, управлявшего несколькими та-
кими центрами, этот «секрет Поли-
шинеля» стал достоянием прокура-
туры и нашел отражение в докумен-
тах следствия.

В 2014 году в Италию, по офици-
альным данным, прибыло 124 тыс. 
мигрантов, в этом году ожидается 
не меньше 200 тыс. человек. Тема бе-
женцев в стране давно перешла в по-
литическую плоскость. Вчерашний 

эпизод дал повод лидеру партии «Ли-
га Севера» Маттео Сальвини (одно-
му из немногих политиков, высту-
пающих против приема иммигран-
тов) призвать к отставке мэра Рима 
Иньяцио Марино, выдвинутого пра-
вящей Демократической партией. 
«Очевидно, что все эти дела проходи-
ли при моем предшественнике,— 
парировал в беседе с 

”
Ъ“ господин 

Марино.— Как только я получил эту 
должность, то сразу попросил проку-
ратуру проверить бумаги и счета, так 
как они вызывали подозрения». Дей-
ствительно, судебное расследование 
о причастности к «делу о столичной 
мафии» предшественника Иньяцио 
Марино, экс-главы римской мэрии 
Джанни Альмано, начато еще не-
сколько месяцев назад. 

Напомним, что состоявшиеся 31 
мая региональные выборы в Ита-
лии также были омрачены скан-
далом, причиной которого послу-
жили разоблачения парламент-
ской комиссии по борьбе с мафией 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая). Аресты чиновни-

ков также могут сказаться на поли-
тической ситуации в стране. В ответ 
на вопрос 

”
Ъ“ о возможных послед-

ствиях скандала депутат от партии 
«Гражданский выбор» Стефано Дам-
брозо вчера заявил: «Если полити-
ки не перестанут превращать свою 
деятельность в наживу — в данном 
случае на самых бедных и обездо-
ленных,— пусть не удивляются, что 
избиратели перестанут не только за 
них голосовать, но и вообще ходить 
на выборы».

Елена Пушкарская, Рим

Римские чиновники жили  
на содержании у мигрантов
44 сотрудника администрации итальянской столицы  
арестованы по обвинениям в коррупции

«Сейчас в зоне антитеррористи-
ческой операции Украины защища-
ют страну более 50 тыс. героев, а об-
щую численность вооруженных сил 
мы довели до 250 тыс. ,— сказал го-
сподин Порошенко.— Сегодня нам 
есть чем защищать родину. На на-
ших восточных рубежах мы оста-
новили сильнейшую армию конти-
нента. Ведь там против нас воюют не 

”
шахтеры“ или 

”
трактористы“, а ре-

гулярные, вооруженные до зубов по-
дразделения российских вооружен-
ных сил».

По словам Петра Порошенко, 
«эпидемия сепаратизма» не нашла 
поддержки в областях юго-востока 
Украины, а «над прожектом 

”
Ново-

россии“ его авторы несколько не-
дель назад собственноручно поста-
вили большую могильную плиту». 
Впрочем, по его словам, «россий-
ская угроза» с повестки дня не сни-
мается. «Агрессия России направле-
на на истощение украинской эко-
номики, подрыв общественно-по-
литической стабильности,— убе-
ждал депутатов президент.— Эта уг-
роза как острый дамоклов меч на-
висает над нашей головой. И в та-
ких условиях будет жить, к сожале-
нию, еще не одно поколение укра-
инцев. Не сумев взять приступом 
извне, враг будет пытаться подтачи-
вать нас изнутри».

Как убежден президент, сохраня-
ется и «колоссальная угроза возоб-
новления широкомасштабных бо-
евых действий со стороны россий-
ских террористических группиро-
вок». По его подсчетам, сейчас на тер-
ритории Украины находятся «14 рос-
сийских батальонно-тактических 
групп численностью более 9 тыс. во-
еннослужащих».

Петр Порошенко подтвердил, 
что стратегической целью Киева 
остается вступление в НАТО. Он 
пообещал, что «вся сфера безопас-
ности страны будет унифицирова-
на под стандарты» Североатланти-
ческого альянса. При этом оконча-
тельное решение о присоединении 

к блоку, как пообещал украинский 
президент, должно быть принято по 
итогам референдума. 

Говоря о внутриполитической 
ситуации, господин Порошенко 
указал в числе своих главных до-
стижений «создание реформатор-
ского большинства и установление 
партнерских отношений между все-
ми ветвями власти». Важнейшими 
задачами правящей команды он на-
звал проведение реформ и борьбу с 
коррупцией, после чего заверил де-
путатов, что «Украина была, есть и 
будет унитарным государством», а 
намеченная децентрализация стра-
ны «не имеет ничего общего с феде-
рализацией».

Коснулся украинский президент 
и последних событий на «восточном 
фронте», где накануне в течение все-
го дня шли ожесточенные бои за Ма-
рьинку. По версии Петра Порошен-
ко, ответственность за срыв переми-
рия несут силы самопровозглашен-
ной Донецкой народной республи-
ки (ДНР), развернувшие наступле-
ние на этот населенный пункт. Но 
украинская армия, по словам пре-
зидента, сумела дать «адекватный 
ответ». «Мы предупредили между-
народных партнеров, вернули с ли-
нии отвода артиллерию, где она на-
ходится по минским соглашениям, 
и отбили атаку русской солдатни»,— 
сказал он.

Ответ на «украинскую 
провокацию»
Между тем представители ДНР за-
являют, что боевые столкновения 
спровоцировала украинская сто-
рона и что наступление ополчен-
цев на Марьинку было ответом на 
обстрелы Донецка. Один из бойцов 
вооруженных сил ДНР, получив-
ший контузию во время боя за Ма-
рьинку, рассказал 

”
Ъ“, что наступле-

ние на этот населенный пункт бы-
ло решено предпринять в ответ на 
«украинскую провокацию», за кото-
рую посчитали очередной ночной 
обстрел Донецка. «Украинцы гото-
вились предпринять наступление с 
тех позиций, с которых они обстре-

ливали город,— уверен собеседник 

”
Ъ“.— И сейчас наша задача — ото-

двинуть линию фронта от Донецка».
Россия также обвинила в срыве пе-

ремирия украинскую сторону. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков убежден, что речь идет о «про-
вокационных действиях вооружен-
ных сил Украины», цель которых — 
«дестабилизировать ситуацию» и 
«спровоцировать напряженность».

Западные политики, комменти-
руя вспышку боевых действий на 
востоке Украины, скорее, склоняют-
ся к версии Киева. Наиболее жест-
ко высказалась представитель Гос-
департамента США Мари Харф. «Мы 
обеспокоены сообщениями о скоор-
динированных атаках пророссий-
ских сепаратистов на украинские 
позиции»,— сказала она, добавив, 
что «прямая ответственность за пре-
дотвращение этих нападений и за 
соблюдение режима прекращения 
огня лежит на России».

Майя Коциянчич, представитель 
главы дипломатии ЕС Федерики Мо-
герини, назвала бои вокруг Марьин-
ки «крупнейшим нарушением согла-
шения о прекращении огня с февра-
ля» и выразила опасения, что они 
«могут привести к новой эскалации 
насилия». О своей озабоченности в 
связи с боями под Донецком заяви-
ли в Париже и Берлине. Впрочем, в 
отличие от США, Германия и Фран-
ция не стали однозначно возлагать 
ответственность за случившееся на 
Россию и ополченцев.

Вчера противоборствующие сторо-
ны отчитались о своих потерях в бо-
ях за Марьинку, что подтверждает: эти 
столкновения стали самыми крово-
пролитными за несколько месяцев с 
момента завершения сражений за Де-
бальцево. Представитель миноборо-
ны ДНР Эдуард Басурин заявил о гибе-
ли 21 человека — пяти мирных жите-
лей и 16 бойцов армии ДНР. Советник 
президента Порошенко Юрий Бирю-
ков сообщил, что в боях 3 июня поги-
бли пять украинских военных.

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин,  
Илья Барабанов

В бой брошены отборные части речи
с1

борьба  
за власть

«Исламское государство»  
объявилось в Газе

Израильская авиация в ночь на четверг нанесла удары по трем тре-
нировочным лагерям палестинских боевиков в секторе Газа. Удары 
стали ответом на ракетный обстрел южных территорий еврейского 
государства — городов Ашкелон и Нетивот — из сектора. Ответст-

венность за атаку на Израиль взяла на себя салафитская группиров-
ка «Бригады Омара», разделяющая идеологию «Исламского госу-
дарства». Как сообщается, второй с начала года обмен ударами 
не привел к жертвам.

Мишенью ударов израильских ВВС стали тренировочные лагеря 
«Бригад Изаддина аль-Кассама» — боевого крыла правящего в Газе 
радикального движения «Хамас», а также группировки «Исламский 
джихад». Глава Министерства обороны Моше Яалон впоследствии 
объяснил позицию руководства страны: «Даже если обстрел Израи-
ля прошлой ночью был совершен сторонниками всемирных терро-
ристических группировок, которые пытаются оспорить ответствен-
ность ”Хамаса“ за ракетную атаку, мы считаем, что именно ”Хамас“ 
отвечает за все происходящее в секторе. Мы не потерпим попыток 
навредить нашим гражданам и не пойдем на компромисс ни в чем, 
что касается безопасности израильтян». Мария Ефимова

Американское оружие 
нацелилось в Индию
США пытаются вытеснить Россию  
с азиатского рынка вооружений

Министр обороны США Эштон 
Картер завершил визит в Индию, 
главным итогом которого стало 
подписание десятилетнего ра
мочного соглашения по военно
техническому сотрудничеству 
(ВТС). Достигнутые договорен
ности открывают перед США но
вые возможности в борьбе за 
лидерство на индийском оружей
ном рынке, которое пока принад
лежит России.

Трехдневный визит министра 
обороны США Эштона Картера в Де-
ли стал финальной частью его поезд-
ки по региону, также включавшей 
визиты в Сингапур и Вьетнам. Если 
целью первой части турне стала мо-
билизация региональных союзни-
ков для сдерживания Китая, то на 
завершающем этапе Эштон Картер 
включился в борьбу за Индию — тра-
диционного партнера Москвы.

Первым пунктом программы ста-
ло посещение города и порта Вишак-
хапатнама — одного из символов 
российско-индийского сотрудниче-
ства, где в советские годы при содей-
ствии Москвы был построен круп-
нейший металлургический комби-
нат, а сегодня находится главная во-
енно-морская база Индии.

По итогам визита Эштон Картер 
и его индийский коллега Манохар 
Паррикар подписали десятилетнее 
рамочное соглашение по военному 
сотрудничеству (The 2015 US-India 
Defense Framework), которое продле-
вает истекшее в этом году рамочное 
соглашение 2005 года. «За прошед-
шие десять лет в ВТС двух стран про-
изошли радикальные перемены, что 
не могло не найти отражения в но-
вом документе»,— пояснил 

”
Ъ“ ба-

зирующийся в Дели вице-президент 
Observer Research Foundation Нандан 
Унникришнан. По словам эксперта, 
в новом соглашении сделан упор на 
совместное создание оружейных тех-
нологий, а также разработку и про-
изводство новейших видов вооруже-
ний. В частности, США и Индия на-
мерены работать над производством 
авиационных двигателей, беспи-
лотников нового поколения, стро-
ительством авианосцев, созданием 
средств защиты от химического и 
биологического оружия. «Если учи-
тывать динамику ВТС последних лет, 
США выдвигаются на роль ведущего 
партнера Индии, оттесняя Россию, 
которая на индийском рынке рань-
ше была вне конкуренции»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Нандан Унникришнан.

Мнение индийского эксперта о 
том, что США обходят Россию на ин-
дийском оружейном рынке, не раз-
деляет директор Центра анализа 
стратегий и технологий Руслан Пу-
хов. Однако и он признает, что Ва-
шингтон предпринимает самую се-
рьезную попытку лишить Москву ее 
пальмы первенства.

«Десять лет назад США букваль-
но ворвались на индийский оружей-
ный рынок, начав с нуля, и сегодня 
занимают второе после России ме-
сто среди партнеров Дели в области 
ВТС. В отличие от России, в полити-
ке которой присутствует определен-
ная разбалансированность между 
политическими отношениями и во-
енно-техническими связями с Ин-
дией, США сумели вписать свое обо-
ронное сотрудничество с Дели в об-
щую канву двусторонних отноше-
ний. Борьба за индийские заказы с 
учетом американского фактора для 
российских оружейников будет все 
более жесткой»,— пояснил 

”
Ъ“ Рус-

лан Пухов.
Впрочем, по мнению эксперта, 

наряду с большими потенциальны-
ми возможностями в индийско-аме-
риканском военно-техническом со-
трудничестве есть и серьезные под-
водные камни. «В своих военно-тех-
нических связях США традицион-
но уделяют большое внимание то-
му, какой статус для них имеет та 
или иная страна. В табели о рангах 
есть определенная градация: парт-

неры по НАТО, привилегирован-
ные партнеры вне НАТО и осталь-
ные. Если говорить об Азии, то в от-
личие от Таиланда Индия статусом 
привилегированного партнера не 
обладает, как и тем более статусом 
партнера по НАТО. Кроме того, сдер-
живающими факторами могут слу-
жить как неповоротливость в при-
нятии решений индийской сторо-
ной, так и большая разборчивость 
США в вопросе о передачи военных 
технологий, которыми в Вашингто-
не делятся неохотно»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Пухов. По его мнению, 
учитывая эти факторы, продвиже-
ние США на индийском оружейном 
рынке все же не будет слишком бы-
стрым, что сохранит России опреде-
ленное поле для маневра.

По данным авторитетного Сток-
гольмского института исследова-
ний проблем мира (SIPRI), в 2014 го-
ду Индия закупила вооружений на 
$4,243 млрд, из них на $2,146 млрд у 
России и на $1,138 млрд у США. 

Подняв ставки в борьбе за Индию 
— привилегированного стратегиче-
ского партнера Москвы в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, Эштон Кар-
тер переключился на сдерживание 
России на постсоветском простран-
стве. Сегодня в  Штутгарте министр 
обороны США проведет экстренное 
совещание с американскими и гер-
манскими дипломатами и военны-
ми в связи с обострением ситуации в 
зоне конфликта в Донбассе. На сове-
щании будут рассмотрены вопросы 
дальнейшего санкционного давле-
ния на Россию и оказания военной 
помощи государствам региона, обес-
покоенным ситуацией вокруг Кры-
ма и Украины.

Сергей Строкань

В ходе визита в Дели глава 
Пентагона Эштон Картер дал 
понять индийским военным, 
что США всегда готовы  
протянуть им руку помощи   
ФОТО AFP
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ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Бескрайние 
просторы
Лекарство для Кости Петрова 
слишком далеко

Мальчику девять лет. У него юношеский поли-
артрит с системным началом — тяжелое, инва-
лидизирующее заболевание суставов, при ко-
тором ребенок не может двигаться и постоянно 
испытывает боль. Но от этой болезни есть лекар-
ство. Если раз в неделю делать Косте инфузии 
препарата энбрел, то болезнь отступает. Сов-
сем. Ребенок может ходить, учиться в школе,  
посещать шахматный кружок, жить норма льной 
жизнью. Беда только в том, что лекар ство —  
в краевой детской больнице №2 во Владивосто-
ке, а Костя живет в Дальнегорске. Между Костей 
и лекарством — 540 км, десять часов на авто-
бусе. И нет такого закона, чтобы привезти ле-
карство Косте в Дальнегорск. Поэтому мы об-
ращаемся к губернатору Приморья Владимиру 
Миклушевскому с просьбой, чтобы он волевым 
своим решением направил лекарство ребенку.

Уважаемый Владимир Владимирович!
На вверенной Вам территории в городе Даль-

негорске живет мальчик Костя Петров девяти лет. 
Он болен тяжелой болезнью — юношеским поли-
артритом. Суставы воспалены так и боль такая, что 
ребенок не может ходить, даже ложку в руке дер-
жать не может.

Радикально эта болезнь не лечится, но если ка-
ждую неделю ставить Косте капельницу с препара-
том энбрел, то симптомы болезни исчезают, ребенок 
может жить практически нормальной жизнью. Ле-
карство в Приморском крае есть, государство предо-
ставляет его бесплатно таким детям, как Костя. Беда 
только в том, что инфузии энбрела имеют право де-
лать только врачи краевой детской больницы №2 во 
Владивостоке.

А ребенок живет в Дальнегорске. Вы, конечно же, 
знаете, что от Дальнегорска до Владивостока 540 км, 
десять часов на автобусе. Когда Костя не получает ле-
карство и плохо себя чувствует, он не может ходить, 
войти в автобус, сесть в кресло… Его нужно внести. 
Но и сидеть толком он тоже не может, маме прихо-
дится держать его. Не спать всю дорогу. Не говоря уж 
про трудности с питанием и туалетом на остановках. 
Слишком трудная, слишком дальняя поездка для тя-
желобольного ребенка. День туда, день там, день 
обратно. Если состояние Кости неидеальное, врачи 
оставляют его и маму еще на день-два, чтобы пой-
ти на дополнительные обследования или дополни-
тельные процедуры. Потом опять долгий путь до-
мой. И хорошо, если есть три дня на то, чтобы прий-
ти в себя после тяжелого путешествия. Но если до-
полнительные процедуры, то нет и трех дней. По-
чти сразу опять нужно собираться из Дальнегорска 
во Владивосток. То есть практически всю жизнь Кос-
те надо проводить в дороге.

И очень часто бывает, что, утомившись в этих сво-
их бесконечных поездках, Костя заболевает. Прихо-
дится пропускать инфузии, от этого ухудшается со-
стояние Костиных суставов и тяжелее становится 
ехать во Владивосток. Машины у Костиных родите-
лей нет, хотя даже комфортабельная машина не ре-
шила бы проблему — все равно слишком долгие по-
ездки. Купить квартиру во Владивостоке и переехать 
поближе к больнице Костины родители тоже не мо-
гут: нет денег, в семье работает только папа, мама уха-
живает за ребенком. Накопить денег нет надежды, 
только на автобус до Владивостока семья тратит не 
меньше 20 тыс. руб. в месяц.

Главный врач дальнегорской больницы готов 
вводить Косте препарат у себя, если препарат будет. 
Но в департаменте здравоохранения во Владивосто-
ке передавать препарат в Дальнегорск отказывают-
ся, ссылаясь на то, что инфузии для Кости — это вы-
сокотехнологичная медицинская помощь, которая 
может быть оказана только в клиниках региональ-
ного подчинения. Все по закону. Но закон, оказы-
вается, не предусматривает огромных российских 
расстояний.

Владимир Владимирович, на бескрайних просто-
рах России законы должны корректироваться так, 
чтобы не больной ребенок десять часов каждую не-
делю ехал к лекарству, а лекарство ехало к ребенку. 
Лекарству ехать не больно.

Вадик Язовский, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется курсовое лечение.  
114 200 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 35 тыс. руб.

Вадик — наш четвертый малыш. Он родился здо-
ровым и до пяти месяцев развивался нормально: 
улыбался, держал голову, с интересом играл, ползал. 
А потом будто обмяк, перестал опираться на ножки и 
брать игрушки, откликаться на имя. Неврологи ди-
агностировали задержку психомоторного развития, 
без объяснения причин! Все обследования и курсы 
реабилитации были бесполезными. Только обраще-
ние в Институт медтехнологий (ИМТ) дало результат: 
Вадик стал фиксировать взгляд, брать предметы, по-
явился шаговый рефлекс. Лечение необходимо про-
должать, но мы исчерпали все ресурсы и просим ва-
шей поддержки. Екатерина Язовская, Брянская область. 
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо продолжить терапию, развить мелкую мо-
торику и речь мальчика. Мы научим Вадика сидеть, 
стоять и ходить без поддержки». 

Егор Здвижков, 5 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 98 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 38 тыс. руб.

С двух лет Егор болеет сахарным диабетом. Инъек-
ции инсулина, строгая диета, подсчет хлебных еди-
ниц не помогали. Уровень сахара то резко поднимал-
ся, то падал до критических значений. Нашим спа-
сением стала инсулиновая помпа, которую постави-
ли по квоте. Она сильно облегчила сыну жизнь, но 
расходные материалы к помпе стоят слишком доро-
го для меня. Бесплатно их не выдают, и я в 2013 го-
ду обратилась к вам с просьбой помочь их приобре-
сти. Вы прислали нам расходники, спасибо большое! 
Но сейчас они закончились, и я вновь прошу вашей 
помощи. Надежда Здвижкова, Калининградская область.
Эндокринолог Детской городской поликлини-
ки №1 Наталья Пашкевич (Калининград): «Егору 
необходимо продолжить помповую терапию, переход 
на шприц-ручки приведет к развитию осложнений».

Катя Карпычева, полтора года, костный дефект 
черепа, анофтальм (отсутствие) глаза,  
требуется лечение. 126 400 руб.
Внимание! Цена лечения 384 400 руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 75 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 128 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 55 тыс. руб.

Долгожданная дочка родилась с пороками разви-
тия: свищи на лице, деформация черепа и дефект ко-
сти на темени, отсутствие левого глаза, кривошея. 
Малышка уже ходит, разговаривает, ей все интерес-
но, но любая травма может оказаться фатальной: 
мозг уязвим в месте костного дефекта, видит лишь 
один глаз, свищи воспаляются. Мы нашли клинику, 
где лечат таких детей по собственным методикам, 
но оплатить сложное лечение у нас нет возможно-
сти. Я дома с Катей, зарплата мужа 15 тыс. руб. Умо-
ляю, помогите! Ольга Карпычева, Ивановская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Предсто-
ит длительное этапное лечение: удаление свищей, 
изготовление краниального шлема-ортеза для защи-
ты головного мозга».

Ваня Алексеев, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
179 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 45 тыс. руб.

Ваня родился недоношенным, десять дней про-
вел в реанимации. У него обнаружили порок сердца. 
Сын был под постоянным наблюдением кардиоло-
га. Надеялись, что дефект за год зарастет. Но мальчи-
ку уже два года, а его сердце так и не восстановилось. 
У Вани появилась одышка, посинели губы. Нам по-
везло: в апреле мы попали на прием к томским кар-
диохирургам. Они определили, что дефект значи-
тельно увеличился, увеличен и правый желудочек 
сердца. Предлагают провести операцию щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. Но нам не справиться с 
оплатой такой операции! Живем на скромную зар-
плату мужа. Алиса Алексеева, Омская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии, кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «Ване показано эндоваскулярное закрытие 
дефекта межпредсердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Маленький город Абаза лежит в рас-
падке Саянских хребтов. Тайга, про-
зрачные горные реки, живописные 
скалы. Кедровые орехи, брусника, 
деликатесная рыба… Кажется, сам 
воздух напитан силой и здоровьем. 
Но и здесь людей хватают своими 
лапами тяжелые и коварные болез-
ни. Вот и четырехлетний Никита Ро-
манов был румяный и веселый маль-
чик, и вдруг…

Мама Никиты Анастасия помнит чи-
сло, когда он заболел: 22 января 2015 го-
да. С утра отлично себя чувствовал, на 
санках кататься хотел, а потом стал па-
дать, говорить, что голова кружится. Сто-
ять не мог. Подскочила температура, на-
чалась рвота. Вызвали скорую. Думали, 
что Никитка чем-нибудь отравился.

Четыре месяца болезни сына стали 
для семьи Романовых вечностью. Боль-
ницы, переезды из города в город, об-
следования, анализы, ожидание, что 
скажут врачи. И каждый день — страх 
за жизнь сына и надежда, что болезнь 
пройдет, исчезнет.

Но такая болезнь сама не исчезает и 
не лечится таблетками. Костный мозг 
Никиты стал создавать и выбрасывать в 
кровь лейкоциты в огромных количест-
вах. И они, призванные природой защи-
щать организм, принялись убивать, сжи-
гать маленького человека.

— Несколько дней Никитку пыта-
лись лечить в Абазе,— рассказывает 
Анастасия.— Но лейкоцитов станови-
лось только больше. Перевезли в Аба-
кан, столицу Хакасии, а оттуда — в Крас-
ноярск… Никита прямо на глазах таял: 
худел, температурил, плакал от боли в 
ногах. И эта бледность жуткая…

В Красноярске врачи назначили под-
держивающую химиотерапию, но ска-
зали, что спасти мальчика может только 
трансплантация костного мозга. Это же 
подтвердили специалисты по детской 
трансплантологии в Санкт-Петербур-
ге. Сбой в работе костного мозга Ники-
ты уже не исправить, нужно его менять.

— В Питере у Никитки случилось обо-
стрение,— продолжает свой тяжелый 
рассказ Анастасия Романова.— Кровь 
из носа бежала и останавливалась кое-
как, температура до 40 градусов, очень 
болела голова — так, что кричал от бо-
ли. И самое страшное — сильно увели-
чились печень и селезенка. Приехали 

на несколько дней на консультацию, а 
пролежали больше месяца…

Сейчас он с мамой в Красноярске, в 
краевой детской больнице. Оборудова-
ние здесь хорошее, врачи опытные. Бла-
годаря поддерживающему лечению но-
вых обострений удается избегать.

Но это именно поддерживающее ле-
чение — вернуть здоровье Никите мо-
жет только операция. Пересадка чужого 
костного мозга.

Смотрю на семейные фотографии 
Романовых. Вот Никита до болезни — 
улыбающийся, счастливый, на первом 
своем велосипедике, вот на санках. Ще-
ки, как яблоки. Настоящий сибирячок. 
Совсем другой сейчас: бледный и щу-
плый мальчик с непроходящим страда-
нием в глазах. 

Вот Никита с мамой, вот с папой 
Денисом. Денис работает на Байкало-
Амурской магистрали вахтовым мето-
дом. Проходчик, пробивает тоннели. 
Единственный работающий в семье. 
Своей квартиры у Романовых нет, сто-
ят на очереди, а пока снимают двухком-
натную...

А вот фото, где Никита с братом Мак-
симом, которому восемь лет, окончил 
только что первый класс. Максим был 
первым кандидатом в доноры.

— Сам вызвался помочь Никитке,— 
с грустной улыбкой рассказывает Анас-
тасия.— Он всегда с ним всем делился, 
старший брат ведь.

Но исследования показали, что у них 
неполная совместимость, Максим не 
подходит. В Международном регистре 
доноров костного мозга Стефана Морша 
нашли потенциальных доноров.

Впереди подготовка к сложной опера-
ции, а после нее — долгий процесс вос-
становления нормальной работы орга-
низма. Чтобы все прошло удачно, необ-
ходимы дорогостоящие лекарства для 
сопроводительной терапии. Любое не-
домогание в таком состоянии может 
стать роковым.

— Вот лето уже началось, очень хо-
чет домой, тоскует,— тихо, чтобы сын 
не услышал и не расплакался, говорит 
Анастасия.— Там друзья, все родное, 
много времени на свежем воздухе про-
водил. Здесь ни с кем не играет, видно, 
что ему больно ходить, вообще шеве-
литься. Потихоньку лепит из пластили-
на, рисует, собирает пазлы. Такие вот иг-
ры у него теперь, а любил санки, велоси-
пед, бегать…

Палата, в которой лежит Никита, чи-
стая, светлая. Но мальчику все равно в 
ней тесно. В наших силах помочь Ники-
те Романову выйти на волю.

Роман Сенчин, Хакасия

Сибиряки не сдаются
Никиту Романова спасет пересадка костного мозга

Валерий  
Панюшкин, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКОГО  
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД. ПРАВО»

Из свежей почты

1 июня, в День защиты де-
тей, на «Радио Шансон» 
прошла акция по сбору 
средств на операцию че-
тырехлетней Соне Клева-
киной из Удмуртии. У де-
вочки врожденный порок 
сердца. За сутки радио-
слушатели отправили для 
Сони 22 568 SMS-сообще-
ний со словом «ШАНС», со-

брав 1 500 150 руб. Этих средств хватит, чтобы 
помочь Соне и еще семи ребятишкам: Яне Гри-
горьевой (7 лет, Удмуртия), Диме Юрову (8 лет, 
Московская обл.) с врожденным пороком сер-
дца, Жене Погул (4 мес., деформация чере-
па, Владимирская обл.), Лалите Килочицкой 
(6 мес., гиперплазия кровеносных сосудов,  
Москва), Савелию Посредникову (8 лет, дефор-
мация стоп, Московская обл.), Владу Морозову 
(4 года, Чувашия) и Рэму Махмутову (10 лет, Та-
тарстан) с детским церебральным параличом.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/chanson

Детям  
дали шанс
Радиослушатели помогли 
подопечным Русфонда

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Говорят, микрорайон Венеция в 
Костроме назвали так потому, что 
построили его на болоте. Все здесь, 
как в настоящей русской жизни: 
хочется, чтобы было красиво, а вы-
ходит по-настоящему, по-русски. 
Люба и Саша Лаптевы приехали в 
Кострому учиться, долго встреча-
лись, поженились через пять лет. 
Потом родили серьезного мальчи-
ка Ивана, больше не планировали 
детей. И вот ни с того ни с сего еще 
один мальчик, да еще косолапый. 
Как его лечить, как ставить на ноги? 
Непонятно. Костромские ортопе-
ды хотят действовать по старинке: 
долго гипсовать, а потом сделать 
сложную операцию, два часа обще-
го наркоза. О методе Понсети, ко-
торым косолапость лечат в России 
платно, но без мучений, говорят: 
все это придумали американцы, 
нам оно чуждо, запрещено.

Что делать? Этот русский вопрос так 
мучителен только потому, что ответ на 
него народу слишком хорошо известен. 
Это ведь так по-русски, самим страдать 
от собственных традиций. Так что день-

ги на операцию Илье Лаптеву люди сами 
быстро собрали через Русфонд. Но кто во 
всем этом виноват? Наверное, Венеция. 
Примерно об этом мы и разговариваем с 
матерью спасенного Ильи.

«Познакомились мы с мужем в 2001 
году, уже 14 лет вместе, но в браке толь-
ко девять лет. Долго встречались, долго 
думали. Потом появился у нас Иван. Вто-
рого, если честно, мы вообще не плани-
ровали. У нас получилось так, что в тот 
момент мы начали выплачивать ипоте-
ку за квартиру вот тут, в микрорайоне Ве-
неция. Жилье здесь недорогое, на отши-
бе от города, все построено на болоте. Но 
тем не менее — деньги. И пожалуйста — 
нарисовалось у нас такое вот сокровище.

Косолапость у него была тяжелая. 
Сначала лечились тут, в Костроме. Три 
раза нас гипсовали, начиная с возраста в 
неделю. При этом велели перед каждым 
следующим гипсованием самим все это 
снимать. А как? Мы же не умеем. По ча-
су мучились, купили какие-то ножницы 
для костей…

У нас здесь прогнозы были такие: 
полтора года они его погипсуют, потом 
операцию сделают, два часа под общим  
наркозом. Потом уже, после того как в 
Ярославле нам все сделали (и правиль-
ное гипсование, и операцию, и брей-

сы), я ходила к местному врачу. Он та-
кой старенький дядечка уже, 80 лет 
ему, он уж почти не слышит, не видит 
ничего, но он мне сказал: этот метод 
Понсети американцы придумали, мы 
это не принимаем.

В Ярославле нас посмотрели и сказа-
ли: мол, будем лечить. Сделаем пять гип-
сований, потом небольшую операцию, 
что-то типа прокола на ноге. Потом буде-
те носить брейсы, специальную обувь, и 
все. Озвучили нам сумму — 120 тыс. руб. 
Господи. У нас был тут ремонт, мы жили 
на съемной квартире, платили еще ипо-
теку, Иван у нас собирался в школу, мы 
были в таких долгах... И тогда нам посо-
ветовали обратиться в Русфонд.

Знаете, в свое время я очень испуга-
лась, ревела все время. А моя врач-гине-
колог сказала одну важную вещь. Сказа-
ла: ты сильная, все переживешь. Сказа-
ла: знаешь, Бог дает по силам, и если да-
ны испытания, значит, не для того, чтобы 
ты сломалась, а чтобы прошла через них. 
Я ей верю. Потому что так оно и есть».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/after

Поставить на ножки
Русский путь: испытание косолапостью
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Почта за неделю 29.05.15–4.06.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Никите больно ходить, вообще 
шевелиться. Потихоньку лепит 
из пластилина, собирает пазлы. 
Такие игры у него теперь, а любил 
санки, велосипед…

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  Р О М А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 6 2  3 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской он-
кологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Наталья Станчева 
(Санкт-Петербург): «У Никиты один из редких 
видов лейкоза. Надежда на излечение связана 
с трансплантацией костного мозга. Провести ее 
мы рекомендуем как можно скорее, чтобы не до-
пустить прогрессирования болезни. За рубежом 
Никите нашли достаточное количество потенци-
альных доноров. Для профилактики и лечения 
инфекционных осложнений после пересадки  
необходимы дорогостоящие препараты, кото-
рые государственной квотой не покрываются».

Счет из Фонда Стефана Морша на поиск 
и активацию донора удалось оплатить из средств, 
соб ранных читателями rusfond.ru на программу 
«Русфонд. Онкология» (€13 тыс.) и родителями 
Никиты (€5 тыс.). То есть требуется 1 317 300 

руб. на оплату лекарств. 500 тыс. руб. внесет 
компания «Ингосстрах». Фонд «СУЭК-регионам» 
перечислит 100 тыс. руб. ЗАО «Антипинский 
НПЗ» внесет 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Хакасия» соберут 55 тыс. руб. Таким образом, 
не хватает 562 300 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Никиту Романова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Русфонд или на банковский счет Никити-
ного папы — Дениса Сергеевича Романова. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20488,19 (+14,68)
РТС 922,63 (–24,65)
FTSE 100 6859,24 (–91,22)

DAX 30 11340,6 (–79,02)
DJIA* 17895,97 (–180,3)
NASDAQ Composite* 5052,40 (–46,82)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 

март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 54,9908

3,64%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1281

0,06%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,638

0,56%
30 80,0

30

40

50

60

70

80$ / баррель

3,90%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,98%

● 59,89тыс. пунктов ● 17,899

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.06.15
Австралийский доллар 42,5409
Английский фунт 84,5044
Белорусский рубль** 36,4781
Датская крона* 83,4990

Доллар США 54,9908
Евро 61,9471
Индийская рупия*** 85,7690
Казахский тенге*** 29,5721

Канадский доллар 44,1197
Китайский юань* 88,6877
Норвежская крона* 70,9495
СДР 76,8381

Сингапурский доллар 40,9006
Новая турецкая лира 20,3874
Украинская гривна* 26,1239
Шведская крона* 66,4823

Швейцарский франк 58,9334
Японская иена*** 44,3421
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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переводит из рублей в юани 
руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Май был важным месяцем для 
китайской национальной валю-
ты. Многие обратили внимание 
на заявление МВФ, что фонд отны-
не не считает курс юаня занижен-
ным, и интерпретируют его как 
важный шаг к включению китай-
ской валюты в корзину специаль-
ных прав заимствований (SDR) на-
ряду с долларом, евро, фунтом стер-
лингов и японской иеной. Впрочем, 
для включения в корзину SDR Ки-
таю придется полностью отказать-
ся от контроля капитальных опера-
ций и «в течение двух-трех лет» пе-
рейти к полностью свободному кур-
су. Также юаню надо быть общера-
спространенным. И тут важна вто-
рая майская новость: юань стал са-
мой часто используемой в Азии ва-
лютой для торговли с КНР, обогнав 
иену, его доля в расчетах достигла 
рекордного 31%.

Россия также участвует в плано-
мерном восхождении юаня к ново-
му статусу. К концу нулевых идея 
ухода от доллара была крайне по-
пулярна в правительстве, а в кри-
зис 2008–2009 годов Москва стави-
ла амбициозную цель превраще-
ния рубля в мировую резервную ва-
люту. Пекин тогда был союзником 
в рамках BRICS, а перевод взаимной 
торговли на национальные валюты 
виделся основным средством ухо-
да от нелюбимого доллара. В итоге 
в 2010 году Россия и Китай разреши-
ли расчеты в рублях и юанях в об-
щенациональных масштабах. До то-
го с 2002 года действовал лишь ло-
кальный эксперимент в приграни-
чье, результаты которого показа-
тельны. Хотя с 2003 по 2010 год объ-
ем сделок вырос почти в десять раз, 
он не дотягивал даже до 1% от об-
щего объема торговли. Доминиру-
ющей валютой в паре был свобод-
но конвертируемый рубль — ки-
тайские коммерсанты охотно при-
нимали его в уплату, чтобы менять 
во Владивостоке или Хабаровске 
на доллары.

Теперь ситуация изменилась. 
Прежде всего, резко вырос объем 
сделок. Как заявил Владимир Пу-
тин во время майских перегово-
ров с Си Цзиньпином, доля опера-
ций в национальных валютах со-
ставляют 7% от взаимной торгов-
ли ($88,4   млрд в 2014 году). Но глав-
ное, что рубль и юань поменялись 
ролями. Хотя статистика того, какая 
из двух валют пользуется большим 
спросом, официально не публику-
ется, это можно заключить из пу-
бличных объявлений о сделках. 
Кредиты и бонды в юанях постепен-
но из экзотики становятся нормой.

Положение дел отчасти объясня-
ется структурой торговли. Россий-
ский экспорт в Китай — в основ-
ном сырье, китайский в Россию — 
машины и оборудование. Той 
же «Роснефти» логично продавать 
нефть за юани и покупать в КНР бу-
ровые установки, экономя около 
5%. Обратная ситуация может воз-
никнуть в военно-техническом со-
трудничестве, но оно гораздо мень-
ше по объему. Ключевой же фак-
тор выбора в пользу юаня — это во-
латильность рубля и перспективы 
дальнейших санкций. Как любят 
шутить китайские банкиры, «курс 
рубля — это функция не только гра-
фика цены на нефть, но и линии 
фронта на востоке Украины».

вчера

МИНЭКОНОМИКИ

по поручению правительства 
создаст рабочую группу с дру-
гими ведомствами, Агентст-
вом стратегических инициатив 
и компаниями для совершен-
ствования ряда неналоговых 
платежей. В их числе — автор-
ские сборы, которые взимают Рос-
сийское авторское общество (РАО) 
и Российский союз правообладате-
лей (РСП), сообщила пресс-служба 
министерства. Правительство так-
же намерено принять меры для по-
вышения прозрачности деятельнос-
ти РСП и РАО, о принятых мерах ра-
бочая группа должна доложить пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву 
к 15 июля. Павел Белавин

АЛЬФА-БАНК,

крупнейший кредитор инжи-
ниринговой «Группы Е4», мо-
жет подать заявление о бан-
кротстве компании, «если по-
надобится», сообщил глава бан-
ка Андрей Соколов. «На самом де-
ле наш настрой — это как вернуть 
деньги, как мы будем договари-
ваться — либо с собственником, ли-
бо с менеджментом»,— отметил он. 
 Пока банки не пытались банкротить 
Е4, бенефициаром которой являет-
ся министр по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов. 
В декабре 2014 года Альфа-банк со-
общил, что объявил кредит Е4 к до-
срочному погашению (5,65   млрд 
руб.), суд в конце апреля удовлетво-
рил иск банка о взыскании со струк-
тур Е4 2,9   млрд руб. Е4 до сих пор 
не предложила Альфа-банку ника-
ких условий реструктуризации дол-
га или активов в счет его погашения, 
поэтому у банка вполне серьезные 
намерения подать иск о банкротст-
ве, рассказывает источник ”Ъ“ в бан-
ковских кругах. Он не знает о по-
пытках Е4 получить какую-либо го-
споддержку. Ни Е4, ни ее управляю-
щая компания RU-COM не обраща-
лись за госгарантиями по кредитам, 
сообщили в Минэкономики. ТАСС, 
Анастасия Фомичева

АЛЕКСАНДР ЖАРОВ,

глава Роскомнадзора, встретил-
ся с топ-менеджером Google 
Сьюзен Пойнтер 3 июня, сооб-
щил представитель ведомства Ва-
дим Ампелонский. «Встреча прош-
ла в конструктивном ключе, обсу-
ждались вопросы исполнения ком-
панией Google российского законо-
дательства. Ожидаем от Google кон-
кретных действий по удалению про-
тивоправной информации по запро-
су Роскомнадзора»,— сказал Ва-
дим Ампелонский. Роскомнадзор 
по предписанию Генпрокуратуры 
требует удалить 18 ссылок на мате-
риалы «экстремистского характера», 
размещенных на сервисах Google — 
Youtube и Blogspot, напомнил Ва-
дим Ампелонский. Представитель 
Google Алла Забровская сообщи-
ла, что это «обычная рабочая встре-
ча, какие проходят регулярно», отка-
завшись комментировать ее итоги. 
Владислав Новый

ВИЦЕ-СПИКЕР ГОСДУМЫ 
АНДРЕЙ ИСАЕВ

заявил, что закон об ограничении 
розничной продажи алкоголя в ПЭТ-
таре заработает с 1 января 2016 го-
да. «В первом чтении он единоглас-
но был принят в июле прошлого го-
да, то есть с момента первого чте-
ния прошел почти год. Однако бес-
прецедентное давление, которое 
оказывают на правительство РФ, 
на Госдуму наши бизнес-структуры, 
приводит к тому, что работа над по-
правками существенно затягивает-
ся»,— сказал господин Исаев. Ра-
нее пивовары со ссылкой на свои 
расчеты сообщали, что при запре-
те ПЭТ-тары (в ней производится по-
рядка 50% пива в России) госбюд-
жет ежегодно может терять более 
100   млрд руб. на фоне резкого сни-
жения производства пива. Согласно 
редакции законопроекта, принятой 
в первом чтении, емкость ПЭТ-тары 
для алкоголя будет ограничена 0,5 л 
с 1 июля 2018 года. «Интерфакс»

правила  
игры

Ключевой фактор вы-
бора в пользу юаня — 
это волатильность 
 рубля и перспективы 
дальнейших санкций

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Минсельхоз предлагает 
разрешить ввоз в Россию 
молоди радужной форе-
ли, устриц и мидий, вы-
ведя их из перечня санк-
ционных продуктов. Тем 
самым министерство хо-
чет поддержать северо-за-
падных рыбохозяйствен-
ников и черноморских 
производителей моллю-
сков, зависящих от им-
портного  посадочного 
материала.

Минсельхоз разработал 
проект постановления пра-
вительства о выводе молоди 
радужной форели, устриц и 
мидий из санкционного спи-
ска, рассказал 

”
Ъ“ источник в 

министерстве. Документ на-
правлен на согласование в 
Минпромторг, Минфин, Мин-
экономики, Федеральную та-
моженную службу (ФТС), Рос-
сельхознадзор и Евразийскую 
экономическую комиссию, в 
правительство он поступит 
во второй половине июня. 
В пресс-службе Минсельхо-
за заявили 

”
Ъ“, что документ 

уже прошел согласование в 
нескольких министерствах и 
ведомствах. В Россельхознад-
зоре пообещали направить 
свою позицию в Минсельхоз 
до конца недели. В Минфине 
документ пока не получали, 
в Минэкономики и ФТС ком-
ментировать его не стали. 

Как сообщил представи-
тель Минсельхоза, разработка 
проекта постановления стала 
ответом на просьбы рыбных 
хозяйств из южных и северо-
западных регионов. Исклю-
чить молодь устриц из санк-

ционного списка ранее уже 
предлагал глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков. Он объ-
яснял это необходимостью 
стимулировать рост внутрен-
него производства устриц, так 
как черноморские хозяйства 
полностью зависят от импорт-
ного посадочного материала. 
Вчера в Росрыболовстве 

”
Ъ“ 

пояснили, что вывод молоди 
радужной форели, устриц и 
мидий из-под эмбарго будет 
производиться по аналогии 
с мальками семги. В августе 
прошлого года, спустя две не-
дели после введения продук-
тового эмбарго, правительст-
во исключило из санкцион-
ного списка смолт (мальки) 

атлантического лосося. Его 
мальки при этом завозятся по 
тем же товарным кодам, что 
и живой атлантический ло-
сось, уточняет представитель 
«Русской аквакультуры» Илья 
Березнюк. При этом, говорит 
он, несмотря на совпадение 
кодов, прецедента ввоза под 
прикрытием малька живой 
товарной рыбы нет.

• По расчетам Минсельхоза, 
в 2014 году объем производ-
ства выращенной в искусст-
венных условиях рыбы и мо-
репродуктов составил око-
ло 160 тыс. тонн. В 2015 го-
ду министерство ожидает 
роста производства не менее 
чем на 10%, к 2020 году, по его 

прогнозу, этот объем должен 
достигнуть 315 тыс. тонн. 
На поддержку аквакультуры 
в 2015 году будет выделено 
более 400 млн руб. в виде суб-
сидий ставок по инвестици-
онным кредитам. Господдер-
жку могут получить и ком-
пании, которые собирают-
ся выращивать собственную 
молодь для товарных ферм.
Производители устриц за-

купают посадочный матери-
ал, в частности, во француз-
ских и английских питомни-
ках, говорит владелец крым-
ской устричной фермы ООО 
«Яхонт» Сергей Кулик, обра-
щавшийся в Росрыболовство 
с просьбой вывести спат (по-

садочный материал) устриц 
из-под санкций еще несколь-
ко месяцев назад. Предпри-
ниматель объясняет, что адап-
тировать к черноморским во-
дам азиатские устрицы очень 
сложно из-за отсутствия отра-
ботанной технологии, кроме 
того, логистика не позволя-
ет довезти посадочный мате-
риал из Азии без потерь. По 
оценке господина Кулика, об-
щая потребность черномор-
ских устричных ферм в спате 
составляет 3–4 млн штук. По-
требность в мидиях ниже из-
за того, что часть посадочно-
го материала собирают в Чер-
ном море. Остальное завозит-
ся из Новой Зеландии, Испа-
нии, Италии и Португалии. 
В прошлом году в черномор-
ском бассейне произвели око-
ло 150–200 тонн мидий.

Менеджер крупного про-
изводителя российской форе-
ли говорит, что его компания 
берет смолт в Белоруссии. Од-
нако, знает он, большинство 
северо-западных рыбохозяй-
ственных предприятий заку-
пали посадочный материал 
в Финляндии. До введения 
санкций объем закупок маль-
ков форели в Скандинавии 
достигал 3 млн штук.

Правительство ранее уже 
неоднократно корректиро-
вало санкционный список в 
сторону сокращения: кроме 
мальков из него были исклю-
чены также БАДы, пищевые 
добавки, безлактозные мо-
лочные продукты, семенной 
картофель, лук-севок, кукуру-
за сахарная гибридная для по-
сева, горох для посева.

Анна Зиброва

Российские производители грузовой спец-
техники и алюминиевые компании лобби-
руют запрет на ввоз подержанной техники 
из Европы и Китая. Сейчас импорт зани-
мает уже две трети рынка, который только 
по прицепам достигает 160   млрд руб. в год 
и продолжает рост по мере того, как авто-
транспорт выигрывает конкуренцию у же-
лезных дорог. Компаниям уже удалось убе-
дить Минэкономики, которое продвинуло 
на уровне Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) запрет ввоза прицепов мас-
сой свыше 3,5 тонны для личного поль-
зования. Но добиться запрета импорта 
в рамках ВТО будет сложно.

Чебоксарский производитель спецтехники 
«Сеспель» (подконтролен гендиректору Влади-
миру Бакшаеву) и «Русал» Олега Дерипаски про-
сят  граничить импорт подержанных прицепов и 
полуприцепов, автоцистерн и другой спецтехни-

ки, рассказали источники 
”
Ъ“. По их словам, еще 

в марте в Минэкономики прошло совещание на 
эту тему с участием представителей компаний и 
«Алкоа Россия» (дочерняя компания американ-
ской Alcoa). Предлагалось ограничить постав-
ки «мерами нетарифного и техрегулирования», 
например, ввести запрет на ввоз техники на ос-
новании 21-й статьи ГАТТ «Исключения по соо-
бражениям безопасности», считать спецтехни-
ку старше трех лет «отходами производства и по-
требления», запретить ее ввоз физическими ли-
цами для личного пользования и ограничить ее 
использование в РФ. В ограничении импорта за-
интересован и красногорский завод спецтехни-
ки «Бецема» (50% акций у голландской Begemann 
Russland BV, 31,2% у Владимира и Сергея Трифо-
новых). В Минэкономики и компаниях подтвер-
дили факт совещания.

Владимир Бакшаев заявил 
”
Ъ“, что старая тех-

ника не только является «промышленными от-

ходами», но по многим техпараметрам не под-
ходит для российских дорог и регионов с низ-
кими температурами. Основными поставщи-
ками он называет Европу и Китай: европейцам 
«выгоднее продавать сюда, чем утилизировать», 
и подержанные прицепы и полуприцепы вдвое 
дешевле новых отечественных, а доля импорта 
выросла с 50% в 2005 году до двух третей рынка. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли уточняет, что в 2014 году 

импорт составил 65 тыс. штук (65% — подержан-
ная техника), производство в РФ — около 35 тыс. 
штук. «Сейчас производители полуприцепов чув-
ствуют себя уверенно только при конкуренции с 
новым импортом: здесь цена на российские при-
цепы на 30–40% ниже, в среднем 1,8 млн против 
2,5 млн руб.»,— говорит источник 

”
Ъ“. Исходя из 

этого, объем рынка прицепов в РФ в 2014 году 
можно оценить примерно в 160 млрд руб.

промышленность и энергоресурсы — с11

Банкиров, рискующих привлекать средст-
ва граждан под завышенные проценты, 
ждут тяжелые времена. Давление на них 
в ближайшее время усилится, предупредил 
ЦБ. Меры предполагаются как экономиче-
ские, так и административные. Под риском, 
по оценкам ЦБ, порядка ста игроков. Впро-
чем, дожидаться двойного удара многие 
не намерены.

О рекомендациях банкирам по подготовке к 
новому порядку уплаты взносов в Фонд страхова-
ния вкладов (ФСВ) рассказал на Международном 
банковском конгрессе в Санкт-Петербурге зам-
пред ЦБ Михаил Сухов. Поправки к закону о стра-
ховании вкладов, обязывающие банкиров увязать 
размер взносов с величиной ставок по депозитам, 
вступают в силу с 1 июля, взносы платятся ежек-
вартально, так что рекомендации станут актуаль-
ными для банков по итогам третьего квартала. По 
оценкам господина Сухова, на текущий момент 
более чем ста банкам, если они не изменят депо-
зитную политику, придется платить повышенные 
взносы в ФСВ. До сих пор оценки масштаба «бед-
ствия» не оглашались. Примерно половина этих 
банков ведут действительно агрессивную полити-
ку, еще половина имеют в линейке единичные де-
позитные продукты для граждан с высокими став-
ками, уточнил господин Сухов. Он дал рекоменда-
цию всем банкирам внимательно проанализиро-

вать свои депозитные продукты для граждан и во 
избежание роста расходов на взносы скорректи-
ровать свою политику.

Многие банкиры готовы этим рекомендаци-
ям последовать, но не все. Так, по словам директо-
ра департамента депозитов и комиссионных про-
дуктов банка «Ренессанс кредит» Галины Уткиной, 
до конца июня банк планирует понизить ставки 
по депозитам. Сейчас максимальная процентная 
ставка, предлагаемая банком,— 15% годовых. Раз-
мер снижения госпожа Уткина не уточнила, ука-
зав, что банк намерен корректировать свои ставки 
таким образом, чтобы отчисления в ФСВ с момен-
та повышения взносов не превышали текущего их 
размера. Таким же образом собираются действо-
вать во многих банках, предлагающих сейчас де-
позиты с максимальными ставками 15% годовых и 
выше,— «Глобэксе», Миръ-банке, Милбанке. В Ми-
ръ-банке, например, планируют снижение ставок 
по рублевым депозитам в среднем на 1 процент-
ный пункт уже с 5 июня, сообщил предправления 
банка Андрей Шумилов.

Впрочем, воспользоваться предложением ЦБ 
желают не все. Так что «серийные вкладчики» без 
возможностей заработать на банковских депози-
тах в ближайшем будущем не останутся, следует из 
комментариев. В неофициальной беседе некото-
рые банкиры признают, что для них лучше запла-
тить больше в ФСВ, но не потерять конкурентное 

преимущество по ставкам. «Большинство неболь-
ших банков, устанавливающих высокие ставки по 
депозитам, понимают, что в случае снижения ста-
вок они лишатся одного из источников фондиро-
вания в виде средств граждан»,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-200 по размеру активов. «Не-

большой игрок, привлекающий дорогой ресурс в 
виде вкладов, всегда знает способ разместить его 
еще дороже и получить прибыль. А убытки от по-
вышенных отчислений в ФСВ постарается компен-
сировать за счет увеличения ставки по высокомар-
жинальным продуктам, например по необеспе-
ченным потребкредитам»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в другом банке за пределами второй сотни.

Видимо, как раз на этот случай отказываться 
от административного давления на банки в части 
ставок и объемов вкладов ЦБ не планирует, а бо-
лее того, не исключает и усиления этого пресса. 
Еще с прошлого кризиса ЦБ рекомендует банкам 
не превышать среднее арифметическое ставок по 
депозитам граждан десяти крупнейших игроков 
на этом рынке более чем на определенное количе-
ство пунктов (сейчас — более чем на 3,5 п. п.). И хо-
тя это всего лишь рекомендация, при наличии у 
банка высокорискованной бизнес-модели ЦБ вво-
дит ограничения по объему депозитов граждан и 
по величине ставки.

инвестиции и финансы — с10

Прицепная реакция
Металлурги и машиностроители борются с импортом

ЦБ давит на ставки
Дорогие депозиты банкам недешево обойдутся

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Устрицы и мидии просочились сквозь эмбарго
В санкционном списке появятся новые исключения
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Бороться с фальсификацией отчет-
ности финансовые власти предла-
гают комплексно: не только посред-
ством воздействия на банкиров, но 
и одновременно на аудиторов. Идея 
не новая, но теперь у нее появилась 
свежая доказательная база. Оста-
лось лишь разработать способы 
 такой борьбы. 

О том, что бороться с фальсификаци-
ей банковской отчетности надо ком-
плексно — не только на банковском рын-
ке, на Международном банковском кон-
грессе в Санкт-Петербурге заявил глава 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) 
Юрий Исаев. Акцент он сделал на аудито-
рах, заверяющих недостоверную банков-
скую отчетность. По его словам, основ-
ную часть банков, которые впоследствии 
попали в АСВ, проверяли 40 аудиторских 
компаний. «Все они относятся к малому 
бизнесу, однако у банков, фальсифици-
ровавших отчетность, бизнес был вовсе 
не малый»,— отметил он. У 39 из 40 ауди-
торов были выявлены нарушения, уточ-
нил господин Исаев, сославшись на дан-
ные «коллег из Минфина».

В условиях когда 98% банковских 
банкротств признаются криминальны-
ми, вопрос сотрудничества недобросо-
вестных банкиров с «удобными» аудито-
рами приобретает особую остроту. Ре-
зультат этой «совместной» деятельности 
— низкий уровень возврата средств кре-
диторам, указал господин Исаев. «Сей-
час средняя стоимость активов ликви-
дируемых банков составляет 13% от их 
балансовой стоимости на бумаге, и за 
последнее время она увеличилась всего 
на 1 процентный пункт,— отметил он.— 
При таких цифрах мы не можем нор-
мально обеспечивать возврат средств в 
ходе банкротства, поэтому надзор надо 
ужесточать и дальше». По данным АСВ, 
степень возврата средств кредиторам 
первой очереди составляет более 50%, 
третьей — порядка 10%.

Похоже, поднятый АСВ вопрос волну-
ет и другие профильные ведомства. По 
словам министра финансов Антона Си-
луанова, ситуация с аудиторскими ком-
паниями, в том числе мелкими, действи-
тельно сложная. «Мы осуществляем 
контроль качества работы аудиторских 

организаций, и, по данным Росфиннад-
зора, из всех проверок аудиторских орга-
низаций, которые были проведены за 
прошлые годы, 82% проверок выявляли 
нарушения деятельности аудиторских 
организаций»,— отметил он в ходе вче-
рашнего заседания правительства.

Проблему качества проверки отчетно-
сти аудиторами финансовые регуляторы 
поднимают не впервые. Так, в феврале 
зампред ЦБ Михаил Сухов обращал вни-
мание на выявленные в ходе расчистки 
банковского сектора случаи, когда недо-
стоверность отчетности у разных банков 
«не замечали» одни и те же аудиторы. Од-
нако до сих пор о том, что аудитом отчет-
ности даже крупных банков, впоследст-
вии лишившихся лицензий, занима-
лись именно мелкие компании, публич-
но не заявлялось.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к 

Росфиннадзору, ситуация осложняется 
тем, что Росфиннадзор не имеет доступа к 
информации самого аудируемого лица 
(т. е. банка), чтобы убедиться в том, что ау-
дитор действительно мог сделать вывод о 
фальсификации отчетности, но предпо-
чел закрыть глаза на допущенные иска-
жения. «В такой ситуации применить к 
ним жесткие санкции фактически невоз-
можно»,— заключает собеседник 

”
Ъ“.

Проблема «малых» аудиторских ком-
паний очевидна, соглашаются экспер-
ты. «С одной стороны, мелкие компании 
утрачивают независимость, так как если 
они работают на несколько крупных 
клиентов, то утрата хотя бы одного из 
них для них может быть критичной, в то 
время как крупная компания ради одно-
го контракта вряд ли пойдет на репута-
ционные риски»,— отмечает гендирек-
тор компании «Бейкер Тилли Русаудит» 

Евгений Самойлов. В то же время не-
большие компании зачастую не имеют 
достаточной квалификации. «Именно 
поэтому в ряде стран, в том числе в Ки-
тае, проводить аудит отчетности публич-
ных компаний по закону имеют право 
только крупные аудиторы»,— отмечает 
господин Самойлов.

«Качественный аудит может прово-
дить и небольшая компания, если в ней 
достаточно профессионалов и она узко-
профильная»,— парирует замгендирек-
тора компании «Финэкспертиза» Ната-
лья Борзова. А вывести активы и подде-
лать отчетность банк может после про-
верки любого аудитора, добавляет она. В 
пользу этой теории говорит и тот факт, 
что аудит отчетности, например, Банка 
Москвы до его санации в 2011 году, на ко-
торую было выделено 295 млрд руб., про-
водила компания BDO, входящая в десят-
ку крупнейших. Аудит отчетности банка 
«Траст» (сумма выделенных госсредств — 
127 млрд руб.) проводили ФБК и Deloitte 
(входит в «большую четверку»).

«Глобально проблема заключается в 
том, что аудит отчетности должен прово-
диться в крупных банках чаще, чем раз в 
год,— например, ежеквартально, чтобы 
аудитор имел возможность следить за 
судьбой активов»,— отмечает вице-пре-
зидент ФБК Алексей Терехов. Кроме того, 
в России пока нет рыночного спроса на 
аудит компаний «с именем», добавляет 
он. Так, при принятии решения об инве-
стировании в обязательства того или 
иного банка инвесторы исходят из того, 
кто выступает организатором размеще-
ния и можно ли ему доверять, а не из то-
го, кто аудирует его отчетность.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Малых аудиторов  
призвали к отчетности
С фальсификациями будут бороться комплексно

Поскольку из-за нехватки 
средств в российском бюджете 
создание на базе «Еврофинанс 
Моснарбанка» («Еврофинанс») 
межгосударственного банка 
России и Венесуэлы отклады-
вается, банк решено развивать 
в корпоративном сегменте. 
В составе правления «Еврофи-
нанса» появится куратор соот-
ветствующего направления 
бизнеса — выходец из Банка 
Москвы Александр Яшник.

О том, что в «Еврофинансе» поя-
вится куратор корпоративного биз-
неса, выходец из Банка Москвы 
Александр Яшник, который, по су-
ти, станет вторым лицом банка, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков. По словам одного из них, он 
войдет в правление банка и займет 
пост первого вице-президента. 
Александр Яшник подтвердил 

”
Ъ“, 

что завершил работу в Банке Мо-
сквы и приступил к работе первым 
вице-президентом «Еврофинанса» 
с 4 июня. О целях и задачах на но-
вом месте говорить пока преждев-
ременно, заявил он.

• Александр Яшник покинул Банк 
Москвы на фоне интеграции с ВТБ 
в должности старшего вице-прези-
дента, директора департамента 
финансовых институтов и торго-
вого финансирования. До этого 
с 2006 года он работал в ВТБ, ранее 
— в Черноморском банке торговли 
и развития в Греции, различных 
банках России, Армении, Румынии, 
Украины.
«Еврофинанс» начал трансфор-

мироваться в российско-венесу-
эльский банк в 2010 году. В 2011 го-
ду венесуэльский Фонд нацио-
нального развития Fonden S.A. по-
лучил 50% минус 2 акции (по 25% 
плюс 1 акция — у Газпромбанка и 
ВТБ). Предполагалось, что на сле-
дующем этапе доли последних вы-
купит РФ и банк будет перереги-
стрирован в межгосударствен-

ный, но трансформация затяну-
лась. «Ожидалось, что ВТБ и Газ-
промбанк выйдут из капитала 

”
Ев-

рофинанса“ в конце прошлого го-
да,— рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией.— Но перего-
воры с Минфином результата не 
дали: после корректировки бюд-
жета в сторону урезания госрасхо-
дов средств на выкуп долей не на-
шлось». Официально в Минфине 
ситуацию не комментируют. 
Источник 

”
Ъ“ в Минфине сооб-

щил, что пока изменений в ситуа-
ции «Еврофинанса» нет.

Бизнес банка в ожидании судь-
боносных решений долгое время 
был заморожен. Показатель доста-
точности капитала «Еврофинанса» 
по состоянию на 1 мая составил 
27%, что является очень высоким 
уровнем и свидетельствует об отсут-
ствии активной деятельности, ука-
зывают эксперты. В прошлом году 
бизнес банка не развивался ни в од-
ном сегменте. Объем кредитов ком-
паниям (негосударственным) за 
2014 год сократился на 2,8%, до 
7,5 млрд руб., физлицам — на 11,3%, 
до 500 млн руб., объем кредитов го-
скомпаниям вплоть до декабря 
остался на низком уровне — 
596 млн руб.

В отчетности банка за четвер-
тый квартал 2014 года указано, что 
он намерен сохранить позиции 
универсального «с приоритетом в 
сфере обслуживания крупных кор-

поративных клиентов». При этом 
панируется «привлечение на об-
служивание ведущих государст-
венных и частных компаний Вене-
суэлы, российских компаний, во-
влеченных в российско-венесуэль-
ское экономическое сотрудничест-
во, а также совместных предприя-
тий, созданных для реализации 
проектов с участием российских 
компаний». Судя по отчетности, 
эти планы уже начали реализовы-
ваться. Так, с декабря прошлого го-
да объем кредитов госкомпаниям, 
согласно российской отчетности 
банка, вырос почти втрое — до 
1,4 млрд руб. на 1 мая.

По мнению экспертов, приход 
Александра Яшника весьма своев-
ременный для «Еврофинанса». 
«Скорее всего, продажа долей ВТБ и 
Газпромбанка государству затянет-
ся надолго, поэтому можно и нужно 
развивать банк именно сейчас, и 
для этого в команду берут Алексан-
дра Яшника,— говорит руководи-
тель аналитического департамента 
инвесткомпании QB Finance Дмит-
рий Кипа.— Его специализация на 
госконтрактах сослужит хорошую 
службу банку». Международный 
опыт господина Яшника также бу-
дет полезен, учитывая межгосудар-
ственный профиль «Еврофинанса», 
добавляет глава совета директоров 
Top Contact Артур Шамилов.

Ксения Дементьева,  
Елена Киселева

Российский корпоративный 
«Еврофинанс»
Российско-венесуэльский банк сменил стратегию развития

По данным Банка России, сейчас та-
кие ограничения действуют в отноше-
нии 44 и 8 игроков соответственно. Это 
не предел, заверил банкиров господин 
Сухов. Тем более что сейчас эффектив-
но пользоваться этими мерами ЦБ по-
зволяют смягчение кризисной ситуа-
ции и введение для банков новой от-
четности с разбивкой данных о вкла-
дах по срокам.

При этом действовать в отношении 
слишком рисковых игроков Банк Рос-
сии намерен не просто всеми возмож-
ными способами, а еще и более опера-
тивно. По словам господина Сухова, как 
показала статистика, более трети отри-
цательного капитала у банков, лишен-
ных лицензий (100 млрд из 280 млрд 
руб.),— это не осознанно украденные, а 

утраченные более или менее рыноч-
ным способом средства — ушедшие на 
высокие проценты по депозитам, вну-
тренние расходы банков. Если реагиро-

вать регулятор будет более оперативно, 
эти потери можно сократить.

Перспективы тройного давления на 
банки, проводящие рискованную депо-
зитную политику, представителей круп-
ных банков не пугают. По словам вице-
президента, начальника управления 
финансами клиентов банка ВТБ 24 Ашо-
та Симоняна, сейчас крупные банки не 
могут конкурировать по ставкам с высо-
корисковыми игроками, предлагающи-
ми высокую ставку по вкладам. «Повы-
шение отчислений в ФСВ в зависимости 
от ставки одновременно с усилением 
надзора за игроками в конечном итоге 
должно привести к тому, что количество 
банков, сильно завышающих ставки по 
вкладам, сократится до минимума»,— 
считает господин Симонян.

Светлана Дементьева,  
Валерия Францева

ЦБ давит на ставки «И это более серьезное сокраще-
ние, чем в 2008–2009 годах, по двум 
причинам: восстановление роз-
ничного рынка в прошлый кризис 
началось гораздо быстрее, и мы к 
тому моменту сократили менее 20 
отделений, а кроме того, пик нара-
щивания сети у розничных игро-
ков пришелся на 2011–2013 годы, 
когда количество офисов увеличи-
лось в несколько раз, поэтому уро-
вень, с которого мы начинали со-
кращение, был намного выше»,— 
отмечает он.

Кроме того, в этот кризис боль-
шинство «дочек» иностранных бан-
ков пересматривают свою страте-
гию на российском рынке и также 
сокращают издержки за счет расхо-
дов на сеть и персонал, продолжает 
госпожа Ушкова. Серьезные сокра-
щения сетей в этом году планиру-
ют Росбанк (20%, закрытие 120 офи-
сов), Нордеа-банк (40%, или 8 офи-

сов), ОТП-банк (20–30 отделений, 
или 10–15% офисов). Райффайзен-
банк не сокращает количество офи-
сов, но уходит из 21 города присут-
ствия (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 2 апреля). 

По оценке предправления Росбан-
ка Дмитрия Олюнина, кризис доба-
вил к запланированной ранее оп-
тимизации сети еще 5–7%. Таким 
образом, в большей степени стати-
стика ЦБ отражает существенное 
сокращение сетей розничных иг-
роков и российских дочерних 
структур иностранных игроков.

Статистику ЦБ мог бы сущест-
венно подпортить Сбербанк — 
учитывая масштабы его бизнеса 
(на него приходится 43% всех бан-
ковских офисов). Однако, по дан-
ным Сбербанка, за первые четыре 
месяца этого года он сократил сеть 
всего на 1,17% (на 202 офиса). В 
группе ВТБ с начала года сократили 
2,6% офисов (48). В универсальных 
банках — Газпромбанке, Юникре-
дит-банке, Альфа-банке, «Санкт-Пе-

тербурге», Бинбанке — заявили, 
что в этом году не сокращали сеть и 
не планируют. 

Впрочем, основной пик оптими-
зации уже пройден, считают участ-
ники рынка. «Уже во второй поло-
вине 2014 года всем розничным 
банкам было понятно, куда разво-
рачивается тренд, и все определи-
ли свои планы по оптимизации,— 
указывает Артем Алешкин.— Я ду-
маю, что к концу второго квартала 
большинство банков уже закончат 
реализацию этих планов, потому 
что сокращать расходы на сеть име-
ет смысл в начале кризиса, а сейчас 
ситуация медленно, но все-таки вы-
правляется». «В данный момент мы 
завершили процесс оптимизации 
сети и до конца этого года планиру-
ем открыть около пяти новых офи-
сов в Москве и несколько в Подмо-
сковье»,— сообщили в Московском 
кредитном банке.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Отделение, разойдись!

с9

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т А У Д И Т О Р Ы  П Р О Д О Л Ж А Ю Т  О Б Ъ Е Д И Н Я Т Ь С Я

На общем годовом собрании саморегулируемой организации (СРО) аудиторов ИПАР было 
одобрено формирование единой СРО с «Содружество», рассказала ”Ъ“ глава ИПАР Дарья 
Долотенкова. Планируется, что все действующие члены ИПАР будут переходить в «Содру-
жество». По словам гендиректора «Содружества» Ольги Носовой, «планируется, что в бли-
жайшее время семь членов ИПАР будут введены в коллегиальный орган управления ”Со-
дружества“ (всего в органе управления 29 членов)». Сливаться аудиторские СРО вынуди-
ли поправки к закону «Об аудиторской деятельности», повысившие требования к мини-
мальной численности аудиторских компаний (были приняты в конце 2014 года). На дан-
ный момент одобрено также слияние СРО РКА и МоАП. Валерия Францева

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ц Б  Т Р У Д О У С Т Р О И Т  Ф И Н А Н С И С Т О В

Как рассказал на банковском конгрессе в Санкт-Петербурге зампред ЦБ Миха-
ил Сухов, ЦБ к осени рассчитывает подготовить поправки к законодательству, 
которые позволят добросовестным участникам финансового рынка (топ-ме-
неджерам НПФ, УК, страховщиков и т. д.) занимать в банках руководящие по-
зиции даже без опыта работы в банковском секторе, необходимого по закону 
сейчас. При этом недобросовестным финансистам продолжение деятельности 
в смежных секторах будет запрещено. Если сейчас можно встретить ситуации, 
когда банкиры из банка с преднамеренным банкротством благополучно рабо-
тают в других финансовых организациях, то после принятия такой поправки 
это будет невозможно, рассчитывают в Банке России. Светлана Дементьева

ЦИТАТА

Установлены повышенные ставки 
отчислений в ФСВ в зависимости  
от ставки по депозитам. Посмот-
рим, как этот инструмент окажет 
влияние на процентную политику 
банков
— Михаил Сухов, зампред ЦБ, 14 мая
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промышленность и энергоресурсы
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Падение цен на нефть, серьезно повли
явшее на добычу сланцевой нефти в 
США, негативно повлияло на амери
канский бизнес российских трубни
ков. Так, Evraz на неделю останавлива
ет производство труб на заводе Evraz 
Pueblo, корректируют свои производ
ственные программы ТМК и ОМК. 
Впрочем, компании надеются, что 
спрос восстановится во втором полу
годии вслед за ростом цен на нефть 
и восстановлением объемов бурения.

Завод Evraz Pueblo в США на неделю прио-
станавливает выплавку стали, чтобы «привес-
ти объемы производства в соответствие с упав-
шим спросом на трубы нефтегазового сорта-
мента (OCTG.— 

”
Ъ“) в стране и возросшим им-

портом прутков», сообщила вчера американ-
ская The Denver Post. В Evraz вчера отказались 
от дополнительных комментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к компании, уверяет, что произ-

водимые Evraz Pueblo бесшовные трубы мало-
го диаметра для бурения «занимают неболь-
шую долю в доходах Evraz North America», но 
добавляет, что не исключена приостановка 
производства и на других заводах в США. По 
его мнению, это коснется не только Evraz.

Объем продаж труб Evraz Pueblo невелик 
— около 100 тыс. тонн в год против 1 млн тонн 
других трубных активов дивизиона, указы-
валось в проспекте IPO Evraz North America 
(ENA). К этому IPO компания готовилась с осе-
ни 2014 года, но в декабре Evraz отказалась 
от этого из-за резкого падения цен на нефть: 
трубный бизнес обеспечивает около полови-
ны выручки ENA ($1,49 млрд из $3,16 млрд в 
2014 году; выручка всей Evraz — $13 млрд).

Начавшееся в 2014 году падение цен на 
нефть повлияло на добычу сланцевой неф-
ти в США. Многие производители объявили, 

что прироста добычи в 2015 году не будет, а 
инвестиции снизятся на 40–50%. С начала го-
да количество действующих буровых, по дан-
ным Baker Hughes, упало на 58%, правитель-
ство США ждет сокращения добычи сланце-
вой нефти в мае, а с июня — падения общей 
добычи в стране. По данным ОПЕК, при неф-
ти ниже $90 за баррель половина сланцевых 
проектов нерентабельна.

Другие трубники РФ с активами в Амери-
ке также видят негативный тренд. «В отли-
чие от стабильного рынка в России, где ТМК 
чувствует себя уверенно, в Северной Амери-
ке бурение сокращается»,— заявили в компа-
нии, продажи которой в США упали в первом 
квартале на 34%, до 184 тыс. тонн. Объем про-
даж TMK IPSCO в 2014 году — 1,02 млн тонн в 
год (23% от всех продаж группы), выручка — 
$1,76 млрд. «Двигаясь вслед за рынком, мы 
снижаем затраты — сокращаем производ-
ство, отправляем сотрудников во времен-
ные отпуска»,— продолжает он. В ОМК гово-
рят, что завод OMK Tube в Хьюстоне не вышел 
на полную мощность в 200 тыс. тонн в год и 
конъюнктура пока этому не способствует, «в 
2014 году производство выросло на 46%, до 57 
тыс. тонн, но в план на 2015 год заложено зна-
чительное снижение спроса». ОМК пока отка-
залась и от экспорта труб в США.

При этом в ТМК говорят, что верят в вос-
становление ситуации во втором полугодии. 
Есть оптимизм и у экспертов. «Добыча нефти 
в США может резко возрасти в ответ на рост 
цен»,— говорил в мае The Wall Street Journal 
экономист Capital Economics Том Пью. По дан-
ным EIA, спотовая цена WTI на хабе в Кушин-
ге выросла с $44 за баррель в середине марта 
до уровня чуть выше $60 за баррель в июне.

Анатолий Джумайло,  
Кирилл Мельников, Юрий Барсуков

Дешевой нефти трубы не нужны
Российские трубники сокращают производство в США

Закрытие сделки по продаже аэропор
та Владивостока может произойти 
только в конце года. Консорциум Рос
сийского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ), Changi Airports International 
и «Базэла» хочет заплатить 6 млрд руб. 
за актив в рассрочку. Участники сделки 
уверяют, что такие условия прописаны 
в тендерной документации. Но экспер
ты отмечают, что в случае нарушения 
условий оплаты сделка все же может 
быть оспорена.

Сделка по покупке 100% ЗАО «Терминал 
Владивосток» и 52,16% ОАО «Международный 
аэропорт Владивосток» консорциумом Cantua 
Investment Limited (CIL; консорциум РФПИ, 
сингапурской Changi Airports International и 
группы «Базэл») будет завершена до конца го-
да, сообщил вчера ТАСС со ссылкой на генди-
ректора ОАО «Международный аэропорт Ше-
реметьево» (МАШ; контролирует оба актива) 
Михаила Василенко.

• CIL стал победителем конкурса в феврале, 
сумма сделки составит около 6 млрд руб. До-
ли между членами консорциума распределены 
равномерно — по 33,3%. Компании вкладыва-
ют собственные средства, а РФПИ привлека-
ет в сделку фонды из ОАЭ, Бахрейна, Кувейта 
и Катара. Консорциум уже разработал план 
развития аэропорта в качестве основного 
международного хаба Дальнего Востока и бу-
дет работать над привлечением базового пе-
ревозчика и азиатских авиакомпаний.
Вчера господин Василенко сообщил, что 

«предложение консорциума было лучшим, 
но теперь в дело должны вступить юристы 
и финансисты» — консорциум просит о рас-
срочке платежей, ведутся переговоры о кон-
кретных условиях, отметил гендиректор, до-

бавив, что «основная обеспокоенность» свя-
зана с гарантией отсроченных платежей.

Первый заместитель гендиректора РФПИ 
Тагир Ситдеков, курирующий сделку, пояс-
нил 

”
Ъ“, что сделка изначально была структу-

рирована с возможностью рассрочки и имен-
но в таком формате «она была представлена в 
конкурентном предложении консорциума». 
По его словам, сейчас стороны окончательно 
согласовывают передачу аэропорта собствен-
нику, как изначально было запланировано. 
«Почти все договоренности завершены, сдел-
ка будет закрыта в ближайшее время»,— заве-
рил он. В «Базэл Аэро» также уверяют, что пред-
ложение консорциума изначально содержа-
ло «условие о рассрочке» и цена за пакет была 
сформирована с учетом этого.

В конце февраля Тагир Ситдеков гово-
рил 

”
Ъ“, что участники подпишут договор 

купли-продажи с продавцом в ближайшее 
время, но окончательно сделка будет закры-
та лишь после получения необходимых со-
гласований, включая разрешение комис-
сии по контролю за иностранными инвес-
тициями. Но вчера источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, рассказал, что договор пока не 
подписан, а разрешение комиссии только 
предстоит получить.

«Практика оплаты в рассрочку акций 
крупных инфраструктурных объектов рас-
пространена»,— говорит партнер междуна-
родной юридической фирмы Herbert Smith 
Freehills Ольга Ревзина. Но основной вопрос 
состоит в том, какие именно коммерческие 
условия прописаны в тендерной документа-
ции, поясняет она. Практика показывает, что 
в случае нарушения ее условий, включая ус-
ловия оплаты, проект может быть оспорен.

Елизавета Кузнецова

Инвесторы зависли 
над Владивостоком
Продажа аэропорта может затянуться до конца года

Федеральная антимонополь
ная служба (ФАС) и Минэ
нерго создали проект новых 
нормативов для нефтеком
паний по продаже на бир
же не менее 5% от добывае
мой нефти и могут передать 
его в правительство уже в 
июне. Нефтяники выступа
ют резко против и предупре
ждают, что новация «не име
ет экономического смысла» 
и может разрушить сложив
шуюся схему. А эксперты 
считают, что на практике ре
ализовать идею ФАС и Минэ
нерго будет сложно.

ФАС и Минэнерго подготови-
ли проект совместного приказа, 
который обяжет нефтекомпании 
продавать на бирже не менее 5% 
от общего объема добычи неф-
ти, вчера он был размещен на 
regulation.gov.ru. Предложения 
пройдут антикоррупционную 
экспертизу до 19 июня, а затем 
будут переданы в правительство.

В пояснительной записке 
приводится опыт обязатель-
ной продажи компаниями неф-
тепродуктов на бирже СПбМТ-
СБ: в 2014 году здесь было про-
дано 17,2 млн тонн при обороте 
537 млрд руб. Торги нефтью на 
СПбМТСБ запущены еще в апре-
ле 2013 года, их ежемесячный 

объем — 200 тыс. тонн. По дан-
ным ФАС, объем потребления 
нефти в РФ составляет около 50% 
добычи (в 2014 году — 526,7 млн 
тонн). Но служба считает, что 
«формирование ликвидных бир-
жевых продаж» происходит при 

реализации на бирже не менее 
10% поставок на внутренний ры-
нок. ФАС уточняет, что полови-
на добычи экспортируется, и на 
торгах надо продавать 5% — око-
ло 2 млн тонн в месяц.

Эту идею ФАС пытается про-
вести два года, наталкиваясь на 

жесткое сопротивление нефте-
компаний. Как говорили источ-
ники 

”
Ъ“, вопрос должен был в 

апреле рассматриваться на пра-
вительственной комиссии по 
ТЭКу у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, но заседание пе-
ренесли. Ранее против было и 
Минэнерго, считавшее, что че-
рез биржу надо продавать только 
1% от добычи, как сейчас. Вчера 
в министерстве и ФАС ситуацию 
дополнительно не комментиро-
вали, но, по данным источников 

”
Ъ“, ведомства еще продолжают 

обсуждение.
Нефтекомпании по-прежне-

му против новых правил. В част-
ности, «Роснефть», «Татнефть» и 
«Сургутнефтегаз» в своих отзы-
вах на проект приказа написа-
ли, что считают установление 
норматива по нефти «нецеле-
сообразным и преждевремен-
ным». Наиболее подробно свою 
критику обосновал ЛУКОЙЛ (по 
информации компании, с «Газ-
пром нефтью», «Сургутнефте-
газом» и «Роснефтью» занимает 
43% рынка). Компания оцени-
вает объем спотовой торговли 
лишь в 0,8–1 млн тонн в месяц, 
остальные поставки идут по 
долгосрочным договорам, ко-
торые позволяют избежать нео-
пределенности с загрузкой НПЗ 

и сократить число посредников. 
Обязательную продажу на бир-
же 2 млн тонн в ЛУКОЙЛе со-
чли «избыточной для спотового 
рынка», это приведет к отказу от 
договоров и возврату к ежеме-
сячным сделкам. Компания ука-
зывает и на налоговый маневр, 
который должен привести к за-
крытию НПЗ с малой глубиной 
переработки — основных по-
тенциальных покупателей неф-
ти на бирже. «В отсутствие спро-
са со стороны рынка очевидно, 
что для исполнения требова-
ний приказа между крупными 
участниками будут осуществ-
ляться сделки, не несущие эко-
номического смысла»,— увере-
ны в ЛУКОЙЛе. Однако отзывы 
нефтекомпаний в итоге ФАС и 
Минэнерго не учли. 

Аналитик Raiffeisenbank Ан-
дрей Полищук отмечает, что по-
купатели нефти на бирже мо-
гут столкнуться с логистически-
ми проблемами: для ее отправ-
ки НПЗ заранее надо договари-
ваться с «Транснефтью» о прокач-
ке, и гарантий победа на торгах 
не даст. А из-за схемы грузопото-
ков получатель не будет знать на-
верняка, сырье какого качества 
ему будет доставлено, говорит 
аналитик.

Кирилл Мельников

Нефть опять загоняют на биржу
Но крупные компании с этим не согласны

Президент ОАО РЖД Владимир Якунин 
выступил с идеей о создании единого 
госоргана, который бы контролировал 
работу всех видов транспорта, включая 
и трубопроводного. По данным 

”
Ъ“, 

инициатива главы монополии в пер
вую очередь связана с нежеланием ОАО 
РЖД потерять железнодорожный мар
шрут до Комсомольского НПЗ «Роснеф
ти» изза строительства отвода от неф
тепровода Восточная Сибирь—Тихий 
океан (ВСТО). Аналитики оценивают 
выпадающие доходы ОАО РЖД от это
го как минимум в 35 млрд руб. в год, 
а железнодорожных операторов — 
в 10 млрд руб.

Вчера глава ОАО РЖД Владимир Якунин 
предложил создать единый государствен-
ный орган, координирующий транспорт-
ную политику, полномочия которого рас-
пространялись бы и на трубопроводный 
транспорт. Сейчас трубопроводы куриру-
ет Минэнерго, а другие виды транспорта 
— Минтранс. По словам господина Якуни-
на, это позволит скоординировать расходы 
государства на развитие транспортной ин-
фраструктуры. Идея создания единого ми-
нистерства, под контроль которого могут 
попасть сразу несколько отраслей — транс-
порт, связь и даже энергетика,— обсужда-
лась и в 2012 году, и раньше. В 2004 году Вла-
димир Путин подписал указ о едином мини-
стерстве транспорта и связи, но ни одна из 
этих инициатив не была реализована.

Но вчера глава Минтранса Максим Соко-
лов сообщил 

”
Ъ“, что поддерживает предло-

жение Владимира Якунина. По его словам, 
координация всей транспортной политики 
имеет смысл, поскольку «грузовые потоки не 
предполагают наличия географических или 
отраслевых границ». Он добавил, что все во-
просы можно решить и на уровне правитель-
ственных комиссий. Глава Минтранса сказал, 
что с Минэнерго эта идея еще не обсуждалась. 
В «Транснефти» заявили, что удивлены пред-
ложением господина Якунина, поскольку оно 
ни с кем не согласовано и не просчитано, и до-
бавили, что самостоятельно позаботятся о сво-
их доходах, намекнув, что, в отличие от ОАО 
РЖД, не получают бюджетных субсидий. В 
Минэнерго на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Мин-

экономики заявили, что никаких предложе-
ний по этому поводу к ним не поступало.

Владимир Якунин, объясняя свое пред-
ложение о создании единого госоргана, при-
вел в пример ВСТО, строительство которого, 
по его оценкам, создает 300 рабочих мест, тог-
да как железнодорожный транспорт — 7 тыс. 
мест. По данным 

”
Ъ“, именно реализация про-

екта ВСТО, против которого всегда выступало 
ОАО РЖД, и послужила реальной причиной 
такой инициативы. Еще в 2007 году Владимир 
Якунин уверял в преимуществах железнодо-
рожного транспорта перед трубопроводом 
при транспортировке нефти из Восточной Си-
бири в Китай, но не смог противостоять про-
екту, который строился под экспортные кон-
тракты «Роснефти» с КНР.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к 

ОАО РЖД, сейчас монополия не хочет поте-
рять хотя бы около 8 млн тонн грузов, кото-
рые перевозятся по железной дороге от неф-
теперевалочного комплекса в Уяре (Красно-
ярский край) на подконтрольный «Роснеф-
ти» Комсомольский НПЗ в Хабаровском крае. 
К декабрю 2017 года к НПЗ должен быть по-
строен отвод от ВСТО, а необходимость в же-
лезной дороге отпадет. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, ОАО РЖД неоднократно пыталось от-

говорить «Роснефть» от строительства, пред-
лагая скидку с железнодорожного тарифа, 
но безуспешно. А уже осенью этого года ОАО 
РЖД потеряет маршрут от Уяра до Хабаров-
ского НПЗ Независимой нефтегазовой ком-
пании — также из-за подключения завода к 
отводу от ВСТО. По оценкам главы совета ди-
ректоров «Нефтетранссервиса» Андрея Ша-
ронова, потери монополии от этого составят 
18 млрд руб. в год.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров посчитал, что прекращение пере-
возок в направлении Комсомольского НПЗ 
обойдется ОАО РЖД как минимум в 35 мл-
рд руб. в год. Еще около 10,5 млрд руб. мо-
гут лишиться железнодорожные операторы, 
в первую очередь «Нефтетранссервис» и «Со-
вфрахт», отмечает эксперт. При этом с учетом 
вывоза нефтепродуктов с НПЗ в обратном на-
правлении общий доход перевозчиков гора-
здо выше, уточняет господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина, Сочи;  
Юлия Галлямова

ОАО РЖД не справилось с трубой
Компания проигрывает борьбу за перевозки нефти

Швейцарский трейдер НОВАТЭКа 
Novatek Gas&Power в преддверии ре
шающего раунда переговоров с банка
ми по привлечению финансирования 
для проекта «Ямал СПГ» договорился с 
Shell и французской Engie о долгосроч
ных контрактах на поставку СПГ. Оба 
контракта предусматривают в основ
ном нефтяную привязку и поставку 
на условиях FOB в Западной Европе. 
По мнению аналитиков, такие согла
шения нужны НОВАТЭКу для скорей
шего привлечения кредитов.

НОВАТЭК подписал контракт с Shell о по-
ставке с проекта «Ямал СПГ» 0,9 млн тонн СПГ 
в год в течение 20 лет. Газ будет поставлен из 
портфеля Novatek Gas&Power — швейцар-
ской дочерней компании НОВАТЭКа. C уче-
том заключенного в начале недели контрак-
та с Engie (бывшая GdF Suez, о сделке см. 

”
Ъ“ от 

3 июня) Novatek Gas&Power законтрактовала 
на долгосрочной основе 1,9 млн тонн из обще-
го объема своего портфеля с Ямала в 2,86 млн 
тонн. Как сообщил глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон, компания планирует заключить 
контракты на оставшийся объем в течение ме-
сяца, в том числе подписать «небольшой кон-
тракт» с трейдером Gunvor (до весны 2014 го-
да его совладельцем был акционер НОВАТЭКа 
Геннадий Тимченко). По данным 

”
Ъ“, соглаше-

ние может быть подписано на Петербургском 
экономическом форуме в середине месяца.

• «Ямал СПГ» — проект СПГ-завода на базе 
Южно-Тамбейского месторождения (запасы 

по PRMS — 907 млрд кубометров). Предусмо-
трено три линии по 5,5 млн тонн СПГ в год, 
выход на проектную мощность — 2018 год. 
Акционеры — НОВАТЭК (60%), француз-
ская Total (20%) и китайская CNPC (20%). 
«Ямал СПГ» уже договорился о продаже 
СПГ испанской Gas Natural (2,5 млн тонн 
в год), CNPC (3 млн), Total (4 млн), Novatek 
Gas&Power (2,86 млн) и Gazprom 
Marketing & Trading (3 млн).
Как пояснил господин Михельсон, в кон-

тракте с Engie «львиная доля цены СПГ имеет 
нефтяную привязку, и небольшая доля при-
вязана к ценам одного из ведущих европей-
ских газовых хабов». Он добавил, что НОВА-
ТЭК и Engie подписали меморандум о со-
трудничестве в глобальном трейдинге СПГ, 
но совместная работа по добычным проек-
там не рассматривается. Комментируя то, 
что Novatek Gas&Power законтрактует почти 
весь СПГ на долгосрочной основе, Леонид 
Михельсон заметил, что стратегия предус-
матривает работу на споте, но ускорять про-
цесс компания не намерена. По его словам, 
первые спотовые сделки с ямальским СПГ 
можно ожидать после запуска первой ли-
нии СПГ-завода.

Глава НОВАТЭКа подтвердил, что акцио-
неры «Ямал СПГ» планируют договориться 
с банками о проектном финансировании в 
объеме около $20 млрд в течение двух ме-
сяцев. После введения санкций против НО-
ВАТЭКа год назад привлечение кредитов 
для «Ямал СПГ» осложнилось. Но компании 

удалось принципиально договориться с ки-
тайскими банками под условия господдер-
жки со стороны РФ (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Сей-

час пул кредиторов в целом сформирован, 
и акционеры «Ямал СПГ» пытаются уже не 
найти деньги, а снизить стоимость их при-
влечения.

«Для НОВАТЭКа важнее всего завершить 
формирование проектного финансирова-
ния, для этого нужно было законтракто-
вать газ на долгосрочной основе по нефтя-
ной привязке, именно под такие контракты 
проще всего получить кредиты»,— полагает 
глава подразделения СПГ в ICIS Heren Роман 
Казьмин. По его мнению, контракт с Shell за-
ключен с нефтяной привязкой на условиях 
FOB в Западной Европе. Господин Казьмин 
отмечает, что другим приоритетом для НО-
ВАТЭКа является рациональная организа-
ция морской транспортировки СПГ, поэто-
му для компании может быть выгоднее про-
дать газ глобальным игрокам на перевалоч-
ном пункте в Европе, нежели самостоятель-
но доставлять его конечным потребителям. 
Для Shell интерес может заключаться в опти-
мизации портфеля СПГ, который вырос в ре-
зультате слияния с британской BG. «Shell до-
стались от BG очень большие объемы СПГ в 
Тихоокеанском регионе, но они могли по-
считать, что им не хватит газа для других 
контрактов: у Shell есть открытые позиции 
на Ближнем Востоке — в Иордании, Кувей-
те, Дубае»,— говорит он.

Юрий Барсуков

НОВАТЭК продал почти весь газ с Ямала
Остатки СПГ могут выкупить Shell и Gunvor

Интерес алюминиевых компаний госпо-
дин Бакшаев объяснил тем, что большая часть 
парка — алюминиевые цистерны и полупри-
цепы. Спрос на них растет из-за экономии то-
плива и большей грузоподъемности, уверяют 
в Alcoa. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Русалу», го-

ворит, что около 30% цистерн в России — алю-
миниевые, а всего в стране около 500 тыс. б/у 
цистерн. В Минэкономики «могут разделить 
точку зрения, что от ввоза подержанных при-
цепов страдают производители в РФ». Мини-
стерство подняло вопрос в ЕЭК, по итогам засе-
дания рабочей группы 20–22 апреля «поддер-
жано предложение о включении прицепов с 
полной массой более 3,5 тонны в перечень то-
варов не для личного пользования». Отнесе-
ние подержанной техники к отходам в компе-
тенции Минпромторга, где на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом об-

суждения, уточнил, что речь идет и о том, что-
бы Минпромторг сертифицировал спецтехни-
ку старше трех лет и массой свыше 3,5 тонны, 
так как сейчас сертификаты «выдаются даже 
без осмотра».

Глава «Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров отмечает, что идея закрыть рынок 
для подержанных импортных автоцистерн 
лоббируется производителями на фоне ро-
ста спроса. «Закупки цистерн за рубежом рез-
ко возросли, так как во многих случаях авто-
перевозка нефтепродуктов стала выгоднее, 
чем по железной дороге»,— говорит он. По 
словам эксперта, подвоз в железнодорожных 
цистернах часто создает дополнительное ло-
гистическое плечо. Источники 

”
Ъ“ уточняют, 

что по введению ограничений нужно кон-
сультироваться в рамках ВТО. Пока такие пе-
реговоры не идут. Профессор ВШЭ, ведущий 
научный сотрудник ИМЭМО РАН Алексей 
Портанский отмечает, что о 21-й статье Гене-
рального соглашения о торговле, которая мо-
жет помочь, стало известно широкому кругу 
лоббистов лишь после введения контрсанк-
ций в августе 2014 года — ею Россия мотиви-
ровала запрет на сельхозимпорт. Но, по мне-
нию эксперта, в реальности это положение 
может использоваться «только при наличии 
угроз национальной безопасности».

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов

Прицепная реакция
с9

ЦИТАТА

Говорили, что это специфич-
ный товар, что его нельзя стан-
дартизировать, мы все это со-
здаем только для спекулянтов 
и так далее, но сейчас бирже-
вой рынок нефтепродуктов 
успешно работает
— Дмитрий Махонин,
начальник управления контроля ТЭКа 
ФАС России, 24 апреля 2014 года
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потребительский рынок

В России может появиться первый 
проект MVNO (виртуальный мобиль-
ный оператор) для чиновников. 
 Лицензию на оказание услуг такой 
связи получила принадлежащая 
правительству Республики Татарс-
тан «Мобильная государственная 
связь». Однако профильные экспер-
ты отмечают, что этот сегмент рын-
ка невелик и перспективы у него 
«не самые радужные».

ОАО «Мобильная государственная 
связь» (МГС) получило лицензию на оказа-
ние услуг мобильной связи при использо-
вании бизнес-модели MVNO, говорится в 
материалах Роскомнадзора. По словам 
гендиректора МГС Александра Леонтье-
ва, компания пока не приступила к пере-
говорам с мобильными операторами, но 
при этом рассчитывает сотрудничать «со 
всеми пятью» компаниями, оказывающи-
ми услуги в Татарстане (это МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком», Tele2 и «Таттелеком»), 
а в первую очередь, как и сейчас,— с «Тат-
телекомом». Условия сотрудничества, сро-
ки запуска проекта и планируемые инве-
стиции господин Леонтьев комментиро-
вать не стал, отметив лишь, что привле-
кать госинвестиции не планируется.

МГС — государственное предприятие, 
100% компании принадлежит Министер-
ству земельных и имущественных отно-
шений Республики Татарстан (данные 
Kartoteka.ru). Как говорится на сайте МГС, 

компания была создана в 2000 году для 
обеспечения органов власти и управле-
ния, госучреждений и предприятий Та-
тарстана качественной надежной мобиль-
ной связью при максимальной экономии 
бюджетных средств.

Сейчас МГС подключает к тарифам раз-
личных операторов в первую очередь со-
трудников юридических лиц. Схема, по 
которой работает компания, обычно 
предполагает, что она закупает SIM-карты 
у операторов оптом как крупный корпо-
ративный клиент. Примерно по такой 

схеме пытались работать многие компа-
нии, по сути, просто продавая принадле-
жащие мобильным операторам SIM-кар-
ты под собственным брендом. Запуск пол-
ноценного MVNO в таком случае позволит 
МГС получить собственную номерную ем-
кость и закупать у операторов трафик. По 
закону полноценный MVNO должен обла-
дать фактически той же инфраструктурой 
(например, биллинговые системы), что и 
мобильные операторы, за исключением 
базовых станций.

Как пояснил директор по маркетингу 
«Таттелекома» Александр Смирнов, МГС и 
«Таттелеком» сотрудничают через агент-
ский договор «на взаимовыгодных ком-
мерческих условиях». Компания готова 
пустить МГС в качестве MVNO на свою 
сеть, но на каких условиях, не уточняет. 
«MVNO не является прямым конкурентом 

”
Таттелекома“, скорее, он создает для нас 

дополнительную бизнес-среду, увеличи-
вает абонентскую базу за счет привлече-
ния ранее недоступных сегментов рынка. 
Кроме того, для нас появление MVNO де-
лает возможным ускоренный возврат ин-
вестиций»,— отметил господин Смир-
нов, оговариваясь, что пока на их сети ни 
одного подобного проекта не работает.

Более крупные операторы до сих пор 
относились к проектам MVNO осторож-
но, в первую очередь они готовы были 
пускать на свои сети лишь аффилиро-
ванные компании. Так, на сети «МегаФо-

на» по модели MVNO оказывают услуги 
голосовой связи его дочерние компании 
«Скартел» (бренд Yota) и «Нэт Бай Нэт 
Холдинг», на сети МТС — Московская го-
родская телефонная сеть (МГТС). Исклю-
чение — Aiva Mobile — MVNO для миг-
рантов, запущенный «МТТ Групп» на се-
ти МТС. Представитель МТС Дмитрий 
Солодовников отмечает: оператор ис-
пользует MVNO для решения конкрет-
ных бизнес-задач и готов рассмотреть 
взаимовыгодные предложения по орга-
низации новых проектов. В «Вымпелко-
ме» говорят, что открыты к взаимодейст-
вию со всеми игроками рынка, «способ-
ными сформировать предложение, ин-
тересное обеим сторонам». Пока на сети 
этого оператора не работает ни одного 
MVNO. В Tele2 заявили, что не ведут пе-
реговоры о создании MVNO. В «МегаФо-
не» отказались от комментариев.

По подсчетом iKS-Consulting, по ито-
гам 2014 года объем корпоративного сег-
мента составлял 97,5 млрд руб., или 11% 
всего сотового рынка. Сколько из этой 
суммы пришлось на госорганы, в компа-
нии не оценивали. Это небольшая часть 
сотового рынка, отмечает аналитик iKS-
Consulting Максим Савватин, и перспек-
тивы у нее не самые радужные: госорганы 
продавливают снижение тарифов, что не-
гативно влияет на маржинальность.

Анна Балашова;  
Ольга Кудрина, Казань

На чиновников расставили виртуальные сети
Первый проект готова запустить татарская МГС

Старт нового музыкального стри-
мингового сервиса «Яндекс.Радио», 
где можно прослушать песни из 
эфиров 25 московских радиостан-
ций, обернулся скандалом. Один 
из крупнейших российских радио-
холдингов Европейская медиагруп-
па (ЕМГ), управляющая «Европой 
плюс», «Дорожным радио» и «Ретро 
FM», заявила, что не давала согла-
сие на использование своих брен-
дов в сервисе «Яндекса».

Вчера «Яндекс» запустил бесплатный 
музыкальный сервис «Яндекс.Радио». 
Сервис позволяет выбирать песни из фо-
нотеки «Яндекс.Музыка» (более 20 млн 
треков по жанру), а также прослушивать 
«более 100 станций». «Яндекс.Радио» под-
страивается под вкусы пользователя и 
пускает в эфир станции только ту музы-
ку, которая отвечает его предпочтениям. 
За индивидуальную настройку станций 
отвечает рекомендательная технология 
«Диско». Если слушатель включил «рок», 
то сервис предложит также альтернативу 
и металл, убрав из меню электронную 
музыку. «Чем дольше пользователь слу-
шает 

”
Радио“, тем больше 

”
Диско“ узна-

ет о его вкусах. Чтобы ускорить обуче-
ние, трекам в эфире можно ставить оцен-
ки 

”
нравится“ и 

”
не нравится“»,— объяс-

няет компания. Помимо десктопной 
radio.yandex.ru, есть версии «Яндекс.Ра-
дио» для мобильных устройств на базе 
iOS и Android.

На странице сервиса есть рубрика 
«как на радио», внутри которой указаны 
названия 25 столичных радиостанций. В 
сервисе «Яндекс.Радио» не осуществля-
ются трансляции или ретрансляции ра-
диоэфира каких-либо радиостанций, 
уточнила представитель «Яндекс» Арина 
Ходырева. «Нет, мы не маскируемся (под 
них.— 

”
Ъ“). Просто названия радиостан-

ций, как и любая другая подкатегория, 
например 

”
поп“ или 

”
рок“, 

”
грустное“ 

или 
”
летнее“ настроение, указаны, что-

бы пользователю было легче сориенти-
роваться и выбрать тип музыки»,— объ-
ясняет она. Для формирования плейли-
стов под названиями «Серебряный 
дождь», «Радио Дача» и т. п. «используется 
множество критериев, в том числе сти-
листические или жанровые особенно-
сти той или иной композиции, а также 
открытая информация о ротации тех 

или иных композиций на радиостанци-
ях», продолжает Арина Ходырева. У «Ян-
декса» есть все необходимые права на 
композиции каталога, добавляет она.

Зарабатывать «Яндекс» намерен на 
аудиорекламе — она там уже есть, сооб-
щается в пресс-релизе. По словам генди-
ректора музыкального интернет-серви-
са Zvooq Михаила Ильичева, ежемесяч-
но музыку онлайн слушают 40 млн уни-
кальных посетителей, причем на нели-
цензионную музыку приходится 80%. В 
2015 году рынок аудиорекламы соста-
вит не больше $5 млн, но в 2018 году, 
при изменении пропорции потребле-
ния между нелегальной музыкой и ли-
цензионной в пользу второй, он может 
вырасти до $100 млн. По данным Ассо-
циации коммуникационных агентств 
России, в первом квартале 2015 года 
объем рекламы на эфирных радиостан-
циях упал на 25% к аналогичному пери-
оду прошлого года — до 2,4–2,6 млрд 
руб. При этом «Яндекс.Радио» претенду-
ет на бюджеты классических радиостан-
ций, что обеспокоит крупные площад-
ки, констатирует Михаил Ильичев: «Бу-
дет конфликт».

И у ЕМГ, управляющей в том числе «Ев-
ропой плюс», «Дорожным радио» и «Ретро 
FM», уже появились претензии к новому 
сервису «Яндекса». «Мы крайне удивлены 
тем фактом, что на сервисе 

”
Яндекс.Ра-

дио“ без нашего согласия используются 
наименования наших радиостанций»,— 
говорит президент ЕМГ Екатерина Тихо-
мирова. По ее словам, «Яндекс» использу-
ет бренды EМГ в собственных маркетин-
говых целях, при этом «музыка на серви-
се не соответствует плейлисту станции». 
«Считаем эту ситуацию недопустимой, 
обращаемся в 

”
Яндекс“ с требованием 

прекратить использование наших брен-
дов в сервисе»,— добавила Екатерина Ти-
хомирова, призвав «Яндекс» реализовы-
вать свою стратегию «цивилизованно». В 
другом крупном радиохолдинге — ВКПМ 
(управляет в том числе “Авторадио”; вхо-
дит в «Газпром медиа»), также говорят, что 
не давали согласия на использования 
своих брендов в “Яндекс.Радио”. «Мы из-
учаем юридическую сторону вопроса для 
обсуждения с 

”
Яндексом“», - пере-

дал представитель ВКПМ.
Владислав Новый,  
Павел Белавин

«Яндекс» нашел не ту волну
«Яндекс.Радио» вызвало вопросы у радиохолдинга

На фоне продолжающегося кризиса девелоперская 
компания «Лидер-инвест», входящая в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова, менее чем за год в четыре 
раза увеличила портфель проектов по строительству 
жилья. Застройщику не пришлось тратиться на по-
купку новых площадок, часть которых перешли ему 
от МГТС — «внучки» АФК.

Сейчас в портфеле «Лидер-инвеста» 12 проектов по строи-
тельству жилья, из них восемь находятся на стадии реализа-
ции, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе компании. В ноябре 2014 

года строительство активно шло на трех площадках — в Замос-
кворечье, Лосиноостровском и Даниловском районах (общая 
площадь домов составляла 38,7 тыс. кв. м). Тогда в компании 
заявляли о намерении в краткосрочной перспективе начать 
еще два-три проекта. Сейчас на сайте «Лидер-инвеста» заявле-
ны еще четыре проекта — на Сретенке, во Всеволожском пере-
улке, на Рогожском Валу и в 1-м Нагатинском проезде. Вось-
мой объект будет анонсирован позже, уточнили в компании. 
Таким образом, менее чем за год девелопер увеличил пор-
тфель проектов в четыре раза.

Первые объекты «Лидер-инвест» начал строить на месте 
бывших АТС, которыми перестала пользоваться «внучка» «Си-
стемы» МГТС. В 2013–2015 годах неиспользуемые подстанции 
были переданы компании «Бизнес-недвижимость» (ее покуп-
ка обошлась АФК «Система» в 6,3 млрд руб.): под ее управлени-
ем сейчас находится 178 тыс. кв. м недвижимости и 44 земель-
ных участка. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Бизнес-недвижимо-

сти», рассказал, что первые площадки из-под АТС были внесе-
ны в уставный капитал «Лидер-инвеста». Представитель деве-
лопера говорит, что в дальнейшем компания тоже будет рас-
сматривать варианты застройки на месте бывших АТС. «Ли-
дер-инвест» будет покупать эти площадки у «Бизнес-недвижи-
мости» на рыночных условиях, подчеркнул он.

Из-за кризиса, вызванного валютными колебаниями, до-
ступ российских компаний к заемному финансированию рез-
ко сократился, ставки по кредитам выросли не менее чем на 
пять процентных пунктов, а спрос на жилье со стороны поку-
пателей упал из-за снижения доходов населения и роста стои-
мости ипотеки. Несмотря на это, российские девелоперы про-
должают заявлять новые стройки. Так, о новых проектах или 
покупке площадок под массовую застройку заявляли ПИК, 
«Мортон», МИЦ. По данным Est-a-Tet, в первом квартале этого 
года на рынок вышло около 22 проектов по строительству жи-
лья. Участники рынка уверены, что самым трудным был пер-
вый квартал этого года: после ажиотажного спроса в конце 
2014 года продажи квартир упали, у некоторых застройщиков 
— до 15% по сравнению с первым кварталом прошлого года. По 
словам руководителя аналитического и консалтингового цен-
тра Est-a-Tet Владимира Богданюка, в первые три месяца 2015 
года реализованный спрос в границах старой Москвы упал на 
47% (по сравнению с четвертым кварталом прошлого года), в 
Подмосковье — на 56%. Но сейчас застройщики более оптими-
стичны, так как государство стало субсидировать ипотеку, что 
позволило сохранить ставку на уровне 12%. Но эта мера уже от-
работана, считает господин Богданюк. «Некоторые потенци-
альные покупатели до сих пор не уверены в стабильности сво-
его финансового положения, поэтому откладывают оформле-
ние ипотеки, на которую до кризиса приходилось до 50% сде-
лок с жильем»,— поясняет он. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Лидер-

инвесту», говорит, что в текущей ситуации у компании есть 
преимущество: она строит небольшие дома в районах со сло-
жившейся инфраструктурой. «С учетом дефицита строитель-
ных площадок такая идея застройки может оказаться удач-
ной»,— говорила ранее руководитель департамента услуг кор-
поративным клиентам Colliers International Вера Зименкова.

Екатерина Геращенко

«Система»  
при стройке
АФК помогла «Лидер-инвесту» 
с площадками

ЦИТАТА

Если жестко стимулировать отрасль, 
то на рынке появится множество 
 мелких MVNO-проектов, которые 
 будут заниматься только перепрода-
жей трафика, но не станут работать 
в отдаленных населенных пунктах 
и на малонаселенных территориях
— Николай Никифоров, министр связи  
и массовых коммуникаций, на совещании 
в правительстве в июне 2014 года
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Мировой рынок целлюлозно-
бумажной продукции начал за-
метно меняться. Темпы его ро-
ста замедляются, основной 
спрос смещается на развиваю-
щиеся рынки, а сектор карто-
на и упаковки вытесняет лиди-
ровавший еще недавно сегмент 
газетной и офисной бумаги. Ка-
ких еще изменений ждать, как 
кризис отразился на россий-
ской целлюлозно-бумажной от-
расли и чем государство может 
ей помочь, 

”
Ъ“ рассказал предсе-

датель совета директоров и сов-
ладелец ОАО «Группа 

”
Илим“» 

ЗАХАР СМУШКИН.

— Ввиду отсутствия ожидавше-
гося резкого весеннего провала в 
экономике, в правительстве уже 
начали говорить о стабилизации 
и даже изменении к лучшему. Но 
это мнение разделяют далеко не 
все, особенно среди бизнесменов. 
Вы как оцениваете ситуацию?
— Когда мы говорим об экономи-
ке, очевидно, что она тесно связа-
на с политикой, разделить их невоз-
можно. Россия изменила свою поли-
тическую позицию и претендует на 
новую историческую роль. Для этого 
нужно найти путь, по которому она 
будет двигаться, четко определить 
стратегические цели. При этом важ-
но не только инициировать приня-
тие новых политических программ 
и экономических законов, но и до-
биться их реализации. В нашем слу-
чае последнее намного важнее, пото-
му что с планированием и креатив-
ностью даже в Советском Союзе все 
было хорошо.

Если говорить о конкретной эко-
номической ситуации, то надо отме-
тить целый ряд значимых момен-
тов. Упали цены на энергоносите-
ли, это привело к снижению при-
тока валюты в страну. В это же вре-
мя санкции для целых секторов рос-
сийской экономики, закрывшие до-
рогу к западным кредитам, застави-
ли переключиться на внутренние 
финансовые ресурсы. Производны-
ми стали падение курса рубля и по-
вышение ключевой ставки ЦБ. Зна-
чительно сократился рынок долгос-
рочного капитала и акций. Как след-
ствие, ставки российских кредит-
ных организаций выросли, и кре-
дитные ресурсы стали недоступ-
ными. Неопределенность геополи-
тической ситуации и свертывание 
рынка долгосрочных заимствова-
ний привели к приостановке инве-
стпрограмм. Бизнес опять, как в де-
вяностые, перешел в формат такти-
ческой, операционной доходности. 
Определенное преимущество полу-
чили экспортеры, так как рублевая 
выручка выросла, а себестоимость в 
пересчете на валюту снизилась. Есть 
и социальный аспект: в связи с де-
вальвацией рубля снизились реаль-
ные доходы населения, сократился 
внутренний рынок.

Ситуация будет развиваться. Рос-
сия возвращается на внешний ры-
нок с новыми амбициями, но там 
нас никто не ждет, все «стулья» дав-
но заняты. Быстро решить задачу не 
получится, мы обязаны к этому гото-
виться. Сейчас мы находимся в эпи-
центре кризиса.
— Какие проблемы для вас выгля-
дят наиболее острыми?
— Бизнес-сообщество на всех уров-
нях — на встречах с президентом, 
премьером, в РСПП — заявляет, что 
экономика не может развиваться с 
той процентной кредитной ставкой, 
которая сложилась. В рублях она со-
ставляет 16–20%, а это крах для биз-
неса. В ситуации, когда экономике 
как воздух нужны деньги для раз-
вития, ЦБ пытается снизить инфля-
цию с помощью высокой, по сути за-
градительной, ключевой ставки. Но 
действия регулятора в оторванности 
от других факторов не могут решить 
задачу. Здесь необходим целый ком-
плекс мер, включающий сокраще-
ние государственного участия в эко-
номике, развитие конкуренции, по-
вышение производительности тру-
да, стимулирование внутреннего по-
требления и т. д.

Если брать страны с развитой 
экономикой и конвертируемой ва-
лютой, там действительно, увели-
чивая ставку ЦБ, абсорбируют часть 
денежных средств с рынка и так 
снижают инфляцию. У нас другая 
история, мы не можем пользовать-
ся английским словарем для того, 
чтобы спеть русскую народную пес-
ню. Возможно, в России всегда бу-
дут предпосылки к высокой инфля-
ции. Во-первых, учитывая структу-
ру экономики, значительную роль 
у нас играют госкомпании с посто-
янным ростом издержек и высокой 
социальной нагрузкой, что сказы-
вается в конечном итоге на росте 
тарифов. Во-вторых, государствен-
ная экономическая политика ори-
ентирована на поддержку низко-
го уровня безработицы и регуляр-
ную привязку зарплат и пенсий к 
инфляции. И, наконец, в-третьих, 

в России недостаточно развит фон-
довый рынок, а сейчас он еще боль-
ше сократился. Это приводит к то-
му, что рублевые инструменты и де-
ривативы не могут быть реализова-
ны в твердой валюте на приемле-
мых условиях, и, как следствие, мы 
не можем экспортировать свою ин-
фляцию, что дополнительно ее раз-
гоняет. Это данность. Необходимо 
последовательно работать во всех 
этих направлениях, а не ограничи-
ваться только мерами ЦБ. Из-за вы-
сокой стоимости кредитных ресур-
сов просто лишать экономику до-
ступных денег означает еще даль-
ше усугубить и без того сложней-
шую ситуацию.
— Меры поддержки, которые пы-
тается реализовать правительст-
во, могут исправить положение?
— Я считаю, что государству только 
в исключительных случаях следует 
оказывать адресную, персонифици-
рованную поддержку конкретным 
компаниям. Гораздо важнее созда-
вать благоприятную среду для биз-
неса. Если есть инструменты обще-
го характера, они должны работать 
для всех. Пока государство чаще ис-
пользует свою фискальную функ-
цию, нежели формирует инвестици-
онно-привлекательный климат. Воз-
никает конфликт между политиче-
ской необходимостью финансиро-
вать значительные социальные обя-
зательства и невозможностью без 
ущерба для экономики обеспечить 
необходимые ресурсы.
— Насколько кризис затронул 
ваш собственный бизнес?
— Мы присутствуем в трех основ-
ных секторах, это — целлюлозно-бу-
мажная промышленность, девелоп-
мент и ритейл. Влияние ситуации 
на них различно. Группа «Илим», как 
традиционный экспортер, при де-
вальвации рубля получила опреде-
ленные преимущества. Но то, что в 
такой ситуации компании старают-
ся направить максимальное коли-
чество продукции на экспорт и сба-
лансировать цены на внутреннем и 
внешнем рынках, часто вызывает 
негативную реакцию государствен-
ных регулирующих органов и кон-
фликты с российскими потребите-
лями. Например, мы продаем в Ки-
тай свою продукцию более 20 лет и 
раз в месяц пересматриваем цену. 
Это нормально. Рынок может не под-
держивать наше предложение пол-
ностью и вместо объявленного по-
вышения на $20, например, прини-
мает $10. В России механизмы те же. 
Но у нас это приводит к коллизиям.

Если говорить о ритейле или де-
велопменте, там нет никакого ва-
лютного хеджа, все продажи осу-
ществляются в рублях, происходят 
классические для кризиса процес-
сы. Мелкие и средние игроки, как 
правило, погибают или теряют по-
зиции, рынок консолидируется. 
Наш девелоперский проект, город-
спутник Южный, в силу масштабно-
сти, общественной мотивации и на-
учно обоснованной концепции, как 
мне кажется, стал привлекательнее. 
В ритейле мы нашли хороший фор-
мат — сеть супермаркетов товаров 
для дома «Домовой», компания при-
быльная и, в отличие от многих, не 
пострадала в кризис, наоборот, за-
работала.
— То есть вам господдержка не 
нужна?
— Мы понимаем социально-поли-
тические обстоятельства и не про-
сим каких-то субсидий или иной 
финансовой поддержки. Мы сами 
справимся со своими проблемами. 
Но есть одно очень важное, на мой 
взгляд, направление в формирова-
нии привлекательной среды для 
бизнеса, помимо указанных выше, 
где государство могло бы оказать 
нам реальную поддержку. Речь об 
отношении государства к бизнесу, 
предпринимательству. У нас в стра-
не оно негативное. Я, например, 
очень редко видел, чтобы на феде-
ральном уровне поощряли и награ-
ждали предпринимателей или биз-
несменов, а между тем это сигнал, 
который власти транслируют обще-
ству о важности тех или иных сфер 
деятельности. Нематериальная мо-
тивация не менее важна, чем мате-
риальная. Нужно продвигать имен-
но тех, кто предоставляет другим 
людям работу и сам не сидит на шее 
у государства. Я полагаю, это и путь 
в том числе к деофшоризации эко-
номики. Если создать позитивную 
среду, в Россию вернутся деньги. 
Любой разумный человек понима-
ет, что 13% — одна из самых низких 
ставок подоходного налога в мире, 
да и управлять деньгами на Запа-
де дороже и труднее. Объективной 
причины для того, чтобы держать 
деньги на Западе, кроме благопри-
ятной среды, нет.
— В ваших отраслях ждете чего-то 
конкретного?
— Мы уже разработали ряд инициа-
тив в области ЛПК. Например, с уче-
том наших предложений были при-
няты «Основы государственной лес-
ной политики». Следующий шаг — 
это внесение изменений в лесное за-

конодательство для перехода на ин-
тенсивное использование и воспро-
изводство лесов.

В соответствии с действующей 
классификацией леса делятся на экс-
плуатационные, где возможна про-
мышленная заготовка, а также на за-
щитные и резервные, где она недо-
пустима. В эксплуатационных лесах 
мы хотим заняться выращиванием 
именно технологической древеси-
ны для промышленных нужд с ис-
пользованием современных интен-
сивных методов. При таком подходе 
ведутся интенсивные рубки ухода за 
лесом, а лесозаготовку осуществля-
ют не по достижении определенно-
го возраста дерева, а необходимого 
диаметра. При этом съем леса с еди-
ницы площади увеличивается. Со-
ответственно, повышается и эффек-
тивность заготовки. Если говорить о 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности, где мы используем низкосорт-
ную древесину и так называемые ба-
лансы, которые нигде больше не 
применяются, нам не нужно ждать, 
чтобы лес рос сто лет.

При интенсивном лесопользова-
нии также применяются современ-
ные эффективные способы лесо-
восстановления, которые позволя-
ют значительно быстрее выращи-
вать древесину с необходимыми па-
раметрами. А используя методы ген-
ной инженерии и селекции, мы смо-
жем моделировать качество этого ле-
са и, например, увеличить в нем со-
держание целлюлозы, снизить со-
держание лигнина. Страны-конку-
ренты, Бразилия в частности, давно 
уже этим занимаются и выращива-
ют свою древесину в рекордные сро-
ки, буквально за десять лет. Програм-
ма действий сейчас сформирована, 
вместе с Минприроды и Рослесхо-
зом создана рабочая группа, ведет-
ся разработка конкретных меропри-
ятий по переходу на эту модель. Так-
же мы предложили ввести в лесное 
законодательство норму, которая 
позволяет перезаключать договоры 
аренды лесов с добросовестными 
лесопользователями на новый срок 
без проведения аукциона.

В части девелопмента наши ини-
циативы касаются комплексного 
развития крупных территорий. В ре-
гионах есть возможности для предо-
ставления льгот инвесторам, в част-
ности, снижение ставок налогов на 
прибыль и имущество. Но в теку-
щей экономической ситуации это-
го явно недостаточно. Необходимо 
законодательно обеспечить регио-
нам возможность создавать специ-
альные зоны с дополнительным на-
бором льгот, которые предусмотре-
ны, например, для инновационно-
го центра «Сколково». Нужны меха-
низмы дистрибуции таких льгот для 
других территорий, естественно со-
гласованные с государственными 
органами.
— Вы успели реализовать инве-
стпрограмму группы «Илим» до 
кризиса?
— Да, комбинаты находятся в хоро-
шем техническом состоянии, острой 
необходимости в дополнительных 
вложениях нет. Потому наши инве-
стиции на 2015 год в основном огра-
ничены уровнем амортизации.
— Вы вложили около $2 млрд, 
сколько пришлось на заемное фи-
нансирование?
— В целом мы привлекли около 
$1,4 млрд кредитных средств. Для 
группы «Илим» это приемлемый 
уровень нагрузки, соотношение 
чистого долга к EBITDA составляет 
примерно 2,5.
— Сейчас привлечение средств 
сильно осложнилось?
— Для эффективной компании 
доступность кредитов не являет-
ся проблемой. В своей практике я 

очень редко сталкивался со сложно-
стью финансирования рентабель-
ных проектов. Если у вас достаточ-
ная доходность и хороший бизнес-
план, перед вашим офисом выстро-
ится очередь из желающих кредито-
вать вас банков.

Конечно, условия заимствова-
ний на Западе значительно привле-
кательнее российских. До послед-
него времени ставка обслуживания 
этих кредитов для нас была в сред-
нем LIBOR+3,85%. Сейчас все немно-
го подорожало: инвестиционный 
рейтинг России снизился, появил-
ся такой аспект, как политические 
риски, более того, он становится до-
минирующим. Но глобально мы не 
считаем ситуацию фатальной. При-
влечение российских кредитов по 
действующим ставкам сейчас не-
привлекательно.
— Ваш партнер International Paper 
показывала убыток от участия в 
«Илиме» в прошлом году. Нет из-
за этого проблем?
— Балансовые убытки «Илима» объ-
ясняются негативным влиянием на 
финансовый результат курсовых 
разниц, которые возникли при де-
вальвации рубля. Ситуация действи-
тельно получается на первый взгляд 
странная: операционная доходность 
и положительный денежный поток 
есть, а балансовой прибыли нет. В 
ней оказались, кстати, многие отече-
ственные экспортеры. Наши партне-
ры это понимают. Хуже с региональ-
ными бюджетами, так как после ре-
ализации инвестиционных проек-
тов ожидалось увеличение налога 
на прибыль. Но поскольку по итогам 
2014 года у нас зафиксирован убы-
ток, это вызывает вопросы губерна-
торов и налоговиков. Приходится 
объяснять сложившуюся ситуацию.
— Сейчас компании с иностран-
ным участием воспринимают на-
стороженно, а у ваших американ-
ских партнеров 50% в СП. Измени-
лось ли к вам отношение? Не заду-
мались ли сами партнеры о выхо-
де из бизнеса?
— После стольких лет сотрудниче-
ства я бы назвал их друзьями. А по-
следний вопрос лучше бы задать им 
самим. Надо иметь в виду, что поми-
мо «Илима» у них в России есть свой 
целлюлозно-бумажный комбинат в 
городе Светогорске в Ленобласти. 
Я ни разу не слышал от наших ино-
странных членов совета директоров, 
что они разочарованы своим присут-
ствием в России, скорее наоборот. 
Они прилагают максимум усилий, 
чтобы адаптироваться к нашим усло-
виям. И с другой стороны, каких-ли-
бо претензий к нашему СП ни от од-
ного значимого представителя рос-
сийской власти также не возникало. 
Нас поддерживают и на федераль-
ном, и на региональном уровне.

Иногда есть проблемы на уровне 
человеческих отношений. К приме-
ру, житель сибирского города после 
просмотра одной из телевизионных 
программ, видимо про ситуацию на 
Украине, написал президенту РФ, 
что у нас тут под боком американцы 
работают, сейчас закроют, отключат, 
захватят… и попросил принять ме-
ры. Зачастую нашими телеканалами 
формируется негативное восприя-
тие иностранцев, этот настрой пере-
дается обычным людям. Все это не 
способствует инвестиционной при-
влекательности России.
— Может ли измениться состав 
менеджмента? У вас только в выс-
шем руководстве три экспата, 
включая гендиректора.
— Так как у нас совместное пред-
приятие с паритетным участием, 
гендиректора предлагает одна сто-
рона, председателя совета директо-
ров — другая. Это никакая не догма, 
просто мы так договорились, и это 

никому не мешает. Для меня вооб-
ще нет никакой разницы, иностра-
нец в руководстве или нет. У нас ген-
директором в 2007–2013 годах был 
американец, последние два года — 
немец. Стратегически акционеры, 
конечно, понимают, что в россий-
ской компании в основном долж-
ны работать люди российского про-
исхождения. Не потому, что они па-
триотично настроены, просто луч-
ше адаптированы. При выборе или 
назначении всегда существует ди-
лемма. На россиянина тактические 
затраты ниже, но его обучение — то-
же затраты. Поэтому иногда проще 
пригласить «дорогого» иностранца, 
обладающего уникальными навы-
ками, и он с первого дня будет эф-
фективен. И обучит наших менед-
жеров, как говорили раньше, «без 
отрыва от производства».
— У вас есть понимание, какие 
рынки останутся в рамках кризи-
са для вас основными?
— Для «Илима» это в основном ры-
нок Китая, России, рынки экономи-
чески разумного радиуса: Восточ-
ная Европа, страны СНГ, Турция и 
Египет.
— Планируете ли вы приобрете-
ния в лесном секторе?
— Этот вопрос обсуждался на недав-
нем совете директоров «Илима». В 
России не так много привлекатель-
ных для нас активов. Единствен-
ный комбинат, который мы бы рас-
сматривали для приобретения, не 
продается. Мы планируем покупки 
в 2015 году, но это максимум $100–
200 млн. Что касается крупных вло-
жений, то в 2016 году мы рассматри-
ваем для себя возможности дальней-
ших инвестиционных шагов. Речь 
может идти о сумме около $1 млрд. 
Технически нас сейчас ничего не 
останавливает. Ни компания, ни от-
расль, ни физлица не являются объ-
ектом санкций.
— Недавно «Илим» ввел два круп-
ных проекта — целлюлозный за-
вод в Братске и предприятие по 
выпуску офисной бумаги в Ко-
ряжме. Оправданы ли они с уче-
том спада спроса? Вы надеетесь 
сохранить параметры возврата 
инвестиций?
— Мы удовлетворены результатом. 
Воплощение планов у нас заняло 
не пять лет, а чуть больше, на во-
семь-девять месяцев. Задержка свя-
зана исключительно с внутренни-
ми проблемами. С учетом россий-
ской специфики, может быть, это 
не столь плохой результат. Это все-
таки крупнейший проект за послед-
ний 25 лет в нашей отрасли. Но мы 
себя наказали — не получили во-
время дивиденды. Что касается сро-
ка окупаемости, то он в целом соот-
ветствует первоначальным планам, 
хотя мы не смогли показать при-
быль в 2014 году по упомянутым 
выше причинам. В 2015 году ситу-
ация будет лучше.
— По каким продуктам сейчас 
есть провал? Как структурирован 
целлюлозно-бумажный рынок?
— Если говорить о мировом рынке, 
отрасль в последние несколько лет 
росла примерно на 2% в год, сейчас 
— около 1%. Основной спрос фор-
мируется на развивающихся рын-
ках, прежде всего, в Китае. В США и 
Западной Европе прироста нет. Со-
кращается рынок газетной бумаги, 
медленно растет сектор белых бу-
маг, высоким остается спрос на то-
вары санитарно-гигиенического на-
значения и упаковку. Кстати, рост 
или снижение спроса на упаковку 
— важнейший индикатор экономи-
ческой активности. Если он снижа-
ется, значит, наблюдается экономи-
ческий спад. Этого пока нет.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Сейчас мы находимся в эпицентре кризиса»
Совладелец группы «Илим» Захар Смушкин о ставках, рубках и экспатах

Россия возвращается на внешний 
рынок с новыми амбициями,  
но там нас никто не ждет,  
все «стулья» давно заняты.  
Быстро решить задачу  
не получится

Мы понимаем социально-
политические обстоятельства 
и не просим каких-то субсидий 
или иной финансовой поддержки. 
Мы сами справимся со своими 
проблемами

Рост или снижение спроса  
на упаковку — важнейший 
индикатор экономической 
активности. Если он снижается, 
значит, наблюдается 
экономический спад. Этого пока нет

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Г Р У П П А  
”

И Л И М “ »

Создано в 2006 году на базе активов «Илим Палп Энтерпрайз», крупнейший 
производитель целлюлозно-бумажной продукции в РФ. Основным акционером 
группы «Илим» является Ilim Holding SA (50% принадлежит российским акционерам, 
в том числе Захару Смушкину, братьям Борису и Михаилу Зингаревичам, Леониду 
Ерухимовичу, остальная доля — International Paper). В 1990-х годах одним из топ-
менеджеров «Илим Палп Энтерпрайз» являлся Дмитрий Медведев, ставший затем 
президентом и премьер-министром РФ. Предприятия компании расположены в Ле-
нинградской, Архангельской и Иркутской областях, выпускают 70% товарной цел-
люлозы, 20% картона и 32% бумаги в РФ. Годовой объем производства — 2,96 млн 
тонн. Выручка по РСБУ в 2014 году выросла на 32%, до 71,3 млрд руб., чистый 
убыток увеличился в 6,2 раза, до 17,5 млрд руб. Гендиректор ОАО «Группа ”Илим“» 
— Франц Йозеф Маркс, председатель совета директоров — Захар Смушкин.

Господин Смушкин также владеет девелоперской компанией «СТАРТ Девелоп-
мент» (в собственности и управлении земельные активы площадью около 4 тыс. га) 
и сетью супермаркетов «Домовой» в Петербурге и Москве.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З А Х А Р  Д А В И Д О В И Ч  С М У Ш К И Н

Родился 23 января 1962 года в Ленинграде. В 1984 году окончил Ленинградский 
технологический институт целлюлозно-бумажной промышленности. После оконча-
ния института работал во ВНИИгидролиз. С 1990 года — начальник технологического 
отдела петербургской компании «Техноферм-Инжиниринг». В 1992 году с партне-
рами Михаилом и Борисом Зингаревичами основал лесопромышленную компанию 
«Илим Палп Энтерпрайз» (на базе ее активов создано ОАО «Группа ”Илим“»), одним 
из основных акционеров которой стал «Техноферм-Инжиниринг», и до 2001 года был 
ее гендиректором. С 2001 по 2007 год — председатель совета директоров «Илим 
Палп Энтерпрайз», с 2007 года возглавляет совет директоров ОАО «Группа ”Илим“». 
Женат, воспитывает сына.
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культура

В прокат вышел фильм Пола Фи-
га «Шпион» (Spy, 2015). Режис-
сер сумел убедить МИХАИЛА 
ТРОФИМЕНКОВА в том, что жанр 
шпионской пародии вполне себе 
жив, хотя и выглядит страннова-
то. Впрочем, «странновато» — не 
то слово: в огнедышащем эпи-
центре борьбы ЦРУ с болгарской 
фифой-торговкой оружием Рей-
ной Бояновой и чеченским тер-
рористом Солсой Дудаевым как 
рыба в воде чувствует себя Анд-
рей Данилко, более известный 
как Верка Сердючка.

Хладнокровие Данилко тем бо-
лее восхитительно, что на войне 
с терроризмом сдают нервы даже 
у прожженного рэпера 50 Cent, ког-
да с воплем «Он меня хочет!» его за-
валивает прямо на сцену будапешт-
ского казино дылда с лошадиным 
лицом. Это агент ЦРУ Нэнси (Ми-
ранда Харт) импровизирует «дивер-
сию», отвлекая внимание разноо-
бразных киллеров от своих коллег.

Когда же, мягко говоря, альтер-
нативно стройная и альтернатив-
но красивая агент Сюзан Купер 
(Мелисса Маккарти) вламывается 
на эстраду в виде Эйфелевой баш-
ни, толпа трансвеститов во главе 
с Сердючкой, отжигающая под «Зи-
бен-зибен-ай-лю-лю», радостно при-
нимает ее в свои объятия. Еще бы, 
весь «Шпион» исполнен, так ска-
зать, в жанре «ай-лю-лю». Шоу фри-
ков, проще говоря.

Безусловно, предсказуемо то, что 
заговор против мира во всем мире 
сорвут две «мисс Безнадеги», в силу 
обстоятельств угодивших в боевую 
обстановку. До этого Сюзан и Нэнси 
тихо плесневели на виртуальной, 
хотя и вполне кровожадной работе 
кураторов, «сидящих в ушах» опе-
ративников на задании, предупре-
ждающих их об опасности и вовре-
мя организующих небольшой ра-
кетный удар по превосходящим си-
лам негодяев. У отечественных зри-
телей они не могут не вызвать ассо-
циаций с героинями, условно гово-
ря, «Служебного романа», просижи-
вающими юбки на рабочих местах 

и вздыхающими по недостижимым 
красавцам мужчинам.

Впрочем, совслужащим они мо-
гут только позавидовать. Штаб ЦРУ 
в Лэнгли пребывает в возмутитель-
но антисанитарном состоянии: в во-
лосы сотрудникам вцепляются ле-
тучие мыши, обустроившие гнезда 
в гнилых перекрытиях, а мыши бес-
крылые вольготно бегают по их суту-
лым плечам и давно не целованным 
бюстам.

Но оригинальная прелесть 
«Шпиона» в том, что крещение ог-
нем преображает героинь не в том 
смысле, что золушки тайной вой-
ны оборачиваются принцессами: 
все их лишние подбородки оста-
ются при них и по очередной — да 

и во веки веков — легенде им пред-
стоит притворяться «пенсионерка-
ми по инвалидности». Мир «шпио-
нажа от-кутюр» принимает их как 
раз потому, что они не преобража-
ются. Они просто доказывают, что 
являются такими отпетыми фри-
ками, что достойны блестящей ка-
рьеры. Поскольку шпионаж — удел 
фриков и идиотов. Как при этом не-
которые из них ухитряются быть 
еще и двойными агентами, уму не-
постижимо.

Суперагент Брэди Файн (Джуд 
Лоу) пуще всего заботится о безуко-
ризненности своего смокинга. Без 
дистанционного управления из Лэн-
гли он неспособен даже дверь рас-
пахнуть так, чтобы не въехать слу-
чайному бедолаге в лоб. Не говоря 
уже о том, чтобы запомнить, куда за-
ботливая Сюзан положила таблетки 
от аллергии на пыль,— эта забывчи-
вость уже в прологе ставит мир на 
грань ядерной катастрофы.

Другая звезда шпионажа — су-
перагент Рик Форд (Джейсон Стей-
тем) — только и занимается тем, 
что кидает пальцы веером да рычит 
о своих былых подвигах. Как-то раз 
он сам вывел себя из комы, сам при-
шил себе оторванную руку, прио-
брел иммунитет к 179 ядам, которые 
глотал, внедренный в нелегальную 
сеть ядоглотателей, а его любимую 
девушку враги выкинули из одного 
самолета прямо в турбину другого. 
При этом решающую схватку он про-
спит, поскольку, эффектно врываясь 
в комнату, зацепится плащом за руч-
ку двери и с размаху приложится го-
ловой об пол. Их же британский кол-
лега настолько войдет в роль ита-
льянского жеребца, что будет совер-
шенно искренне лапать коллегу, ког-
да ее надо, например, срочно осво-
бодить от пут. Короче говоря, какие 
нынче джеймсы бонды, такие у них 
и girls. И это, безусловно, внушает 
надежду на то, что мир будет спасен.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Агенты не супер
«Шпион» в российском прокате

Благодаря инициативности раз-
ношерстной, но чрезвычайно 
активной группы молодых ху-
дожников Воронеж регулярно 
поставляет на столичную сцену 
свежих авторов. Живописец Ки-
рилл Гаршин относится к само-
му новому, 20-летнему поколе-
нию. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Для Кирилла Гаршина в слове 
«живопись» много сливается и от-
зывается. Он наследует большой 
истории о холстах эпохи парово-
зов и прочего научно-технического 
прогресса. Физиономию живопис-
ца новейшего времени гениально 
описал Бальзак в «Неведомом ше-
девре». Портрет старика Френхофе-
ра, готового десятилетиями стра-
дать над полотном, чтобы выра-
зить нечто неопределимое — саму 
жизнь, до сих пор не устарел, и мо-
лодые художники все так же бе-
рутся за кисти, ощущая себя и бо-
гами, и червями одновременно. 
Что-то есть в живописи — физиче-
ский контакт руки, кисти, краски 
и холста, возможности бесконеч-
ных вариаций — что заставляет лю-
дей сходить с ума в поисках балан-
са между абсолютной искусствен-
ностью процесса и неотменяемой 
конкретностью результата. В на-
шей стране ситуация осложнялась 
системой однообразных заказов, 
из-за которых художники краси-
ли мундиры и грубые, но благород-
ные лица рабочих, а втайне моли-
лись на Сезанна, Матисса и свобо-
ду гения. В официальном искусстве 
в открытую решать формальные за-
дачи было нельзя, и живописность 
подпускали исподтишка, для сво-
их, для тех, кто понимает. В андег-
раунде, понятно, было больше сво-
боды обращаться с поверхностью 
холста исходя из актуальной ми-
ровой повестки. Но и здесь госпо-
жа Живопись не стала окончатель-
но вещью, как на Западе, где из нее 
вили веревки, раскладывали ее на 

элементы и чуть ли не каждую пя-
тилетку отменяли напрочь.

Кирилл Гаршин — удачный при-
мер новой волны, поднятой в основ-
ном художниками Восточной Евро-
пы. У него множество коллег раз-
ной степени известности в Герма-
нии, Румынии и других странах, где 
сохранились основы советского ре-
месленного образования. Молодые 
соратники Гаршина пытаются выне-
сти из академической школы новые 
уроки, учитывающие доступность 
любых картинок по поиску в интер-
нете. Кроме того, Гаршин тоже, как 
и его предшественники старшего 
поколения, произносит слово «жи-
вопись» так, как будто оно описыва-
ет тотальность человеческого эсте-
тического опыта,— нечто среднее 
между музыкой сфер и глубоковод-
ным нырянием.

Это уже вторая персоналка Гар-
шина в Москве (первая проходила 
в выставочном зале РОСИЗО). Ос-
новной конфликт его картин за-
ключается в легком сдвиге фото-
графического источника, своео-
бразном ремиксе снимка из лич-
ного архива. На полотнах из серии 
«Поляроид» — молодые художни-
ки на отдыхе и вернисаже, за дру-
жеской попойкой и в интеллекту-
альной беседе. Их лица узнаваемы, 
но размыты: это воссоздание образа 
так, чтобы он имел смысл как пят-
но в системе других пятен. Зелено-
ватые тени моментальных ориги-
налов создают глубокий фон для 
залитых вспышкой лиц. Тот факт, 
что перед нами — не совсем живо-
пись с натуры, идеально сочетается 
с тем, что поляроид — не совсем фо-
тография: у моментальной печати 
большой диапазон ошибки и бра-
ка, благодаря которым свет показы-
вает интереснейшие фокусы. Рукот-
ворность холста встречается с вола-
тильностью техники, и этот момент 
Гаршин запечатлевает идеально, не 
слишком декоративно и не до кон-
ца абстрактно.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Холст на долгую память
Кирилл Гаршин в галерее Печерской
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На Чеховском фестивале показали «Красный табак» —  
хореографическую драму в постановке Джеймса Тьерре.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

КИНО

Объявлена программа 
Московского 
кинофестиваля
Новые фильмы Терренса Малика 
и Алексея Прошкина увидят зрите-
ли 37-го Московского международ-
ного кинофестиваля, главными по-
четными гостями форума станут ре-
жиссер Жан-Жак Анно и актриса Жа-
клин Биссет. Об этом организаторы 
фестиваля сообщили вчера на пресс-
конференции.

ММКФ пройдет с 19 по 26 июня. 
Кроме основного конкурса, конкур-
сов документального кино и корот-
кого метра, программы российско-
го кино на ММКФ можно будет уви-
деть десятки спецпрограмм. Пока-
зы, в частности, будут посвящены Ве-
ликой Отечественной войне, 100-ле-
тию геноцида армян, 100-летию ки-
но Болгарии. При этом большинст-
во программ будут идти с маркиров-
кой «18 плюс». Кроме того, из-за со-
кращения дней фестиваля до вось-
ми будет увеличено количество се-
ансов, это в основном касается ноч-
ных показов.

По словам главы отборочной ко-
миссии Андрея Плахова, его про-
грамма «Эйфория» в этом году сде-
лает акцент на кинематографе Таи-
ланда, Индонезии, Перу и Вьетна-
ма. В частности, на фестивале по-
кажут фильм «Рыцарь кубков» с уча-
стием Кристиана Бейла, Кейт Блан-

шетт, Антонио Бандераса, который 
демонстрировался в Берлине и выз-
вал неоднозначную реакцию публи-
ки. Кроме того, состоится спецпоказ 
нового фильма Алексея Прошкина-
старшего «Райские кущи».

В свою очередь, директор ММКФ 
по связям с общественностью Петр 
Шепотинник рассказал, что в его ав-
торскую программу «8 с 1/2 филь-
мов» войдет фильм-победитель Бер-
линского кинофестиваля — картина 
Джафара Панахи «Такси». Также мож-
но будет увидеть «Реальность» Квен-
тина Дюпье, на ММКФ состоится 
и мировая премьера ленты россий-
ского режиссера Владимира Хоти-
ненко «Наследники», посвященной 
преподобному Сергию Радонежско-
му. В широкий прокат она выйдет 
осенью 2015 года.

По словам программного дирек-
тора ММКФ Кирилла Разлогова, фе-
стиваль откроет фильм председа-
теля жюри — французского режис-
сера и сценариста Жан-Жака Ан-
но. Фильм-закрытие пока держит-
ся в секрете. Среди главных почет-
ных гостей ММКФ он назвал актри-
су Жаклин Биссет, которая также 
войдет в состав жюри. Разлогов под-
черкнул, что в этом году организа-
торы фестиваля «впрямую не стал-
кивались с политической ситуаци-
ей и санкции не оказали большого 
влияния на ММКФ». ТАСС

В Лондоне прошли традицион-
ные аукционы русского искусст-
ва, которые обычно служат мери-
лом для всего нашего арт-рынка. 
На сей раз планка упала низко — 
еще никогда дела на русском 
рынке не были так плохи, и нет 
ощущения, что это временно. 
Комментирует ТАТЬЯНА МАРКИ-
НА (The Art Newspaper Russia).

Всего торги четырех аукци-
онных домов дали чуть больше 
£21 млн. Так плохо не было еще ни-
когда, за последние десять лет са-
мыми слабыми были зима 2009 го-
да и лето 2012 года, когда общая 
сумма лондонских продаж соста-
вила около £40 млн. Падение нача-
лось еще на прошлогодних ноябрь-
ских торгах (около £38 млн), и те-
перь никто не верит, что рынок вер-
нется к прежним объемам так быс-
тро, как это бывало во время прош-
лых кризисов.

Рынок русского искусства своео-
бразен. Определяющие его сделки 
происходят не в Москве, а в Лондо-
не. Но при этом поддерживается он 
исключительно русскими покупате-
лями, никто другой русским искус-
ством не интересуется. Работы тех 
редких наших художников, аван-
гардистов начала ХХ века, которые 
смогли включиться в общемировой 
процесс, продаются не на русских 
торгах, а на интернациональных, 
импрессионистов и модернистов. 
Вот бы «Супрематическую компо-
зицию» Казимира Малевича, назна-
ченную к торгам в Лондоне в конце 
июня, включили в русские торги — 
она одна могла бы дать больше, чем 
вся нынешняя «неделя».

В итоге приходится обходить-
ся «русским для русских», поэтому 
и дела так плохи. Продавцы боятся 

продавать дешево и не дали аукци-
онным домам стоящих работ. Поку-
патели боятся покупать дорого — 
и пропускают любую вещь, без ко-
торой они могут обойтись. Кругом 
бизнес, пострадавший от санкций, 
и настроение, пострадавшее от об-
щественно-политических проблем 
внутри страны. Кроме того, намети-
лось некоторое изменение во вку-
сах, связанное, по-видимому, с тем, 
что уверенно себя чувствует некий 
слой чиновников, ориентирован-
ных на национальные традиции. 
Но так как с искусством они раньше 
близко знакомы не были, то и при-
нимают за настоящее русское яркие 
модернистские стилизации Филип-

па Малявина и мертвые академиче-
ские пейзажи Ивана Шультце. Про-
дажа бешеных баб в березах и паш-
нях первого и засыпанных будто 
пластилиновым снегом елок второ-
го за приличные суммы весьма уди-
вила многих на торгах: от организа-
торов до постоянных клиентов.

Крупным домам, как Sotheby’s 
и Christie’s, справляться немного 
легче. Sotheby’s собрал £12,2 млн, 
Christie’s — £5,3 млн. У обоих 
в среднем ушло около 60% лотов. 
Коллекция Sotheby’s лучше отвеча-
ла нынешнему состоянию рынка, 
она была разнообразнее и в меру 
больше, чем у Christie’s. Хотя иног-
да действительно невозможно объ-
яснить, почему совсем одинако-
вые вещи продались у первого до-
ма и не продались у второго. Или, 
например, почему на Christie’s про-
дан один пейзаж Николая Рери-
ха, с горами и облаками, и не про-
дан второй, с зеленым холмом, ко-

торый был лучше. Потому что «ти-
пический» Рерих должен быть гор-
ный, голубой и синий?

А вот что можно объяснить, так 
это успех «Спящей девочки» Зина-
иды Серебряковой, благодаря про-
даже которой Sotheby’s так уверен-
но опередил конкурента. Серебря-
кова славна именно обнаженными, 
провенанс картины несомненный, 
и еще одна деталь — когда худож-
ница писала эту картину, ей ката-
строфически нужны были деньги, 
и американская выставка-продажа, 
на которую предназначалась рабо-
та, была последним шансом. Кажет-
ся, это заставило Серебрякову слег-
ка пренебречь чувством такта, на-
румянить модели щеки и завить во-
лосы; сто лет тому назад художники 
не хуже нынешних знали, что про-
дается лучше всего. Сработало от-
лично — картину купили и тогда, 
и сейчас. £3,845 млн стали рекор-
дом для художницы, втрое боль-
шим, чем прежде. Еще один рекорд 
на Sotheby’s — для работ Павла Че-
лищева, отличная, редкая и боль-
шая гуашь которого продана за 
£677 тыс. Christie’s получил что мог 
от полотна Нико Пиросмани «Арсе-
нальная гора ночью» (£962 тыс.) — 
скитания картины по рынку, види-
мо, закончены, и купивший ее быв-
ший премьер-министр Грузии Бид-
зина Иванишвили вернет нацио-
нальное достояние в страну.

Аукционному дому MacDougall’s 
и тем более Bonhams пришлось тя-
желее. Их аукционы шли последни-
ми, коллекции были менее внуши-
тельные. Однако MacDougall’s все 
же смог набрать £2,7 млн, продав 
около 40% лотов, получив при этом 
£697 тыс. за пейзаж Ивана Шиш-
кина и по £200 тыс. за Константи-
на Коровина и Ивана Айвазовско-
го. Итог Bonhams составил при-
мерно £1 млн, продана треть всех 
лотов — и ни одного из топ-лотов; 
самым лучшим достижением стал 
«Марокканский мальчик», пастель 
Зинаиды Серебряковой, ушедшая 
за £182 тыс.

Следующие аукционы русско-
го искусства в Лондоне по плану 
должны состояться в конце ноября. 
Вряд ли какой-то из аукционов ре-
шит отменить их вовсе — статус на 
арт-рынке создается десятилетия-
ми, а разрушиться может за сезон. 
Однако ждать прежних оборотов от 
них явно не приходится.

ТОРГИ АНТИКВАРИАТ

Русское небогатое
Итоги аукционной недели в Лондоне

Для Кирилла Гаршина в слове «живопись» много сливается и отзывается   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В пародийном шпионском бо-
евике как рыба в воде чувству-
ет себя Андрей Данилко, более 
известный как Верка Сердючка 
(справа)  ФОТО KINOPOISK.RU

Благодаря продаже «Спящей 
девочки» Зинаиды Серебряко-
вой Sotheby’s уверенно опере-
дил по выручке от торгов всех 
своих конкурентов 
ФОТО SOTHEBY’S
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В 1/2 финала открытого чемпионата Франции  
Новак Джокович сыграет с Энди Марреем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ТЕННИС

Серена Уильямс одержала болезненную победу
В финале ей будет противостоять Луция Шафаржова

ФУТБОЛ

Передел Европы
В финале Лиги чемпионов сыграют «Барселона» и «Ювентус»

В решающем матче открыто-
го чемпионата Франции сыгра-
ют Серена Уильямс и Луция Ша-
фаржова. Американка пробила 
себе путь в финал, сражаясь не 
только с соперницей, но и с силь-
ной простудой. Шафаржова взя-
ла верх над Аной Иванович. Фа-
вориткой финала, конечно же, 
является Уильямс. Но далеко не 
факт, что к субботе ей станет луч-
ше, так что у Шафаржовой появ-
ляются шансы.

Нынешний Roland Garros дает-
ся Серене Уильямс очень непросто. 
Обычно ее матчи, вне зависимости 
от того, кто находится на другой сто-
роне корта, заканчиваются быстро, и 
события в них развиваются так, что 
особых сомнений в том, что Уильямс 
одержит очередную победу, не возни-
кает. Но в Париже первая ракетка ми-
ра практически в каждой игре буксо-
вала. Три из пяти сыгранных ею мат-
чей растягивались на три сета, да и 
двухсетовые проходили без сокру-
шительного преимущества. И то, что 
игра ей дается с трудом, признавала 
и сама теннисистка, отметившая по-
сле выхода в полуфинал, что удивле-
на тому, что надолго задержалась во 
Франции. Очередное доказательст-
во того, что Уильямс далека от опти-
мальной формы, представилось вче-
ра. Больше того, выяснилась причи-
на пробуксовок Уильямс: американ-
ка призналась, что после третьего 
круга простыла и вчера, когда в полу-
финале она играла против Тимеа Ба-
чински, ей было особенно плохо.

25-летняя швейцарская тенни-
систка до нынешнего Roland Garros 
ничего заметного не наиграла. На 

турнирах Большого шлема ей ни ра-
зу не удавалось пробиться дальше 
третьего круга. А после того как трав-
ма вынудила ее надолго прервать ка-
рьеру, вследствие чего в рейтинге 
она опустилась в шестую сотню, на 
ней как на теннисистке, казалось, 
можно было ставить крест. Но нет. 
Бачински вернулась, с начала года 
успела выиграть два небольших тур-
нира, а в Париже стала откры тием 

соревнований, сумев остановить 
Петру Квитову в четвертом круге.

Бачински и вчера была не так уж 
и далека от успеха. Она взяла первый 
сет. В пятом гейме второй партии ей 
удался брейк, и она повела — 3:2. Уи-
льямс при этом ходила на ватных но-
гах. А уже после матча она сообщила, 
что так плохо на корте не чувствова-
ла себя никогда. Но ведь не зря еще 
до матча Бачински произнесла сло-
ва, которые до нее говорили все, ко-
му приходилось играть против Уиль-
ямс. Она напомнила, что американ-
ка никогда не сдается, даже если си-
туация выглядит безнадежно, она 
все равно сражается. Сражалась она 
и вчера. Хотя, по ее же собственным 
словам, подумывала о том, чтобы 
прервать матч. «Но я сказала себе, 
что раз уж все равно проигрываю, то 
почему бы не попробовать сыграть 
агрессивно. Хотя третий сет мне был 

не нужен. Но вышло так, что я в нем 
оказалась»,— заявила Уильямс.

Стоило Серене Уильямс забыть об 
осторожности и пойти вперед, как 
ее соперница посыпалась. Уильямс, 
учитывая ее состояние, совершила 
небольшой подвиг — рывок в десять 
подряд выигранных геймов, благо-
даря которому в третьей партии она 
«нарисовала» сопернице «баранку».

Для Уильямс это третий выход в фи-
нал Roland Garros (два предыдущих за-
канчивались победами). Если она по-
бедит снова, то на ее счету будет уже 
20 титулов, завоеванных на турни-
рах Большого шлема. Это всего на два 
меньше, чем у рекордсменки Штеффи 
Граф. И в другой ситуации сомнений в 
том, что Уильямс доберется до отмет-
ки в 20 титулов, было бы немного. Но в 
ее нынешнем состоянии Уильямс уяз-
вима. «Надеюсь, что к финалу мне по-
легчает»,— заявила спортсменка.

В финале Серене Уильямс будет 
противостоять Луция Шафаржо-
ва, которая подходит к решающему 
матчу, имея в активе пару крупных 
жертв. Речь в первую очередь о Ма-
рии Шараповой, которую Шафаржо-
ва остановила в четвертом круге. Вче-
ра она отметилась победой над еще 
одной экс-первой ракеткой мира — 
Аной Иванович. Причем победой, 
скажем так, волевой. Ведь сербка в 
первом сете вела 5:2, но в итоге усту-
пила партию. А на вторую, по ее же 
собственным словам, у нее просто 
не оставалось сил. Шафаржова же на 
их нехватку не жаловалась, и теперь, 
зная состояние Уильямс, она может 
попытаться записать на свой счет са-
мую главную победу в своей карьере.

Александр Петров

В субботу в Берлине 
 состоится главный фут-
больный матч года. В фи-
нале Лиги чемпионов 
сойдутся блистательная 
«Барселона», считающа-
яся безоговорочным фа-
воритом противостояния 
благодаря исключитель-
ному подбору футболи-
стов во главе с Лионелем 
Месси, и самоотвержен-
ный «Ювентус», для кото-
рого это будет матч жиз-
ни и смерти.

Этот финал Лиги чемпио-
нов прекрасен тем, что в нем 
сойдутся команды с совер-
шенно разной футбольной 
философией и подходом к 
организации игры. Легкая 
и воздушная «Барселона», с 
кажущейся легкостью сме-
тавшая соперников с пути, 
и жесткий, немного угло-
ватый, заточенный скорее 
под контратакующую игру 
«Ювентус».

То, что «Барселона» будет 
фаворитом этого противо-
стояния, очевидно всем. Для 
этого даже не надо копать-
ся в котировках букмекеров 
или прислушиваться к мне-
нию специалистов, твердя-
щих, по сути, одно и то же. 
Даже футболисты «Ювенту-
са» воспринимают главенст-
вующий статус каталонцев 
скорее как данность. И на-
до признать, что посрамить 
скептиков туринцам будет 
невероятно трудно.

Нынешняя «Барселона» 
— совсем не та романтичная 
команда Пепа Гвардьолы, 
которая пленяла сердца бо-
лельщиков ажурной игрой, 
обволакивая штрафную со-
перника сотнями передач. 
При Луисе Энрике каталон-
цы, конечно, не отказались 
от владения мячом, но ста-
ли распоряжаться им гора-
здо эффективнее. Неслучай-
но Гвардьола, налетевший 
со своей «Баварией» на «Бар-
селону» в полуфинале Лиги 
чемпионов, сказал про ката-
лонцев, казалось бы, кощун-

ственные слова — что они 
лучшая контратакующая ко-
манда. Но на деле выходи-
ло именно так: голы, при-
гвоздившие мюнхенцев, бы-
ли проведены стремитель-
но, без лишних поперечных 
передач — «Баварию» факти-
чески ловили на встречном 
движении. Некоторые ком-
бинации вообще были раз-
вернуты строго вертикаль-
но — так, что у защищавшей-

ся команды не оставалось и 
шанса занять выгодные обо-
ронительные позиции. А без 
должной подстраховки зао-
стренный трезубец «Барсе-
лоны» проткнет любого.

Из блистательной ката-
лонской тройки Неймар—
Луис Суарес—Лионель Мес-
си больше других превозно-
сят, конечно, удивительного 
аргентинца, который во вто-
рой половине сезона демон-
стрирует неземной футбол. 
Капитан и лидер «Ювентуса» 
Джанлуиджи Буффон прямо 
так и сказал: «Месси — это 
инопланетянин, который 
посвятил себя игре с людь-
ми. Единственная надежда, 
что в субботу он будет с Зем-

ли, как и все остальные». Из 
совсем свежих чудес Месси 
— завораживающий проход 
в финале Кубка Испании, 
когда аргентинец навертел 
четверых соперников, пока-
зал голкиперу, что будет кру-
тить в дальний угол, а сам 
неотразимо пробил в ближ-
ний. Даже великий тактик 
Жозе Моуринью в своих про-
гнозах напоминал заядлого 
болельщика: «Кто фаворит? 
Клуб, у которого есть Мес-
си, всегда фаворит». Спорить 
действительно глупо.

Впрочем, «Ювентус», ка-
жется, упивается ролью аут-
сайдера — туринцы сжи-
лись с этим статусом и ни-
чуть по этому поводу не ком-

плексуют. На них не стави-
ли и в противостоянии с дор-
тмундской «Боруссией», и уж 
тем более в полуфинальной 
схватке с «Реалом», который 
представлялся таким же неу-
язвимым соперником, как и 
«Барселона». Казалось, удел 
«Ювентуса» — отсиживаться 
в обороне, но в первом мат-
че в Турине итальянцы оше-
ломили соперника имен-
но натиском, благодаря ко-
торому перехватили ини-
циативу в том противостоя-
нии. В той схватке Массими-
лиано Аллегри показал се-
бя гибким тактиком, умею-
щим по ходу встречи менять 
игровой ритм и схему своей 
команды. «Преимуществ пе-
ред 

”
Барселоной“ у нас нет. 

Но нужно понимать, что это 
реальный шанс обыграть ве-
ликую команду»,— заявил 
тренер «Ювентуса». Для ту-
ринцев, от которых ниче-
го не требуют и не ждут, фи-
нал с «Барселоной» в первую 
очередь — возможность впи-
сать себя в историю, ведь в 
последний раз «Ювентус» до-
бирался до решающей ста-
дии Лиги чемпионов в дале-
ком 2003 году. И неизвестно, 
когда подобный поход ему 
удастся вновь.

Такие финалы всегда со-
тканы из множества дета-
лей, и нередко везение, пой-
манный кураж значат в них 
больше всех предстартовых 
раскладов. И уповающий на 
«прикосновение удачи» как 
на одно из обязательных ус-
ловий победы Массимилиа-
но Аллегри совсем не выгля-
дит наивным романтиком. 
Ведь в последние годы и аут-
сайдерам случалось брать 
верх над фаворитами. Триум-
фы «Челси» в 2012 году, «Инте-
ра» в 2010 году и сорванный 
в последний момент празд-
ник «Атлетико» в прошлом 
году могут послужить «Ювен-
тусу» прекрасным примером, 
а «Барселоне» — отличным 
предостережением.

Петр Кузнецов

1/2 финала Roland Garros
Женщины. Луция Шафаржова (Чехия, 13)—Ана 
Иванович (Сербия, 7) 7:5, 7:5. Серена Уильямс 
(США, 1)—Тимеа Бачински (Швейцария, 23) 4:6, 
6:3, 6:0.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Англия и все остальные
Клубы АПЛ отчитались о рекордных доходах

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг  
национальных сборных FIFA
1 (1). Германия — 1775 очков. 2 (3). Бельгия — 1509. 
3 (2). Аргентина — 1496. 4 (4). Колумбия — 1435. 5 
(5). Бразилия — 1392. 6 (6). Нидерланды — 1378. 
7 (7). Португалия — 1229. 8 (8). Уругвай — 1183. 9 
(11). Франция — 1164. 10 (10). Испания — 1147. 11 
(9). Швейцария — 1146. 12 (12). Румыния — 1115. 
13 (13). Италия — 1101. 14 (15). Коста-Рика — 1056. 

15 (14). Англия — 1051. 16 (18). Чехия — 1036. 17 
(19). Словакия — 1012. 18 (17). Хорватия — 992. 19 
(16). Чили — 989. 20 (25). Австрия — 946… 26 (27). 
Россия — 833.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге  
(от 7 мая).

Хоккей
Кубок Стэнли
Финал. Серия до четырех побед
Первый матч. «Тампа-Бей»—«Чикаго» 1:2.

Клубы английской премьер- 
лиги в сезоне 2013/14 получи-
ли рекордный доход — более 
£3,2  млрд, говорится в отчете 
Deloitte. Специалисты аудитор-
ской компании объясняют почти 
30-процентное увеличение до-
ходов ростом поступлений от те-
левизионных контрактов. Они же 
обращают внимание на то, что 
во втором по силе английском 
дивизионе — Championship — 
дела обстоят не так успешно 
и большинство команд продол-
жают жить в долг.

Суммарный доход двадцати клу-
бов английской премьер-лиги (АПЛ) 
в сезоне 2013/14 составил, как утвер-
ждается в отчете, представленном 
Deloitte, £3,26 млрд. Это на 29% боль-
ше, чем за предыдущий отчетный пе-
риод. Ключевую роль в столь стреми-
тельном улучшении финансовых по-
казателей лиги сыграли телевизион-
ные контракты. По ныне действую-
щим соглашениям, которые вступи-
ли в силу в сезоне 2012/13 и истека-
ют в следующем, АПЛ получит от те-
лекомпаний в общей сложности око-
ло £5,5 млрд. £3 млрд из них составят 
поступления с внутреннего рынка, а 
остальное — с международного.

Однако одних только «телевизи-
онных» денег не хватило бы для та-
кого внушительного роста. К сча-
стью для владельцев клубов, росли 
поступления и из других источни-
ков. Так, доходы от коммерческой 
(не футбольной) деятельности выро-
сли на £135 млн, достигнув отметки 
£884 млн, а поступления от продажи 
билетов увеличились на 5% и соста-
вили £616 млн. Учитывая вышеизло-
женное, неудивительно, что АПЛ су-
мела показать операционную при-
быль. Но тут примечателен не сам 
факт прибыльности (AПЛ рапортова-
ла об операционной прибыли и се-
зоном ранее), а ее рост. Он составил 
649% и достиг отметки в £614 млн 
(против £82 млн годом ранее). Что ка-
сается прибыли до уплаты налогов, 
то она на всех составила £187 млн. 
И это даже более внушительный по-
казатель, поскольку в последний раз 
АПЛ показывала прибыль до уплаты 
налогов еще в 1999 году.

Наиболее успешным в коммер-
ческом плане клубом остается «Ман-
честер Юнайтед», доход которого со-
ставил £443 млн. Для сравнения: худ-
шая по финансовым показателям ко-
манда — «Кардиф Сити» — получила 
только £83 млн. Но и этой цифре мо-
жет позавидовать абсолютное боль-
шинство клубов из других стран.

На фоне роста доходов отмечено 
снижение чистого долга клубов. Он 
составил £2,4 млрд, что на 6% мень-
ше, чем за предыдущий отчетный пе-
риод. Если бы у клубов еще не росли 
расходы на содержание футболистов 
(они составили £1,92 млрд, что на 7% 
больше, чем сезоном ранее), долг мог 
бы уменьшиться еще сильнее. Одна-
ко даже на фоне увеличившихся за-
трат на зарплаты игроков отмечается 

кардинальное улучшение соотноше-
ния доходов, получаемых клубами, 
и трат, которые они несут на содер-
жание команд. Сам Deloitte неодно-
кратно называл идеальным показа-
тель в 50%. В АПЛ он теперь не так уж 
далек от этого значения — 59%. Столь 
хороших показателей АПЛ не демон-
стрировала с 2000 года. В Deloitte осо-
бо отметили, что гармонизация бюд-
жетов клубов случилась не только 
благодаря росту доходов, но и стала 
результатом действия программы 
финансового Fair Play (ФФП), суть ко-
торой сводится к тому, что клубы не 
могут тратить на покупку игроков 
больше, чем зарабатывают.

Deloitte сообщает также о том, что 
не только АПЛ может похвастать ро-
стом финансовых показателей. В 
плюсе оказались и другие предста-
вители большой футбольной пятер-
ки — Испания, Италия, Германия, 
Франция. В сумме они получили на 
15% больше, чем за предыдущий се-
зон, достигнув показателя в €11,3 мл-
рд (£8,313 млрд). Цифра внушитель-
ная, но на деле выходит, что четыре 
крупнейшие европейские лиги по-
лучили лишь в 2,5 раза больше, чем 
одна английская. А более детальный 
разбор финансовых показателей ис-
панской, итальянской, немецкой 
и французской лиг показывает, что 
весь их рост обусловлен увеличени-
ем доходов немецких и французских 
команд, улучшивших свои показате-
ли на 15% и 13% соответственно. В 
Испании рост составил только 3% и 
случился исключительно за счет то-
го, что в прошлогоднем финале Ли-
ги чемпионов встретились мадрид-
ские «Реал» и «Атлетико» (все осталь-
ные испанские клубы, включая «Бар-
селону», остались вне зоны роста). В 
Италии рост составил всего 1%, а его 
локомотивом был единственный 
клуб — «Ювентус».

Разрыв в финансовых возможно-
стях английских и других клубов 
из большой футбольной пятерки в 
дальнейшем будет только увеличи-
ваться. Это обусловлено тем, что со 
следующего сезона вступят в силу 
новые телевизионные контракты, 
по которым АПЛ с 2016 по 2019 год 
получит только от британских теле-
компаний £5,1 млрд. А ведь к этой 
цифре нужно будет прибавить дохо-
ды от продажи прав на телетрансля-
ции за пределами Великобритании, 
которые вряд ли опустятся ниже ны-
нешних £2,5 млрд за трехлетку.

Если за финансовое положение 
АПЛ можно не беспокоиться, то со-
стояние клубов второго по силе ан-
глийского дивизиона — Cham pion-
ship — вызывает вопросы. Достаточ-
но сказать, что они тратят на содер-
жание команд больше, чем зараба-
тывают: показатель составляет 105% 
(фактически клубы живут в долг). Не-
удивительно, что ни о какой прибы-
ли речи не идет. Напротив, имеются 
убытки — до уплаты налогов они со-
ставили £247 млн.

Александр Петров

СКАНДАЛЫ

Луиша Фигу  
не взяли в «Барселону»
Известный в прошлом португаль-
ский полузащитник Луиш Фигу не 
будет представлять испанский фут-
больный клуб «Барселона» в матче 
звезд с итальянским «Ювентусом», 
который состоится в Берлине перед 
финалом Лиги чемпионов, в кото-
ром сыграют действующие составы 
испанской и итальянской команд.

Луиша Фигу убрали из числа 
участников встречи по требова-
нию руководства «Барселоны». В Ка-
талонии португальцу так и не смо-
гли простить «предательства». Ведь 
Фигу играл за «Барселону» с 1995 по 
2000 год. Но в 2000 году он перешел 
в мадридский «Реал», чем привел в 
бешенство болельщиков «Барсело-
ны». Неудивительно, что, когда он 
впервые вышел на поле барселон-
ского стадиона в форме «Реала», бо-
лельщики принялись кидать в него 
посторонние предметы. Среди них 
была даже свиная голова. «Р-Спорт»

FIFA заплатила ирландцам 
за руку Тьерри Анри
Футбольная ассоциация Ирландии 
(FAI) подтвердила, что получила 
деньги от Международной федера-
ции футбола (FIFA) за отказ от обра-

щения в суд после того, как напа-
дающий сборной Франции Тьерри 
Анри подыграл себе рукой в сты-
ковом матче за право выступить 
на чемпионате мира-2010 против 
 ирландцев.

Ответный стыковой матч к чем-
пионату мира-2010 на Stade De 
France в пригороде Парижа Сен-Де-
ни состоялся 18 ноября 2009 года. На 
103-й минуте встречи при счете 1:0 
в пользу гостей Анри, приняв мяч в 
штрафной, подработал его рукой и 
сделал пас на Вильяма Галласа, за-
бившего ответный гол, который вы-
вел сборную Франции в финальную 
часть чемпионата мира в ЮАР. Ар-
битр Мартин Ханссон нарушения не 
усмотрел и взятия ворот не отменил. 
По данным СМИ, FIFA выплатила 
€5 млн FAI, чтобы ирландцы не на-
чинали судебное разбирательство.

«Я встретился с президентом FIFA 
Йозефом Блаттером и сказал ему, что 
об этом думаю. Мы пришли к согла-
шению. Это было в четверг, а в поне-
дельник все было подписано. Это бы-
ло выгодное и законное соглашение, 
я не могу назвать сумму. Это был пла-
теж за то, чтобы мы не обращались в 
суд»,— заявил исполнительный ди-
ректор FAI Джон Дилэйни, которого 
цитирует rte.ie. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Синиша Михайлович  
возглавит «Милан»
Синиша Михайлович займет пост 
главного тренера итальянского фут-
больного клуба «Милан», сообщает 
Football Italia. На этой должности серб-
ский специалист сменит Филиппо Ин-
дзаги, контракт с которым будет рас-
торгнут. В понедельник было объяв-
лено об уходе Михайловича из «Сам-

пдории». Ранее «Милан» вел перего-
воры с Карло Анчелотти, уволенным 
из «Реала», но стороны не пришли к 
соглашению. Также сообщалось, что 
главный тренер петербургского «Зе-
нита» Андре Виллаш-Боаш дал согла-
сие возглавить «Милан», однако его 
переход сорвался из-за нежелания 
итальянцев заплатить отступные «Зе-
ниту» за досрочное расторжение кон-

тракта с португальцем. В завершив-
шемся чемпионате Италии «Милан» 
под руководством Филиппо Индзаги 
занял десятое место. «Р-Спорт»

«Ювентус»  
готов заплатить больше
Руководство туринского «Ювенту-
са» готово заплатить за полузащит-
ника петербургского «Зенита» Аксе-

ля Витселя €22 млн, сообщает ита-
льянское издание Tuttosport . Это на 
€4 млн больше, чем туринцы предла-
гали ранее. Сам хавбек подтвердил, 
что ведет переговоры с «Ювентусом». 
Аксель Витсель перешел в «Зенит» в 
2012 году из португальской «Бенфи-
ки» за €40 млн. Контракт 26-летнего 
игрока с петербургским клубом рас-
считан до 2017 года. «Р-Спорт»

Игроки «Ювентуса» 
надеются опустить 
с небес на землю 
главную звезду  
«Бар селоны»  
Лионеля Месси    
ФОТО IMAGO/ULMER

В случае победы в финале 
Roland Garros на счету Серены 
Уильямс будет уже 20 выигран-
ных турниров Большого шлема   
ФОТО REUTERS
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